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Тарас Фомченков

ЦЕНТРОБАНК понизил базовые ставки по вкладам, ко-
торые банки смогут предлагать населению в октябре, на 
0,5—1,5 процента. Получается, подкопить денег к Новому 
году станет труднее. Но можно. Эксперты «Российской 
газеты» проанализировали, какой депозит обещает быть 
самым щедрым на доходы. 

Больше всего потеряли «короткие» вклады. Те, кто за-
хочет открыть их на срок до 90 дней в октябре, смогут 
рассчитывать лишь на 9,9 процента дохода. Но особо 
расстраиваться не стоит. Если успеете положить деньги в 
банк до конца сентября, то сможете получить 
более 11 процентов. Но тут есть один нюанс. 
Ставки ЦБ — базовые. 

БАНКИ  ЦБ установил 
новые базовые ставки 
по депозитам

Успеть 
до октября

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России предлагает ввести обя-
зательную видеозапись судебных заседаний. Теперь все, 
что произойдет в залах судов по всей стране, гарантиро-
ванно войдет в историю.

Любая реплика запишется на камеру и ляжет в особое 
государственное хранилище видеопротоколов. В конеч-
ном счете накопится бесценный материал и для юристов, и 
для историков. Как поясняют в ведомстве, сегодня закон 
допускает видеозапись процессов. Но она не является обя-
зательной. Все остается на усмотрение судьи. Подготов-
ленные минюстом поправки в Уголовно-процессуальный, 
Гражданский процессуальный, Арбитражный 
процессуальный кодексы и Кодекс администра-
тивного судопроизводства меняют дело.

ПРАВО Судей обяжут вести
видеозапись процесса

Суд идет. 
В записи
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Прямая речь Премьер-министр Дмитрий Медведев анализирует нынешнюю 
социально-экономическую ситуацию и предлагает варианты дальнейшего развития 
экономики страны

Новая реальность: 
Россия и глобальные вызовы

Дмитрий Медведев,
Председатель Правительства РФ

Структурный кризис 
и российская повестка 

Особенность нашего времени 
— формирование новых приори-
тетов, новых вызовов и новых 
подходов к решению проблем, 
возникающих перед Россией и 
другими странами. Эта статья — 
попытка проанализировать мас-
штабные изменения, происходя-
щие сегодня в мировой экономи-
ке и напрямую влияющие на си-
туацию в нашей стране. Они, с од-
ной стороны, создают возможно-
сти для ускоренного развития и 
одновременно устанавливают 
ограничения, с которыми нам 
приходится считаться. 

Поэтому здесь не будет раз-
вернутой программы действий 
или описания конкретного эко-
номического инструментария. 
Для этого есть другие форматы. 
Прежде всего это те решения, ко-
торые готовятся и принимаются 
президентом и правительством 
практически в ежедневном режи-
ме. Конечно, одним из главных 
программных документов оста-
ются Основные направления дея-
тельности Правительства до 
2018 года. А наша оперативная 
работа выстраивается с учетом 
Плана первоочередных меропри-
ятий по обеспечению устойчиво-
го развития экономики и соци-
альной стабильности на 2015 
год, который часто называют Ан-
тикризисной программой Пра-
вительства.

При наличии разнообразных 
точек напряжения, локальных, 
региональных и иных кризисов в 
мире сохраняется неустойчивое 
состояние, из которого нет бы-
строго выхода. Говоря в том чи-
сле о ситуации, в которой нахо-
дится Россия, вряд ли возможно 
и ее быстрое ухудшение (хотя 
именно это нам предсказывали 
еще недавно), и быстрый выход 
на траекторию такого роста, ко-
торый был характерен для пре-
дыдущего десятилетия. Дело не 
только в геополитике и не в сан-
кциях — ими можно объяснить 
лишь часть проблем. Сама геопо-
литика и санкции являются ре-
зультатом действия более общих 
и фундаментальных причин — 
глубокой трансформации систе-
мы миропорядка. 

В чем состоит особая слож-
ность задач, стоящих перед Рос-
сией? Дело не просто в преодоле-
нии возникающих сегодня или 
застарелых трудностей, кризи-
сных явлений, дефицитов и 
диcпропорций. При всей важно-
сти этой работы, при всех непро-
стых обстоятельствах сегодняш-
него дня важно сформулировать 
для себя стратегические цели, за-
дачи, которые мы хотим в итоге 
решить. Даже если цель выглядит 
очень неблизкой, а решение — 
очень сложным. Хотя эта цель 
формулируется достаточно 
просто: войти (хочется сказать: 
«совершить прорыв», но военная 
терминология тут вряд ли умест-
на) в группу стран с наиболее вы-
соким уровнем благосостояния. 
Присутствие в такой группе 

определяется размером ВВП на 
душу населения и связанным с 
этим уровнем эффективности 
экономики, показателем чего яв-
ляется прежде всего производи-
тельность труда.

По многим социально-эконо-
мическим параметрам, по уров-
ню развития человеческого ка-
питала и культуры Россия явля-
ется, несомненно, одной из раз-
витых стран современного мира. 
Однако российская экономика 
остается пока в значительной 
мере неэффективной, отставая, 
например, по уровню производи-
тельности труда от стран-лиде-
ров не на проценты, а в разы. И 
эта проблема далеко не только 
последних лет или даже десяти-
летий. Ни централизованно-ад-
министративная экономика с аб-
солютным доминированием го-
сударства, несмотря на все при-
носившиеся жертвы, ни последу-
ющая инерционно-сырьевая мо-
дель не позволили это отставание 

сократить, хотя в уровне благо-
состояния за последние 10—15 
лет разрыв, безусловно, умень-
шился.

Именно в таком историче-
ском и экономическом контек-
сте упомянутые стратегические 
задачи можно оценить как бес-
прецедентные. Вряд ли их можно 
решить, оставаясь в инерцион-
ной, по сути, модели развития и 
только реагируя в той или иной 
мере на внешние обстоятельст-
ва. Никакого так называемого 
«догоняющего развития», как 
показывает практика, на этом 
пути не происходит. Зато суще-
ствуют риски нарастающего от-
ставания.

Эти риски будут возрастать, 
если основные усилия направ-
лять лишь на объяснение суще-
ствующих проблем только объ-
ективными обстоятельствами. 
Например, протяженностью гра-
ниц, климатом, расстояниями 
или малонаселенными террито-

риями. Все это не приговор, о 
чем говорит и мировой опыт. Ка-
нада и Австралия вошли в число 
высокоразвитых государств, не-
смотря на малочисленность на-
селения и незаселенность огром-
ных территорий. А у Японии, на-
против, нет свободных террито-
рий и значительных природных 
ресурсов при огромном населе-
нии. В любой ситуации, в любом 
положении, при любых ресурсах 
можно при желании выстроить 
пирамиду «объективных обстоя-
тельств»: много земли — плохо, 
трудно освоить, мало земли — 
плохо, негде жить и сеять, мало 
полезных ископаемых — плохо, 
высока зависимость от их им-
порта, много ископаемых — тоже 
плохо, не развивается остальная 
экономика, мало людей — не хва-
тает трудовых ресурсов, много 
людей — невозможно всех про-
кормить… 

Достижение наших целей тре-
бует серьезных реформ. Это се-
годня очевидно для всех. Нам 
придется перейти к такой моде-
ли развития, которая позволит 
более успешно конкурировать, 
чем до сих пор. Это совсем не 
прежняя парадигма «догнать и 
перегнать» по мясу, молоку, 
тракторам и чугуну. Надо нау-
читься быть лучше и быстрее, и в 
этом состоит единственный 
путь к цели в современном меняю-
щемся мире.

Другое дело, что реформиро-
вать сырьевую экономику, когда 
цены именно на сырьевые това-
ры находятся на таком низком 
уровне, нужно взвешенно и акку-

ратно. Прежде всего думать о 
том, как эти реформы скажутся 
на людях. Государство должно 
честно и без всяких иллюзий оце-
нивать свои возможности по под-
держке тех, кому сложно приспо-
собиться к новым условиям. 

Ситуация меняется очень бы-
стро, и не все готовы также бы-
стро принять эти изменения. 
Кто-то в силу психологии, а кто-
то — в силу объективных причин. 
Дети, инвалиды, люди пожилого 
возраста, семьи с невысокими 
доходами — это те социальные 
группы, на которых мы в первую 
очередь должны «примерять» 
наши будущие решения. 

Структурные сдвиги в эконо-
мике и социальной сфере, на 
рынке труда всегда проходят бо-
лезненно. Но возникли и допол-
нительные трудности, связанные 
с внешними факторами. И поэто-
му у Правительства сегодня зада-
ча «двойной сложности» — даже в 
этих непростых условиях, прово-
дя структурные преобразования, 
не допустить серьезного сниже-
ния уровня жизни людей. 

Развитие России — неотъемле-
мая часть глобальных процессов. 
Глобальная повестка не может 
формироваться без участия на-
шей страны. Но и Россия не мо-
жет в одиночку формировать гло-
бальную повестку или просто ее 
игнорировать, сосредоточив-
шись лишь на собствен-
ном понимании успеха 
и справедливости.

Московская 
Соборная мечеть
после обновления 
стала крупнейшей 
в Европе
Страница 2

Австралийский доллар  46,5061
Азербайджанский манат  62,9862
Армянский драм**  13,9364
Белорусский рубль****  37,5340
Болгарский лев  37,5212
Бразильский реал  16,3145

Венгерский форинт**  23,6893
Вон Республики Корея***  55,5368
Датская крона*  98,3924
Доллар США  66,0410
Евро  73,5367
Индийская рупия*  10,0077

Казахстанский тенге**  24,6422
Канадский доллар  49,7447
Киргизский сом**  93,5094
Китайский юань  10,3449
Молдавский лей*  33,2031
Новый туркменский манат  18,8689

Норвежская крона*  79,6769
Польский злотый  17,4633
Румынский лей  16,6099
СДР  92,7414
Сингапурский доллар  46,4227
Таджикский сомони  10,2924

Турецкая лира  21,8072
Узбекский сум***  25,2065
Украинская гривна*  30,6455
Фунт стерлингов  101,3465
Чешская крона*  27,0965
Шведская крона*  78,4829

Швейцарский франк  67,5542
Южноафриканский рэнд*  48,2262
Японская иена**  54,9449

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.09.15 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Заберут ли в армию 
россиянина, посту-
пившего в белорус-

ский вуз?/ стр. 4
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 Развитие России — 
неотъемлемая часть 
глобальных процессов. 
Глобальная повестка 
не может формироваться 
без участия нашей страны

Дмитрий Медведев: Достижение 
наших целей требует серьезных 
реформ. 
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СМИ Общественный совет 
при ФСБ инициирует 
творческий конкурс 
для журналистов 
и блогеров, освещающих 
ситуацию на Украине

Как трудно 
писать 
о братстве

Юрий Гаврилов

КРИТИЧЕСКИЕ информационные стрелы летят с Украи-
ны в Россию и из России на Украину не только на большой 
скорости, но и с завидным постоянством. Однако куда важ-
ней, чтобы СМИ рассказывали о том, что связывает наши 
братские народы.

Об этом вчера на заседании Общественного совета при 
Федеральной службе безопасности РФ говорил главный 
редактор «Российской газеты» Владислав Фронин. 

После обсуждения его доклада члены Общественного 
совета предложили организовать творческий конкурс для 
журналистов и блогеров, которые освещают ситуацию на 
Украине. Идею поддержали председатель Общественного 
совета первый заместитель председателя правления ВТБ 
Василий Титов, ректор МГИМО Анатолий Торкунов, из-
вестный адвокат Анатолий Кучерена, другие участники за-
седания.

Они решили обратиться за помощью в организации 
конкурса в минкомсвязи и в минкультуры. 

ПАРЛАМЕНТ Депутатам
придется сообщать
о личной финансовой
заинтересованности

Интерес — 
помеха работе

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ одобрили новые антикоррупционные меры. 
Самим парламентариям, членам ЦИК РФ и многим другим 
теперь придется сообщать о личной денежной заинтересо-
ванности при выполнении своих обязанностей. Иначе они 
рискуют потерять должность.

Правительственный законопроект на эту тему Госдума 
приняла в окончательном чтении. С принятием поправок 
существенно расширяется круг лиц, которые будут обяза-
ны информировать о наличии конфликта интересов. 
«Это депутаты всех уровней и члены Совета Федерации, 
руководитель судебного департамента Верховного суда, 
Генеральный прокурор, все аудиторы Счетной палаты и ее 
председатель, все члены ЦИК РФ, руководитель Следст-
венного комитета», — поясняет глава профильного думско-
го Комитета по безопасности и противодействию корруп-
ции Ирина Яровая («Единая Россия»).

Под конфликтом интересов понимается ситуация, при 
которой личная заинтересованность мешает чиновникам 
или парламентариями быть беспристрастными. А значит, 
они не могут надлежащим образом исполнять свои обя-
занности. В свою очередь, под личной заинтересованно-
стью понимается «возможность получения доходов в виде 
денег, иного имущества» и т.п. То же касается случаев, если 
деньги и иные преимущества получают лица, состоящие 
с госчиновником в близком родстве или свойстве. Это же 
касается и граждан, и организации, с которыми тот связан 
имущественными или иными отношениями.

Если же лицо, замещающее госдолжность, не заявляет 
о конфликте интересов, а также не принимает меры по 
предотвращению или урегулированию конфликта интере-
сов, то он может лишиться своего кресла. Формы ответст-
венности будут зависеть от обстоятельств нарушения. 
«Комиссии, которые действуют во всех органах государст-
венной власти и занимаются вопросами противодействия 
коррупции, уполномочены принимать соответствующие 
решения», — поясняет Ирина Яровая.

Еще одно положение закона: если лицо, замещающее 
госдолжность, владеет ценными бумагами, то оно обязано 
передать их в доверительное управление.

Между тем информация о наличии конфликта интере-
сов теперь будет влиять на рейтинг губернаторов, который 
готовит Фонд развития гражданского общества. Эксперты 
собираются учитывать степень аффилированности власти 
с бизнесом в регионе, а также нецелевое использование 
бюджетных средств. 

ВЛАСТЬ Президент определил задачи антимонопольной службы

Рынок, где выбирают лучшее
Юрий Политов

Г
лавный стимул для развития 
российских компаний — кон-
куренция на внутреннем 

рынке. В этом убежден президент 
Владимир Путин, который во 
вторник выступил на юбилейном 
заседании коллегии Федераль-
ной антимонопольной службы 
(ФАС). 

Владимир Путин поздравил 
ФАС с 25-летием с момента созда-
ния ведомства. «По сути, ФАС — 
ровесник глубоких преобразова-
ний, связанных со становлением 
в нашей стране рыночных отно-
шений и самого предпринима-
тельства», — напомнил глава госу-
дарства. 

От грамотной работы ФАС 
действительно многое зависит, 

убежден президент. «Здоровая 
конкуренция и свобода пред-
принимательства — это важней-
шие факторы развития страны, 
обеспечения эффективности 
и устойчивости всей нашей на-
циональной экономики», — под-
черкнул он, обращаясь к собрав-
шимся. 

«Монополизм во всех его про-
явлениях сковывает частную 
инициативу, обрекает на отста-
вание», — продолжил глава госу-
дарства. Сегодня, по его словам, 
задача состоит в том, чтобы оте-
чественные предприятия и ком-
пании научились производить 
товары лучше, чем их конкурен-
ты где бы то ни было. Задача эта, 
признает президент, непростая, 
но главный стимул здесь — конку-
ренция на собственном внутрен-
нем рынке. 

— Поэтому надо и дальше созда-
вать возможности для всех, кто 
стремится побеждать, но побе-
ждать в честной конкурентной 
борьбе, кто готов идти вперед 
и упорно трудиться, искать новые 
решения, повышать качество сво-
ей продукции, и чем больше будет 
таких людей в нашей стране, тем 

сильнее будет Россия и ее эконо-
мика, — сказал Владимир Путин. 

Поблагодарив сотрудников 
ФАС за работу, президент призвал 
их не сбавлять темп. 

«Прошу и дальше вести самую 
активную работу по развитию кон-
куренции в таких чувствительных 
для наших граждан сферах, как жи-
лищно-коммунальное хозяйство, 
теплоснабжение, электроэнергети-
ка, пассажирские перевозки, осу-
ществлять эффективный контроль 
рынков продовольствия и лекарст-
венных средств», — заявил глава го-
сударства. И здесь «надо исключать 
возможности для принятия необо-
снованных тарифных решений, не 
допускать роста цен». 

Экономическая конкуренция, 
убежден глава государства, имеет 
важное общечеловеческое, обще-
ственное, государственное значе-
ние. «Ведь что такое конкурентный 
рынок? Это рынок, на котором по-
требитель, покупатель, может вы-
брать продукт или услугу более вы-
сокого качества и, что принципи-
ально важно, по справедливой 
цене», — пояснил Владимир Путин. 

В свою очередь глава ФАС Игорь 
Артемьев заверил, что его ведомст-
во готово ставить на первое место 
интересы потребителей, а не моно-
полий. «Наша задача — проводить 
такую политику, чтобы весь мир 
увидел российское экономическое 
чудо», — сказал Артемьев.

ЗАКОНОПРОЕКТ

Штрафы
водителям
грузовиков
хотят поднять
в 100 раз

СЧЕТ
ДЛЯ ФУРЫ

Сергей Куликов,
Татьяна Шадрина

ДЕПУТАТЫ предлагают повы-
сить штраф для частных владель-
цев и водителей большегрузов 
до 500 тысяч рублей, если они 
не заплатили за проезд по бес-
платным федеральным дорогам.

Этот «дорожный сбор» должен 
возместить урон, который нано-
сят трассам машины большого 
веса (с нагрузкой на ось более 
12 тонн). Такое требование всту-
пает в силу с 15 ноября этого года. 
Платить надо будет по три рубля 
за километр. За каждой частной 
машиной или транспортной орга-
низацией будет закреплен счет, 
на который и надо переводить 
деньги.

Сейчас штраф составляет 
для водителей — пять тысяч ру-
блей, для компаний (владельца 
авто) — до миллиона. «Но и тот 
и другой на практике может быть 
собственником одного или не-
скольких транспортных средств, 
а также частным предпринимате-
лем, — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту, кото-
рый внесен в Госдуму. — Этот раз-
рыв предлагается ликвидировать, 
так как для автомобильной доро-
ги нет разницы, чей тяжелове-
сный транспорт ее разрушает». 
Тем более что многие компании 
начали переводить свои машины 
на водителей, чтобы уйти от вы-
соких штрафов. Депутаты предла-
гают закрыть эту лазейку.

С одной стороны, все логично. 
Перед законом равны все — и вла-
дельцы, и водители. С другой — эк-
сперты автомобильной отрасли 
требуют более детального взгляда 
на проблему. 

Директор Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики НИУ «Высшая школа 
экономики» Михаил Блинкин по-
лагает, что как установление 
штрафов, так и их корректировка 
требует тщательного изучения. 
«Ну не решается этот вопрос 
на словах, — восклицает эксперт. — 
Это вопрос конкретного расче-
та!». По его словам, прежде всего 
стоило бы подсчитать сам ущерб, 
который наносится дорожному 
покрытию. «Есть подсчеты, согла-
сно которым 24 тысячи легковых 
машин наносят такой же вред до-
рожному полотну, как один боль-
шегруз, — говорит Блинкин. — Вот 
и считайте, стоит ли снижать 
штрафы для компаний». 

А пока в ближайшее время опе-
ратор взимания платы начнет ре-
гистрировать небольшие компа-
нии, которые занимаются пере-
возкой грузов по автодорогам. 
Пока идет регистрация крупных 
компаний.

Для небольших перевозчиков 
и индивидуальных предприни-
мателей уже неделю работает 
«горячая линия», где им готовы 
рассказать про систему и объя-
снить, как в ней зарегистриро-
ваться. Как уже писала «РГ», са-
мый часто задаваемый на этот 
момент вопрос: возможен ли пе-
ренос или отмена взимания пла-
ты? Об этом речь пока не идет, го-
ворят эксперты. 

Платить придется и иностран-
ным перевозчикам. Они сейчас 
тоже могут пройти регистрацию, 
если ездят постоянно по россий-
ским дорогам. А для одной поезд-
ки можно оформить «платный 
маршрутный лист» на границе. 
Для иностранцев тоже предусмо-
трены штрафы. И не только. Если 
их поймают с перевесом, Ро-
странснадзор имеет право аре-
стовать машину. И не выпустят, 
пока штраф не будет оплачен.

Президент Владимир Путин провел переговоры с турецким коллегой
и открыл Соборную мечеть в Москве 

В одном пространстве

Кира Латухина

В
чера в Кремле Владимир 
Путин принимал прези-
дента Турции. Реджеп 
Тайип Эрдоган приехал 
в Москву для участия 

в открытии Соборной мечети. Пе-
ред переговорами лидеры высту-
пили на церемонии и осмотрели 
обновленное здание.

Владимир Путин поблагодарил 
гостя за помощь, которую оказала 
Турция для сооружения мечети. 
«Конечно, нельзя не воспользо-
ваться этим случаем, чтобы пого-
ворить о наших двусторонних от-
ношениях, о проблемах мировой 
политики», — продолжил он.

«Мы в высшей степени удов-
летворены тем, как развиваются 
наши межгосударственные отно-
шения, — оценил российский ли-
дер. — У нас продолжаются регу-
лярные контакты на самом высо-
ком уровне, причем по всем лини-
ям: и по парламентским направле-
ниям, и по правительственным». 
«Мы знаем, что вы стоите на поро-
ге как раз парламентских выбо-
ров, желаем удачи вашей пар-
тии», — заметил он. Сейчас в Тур-
ции — временное правительство. 
Новые внеочередные парламент-
ские выборы назначены на 1 ноя-
бря. Кабмин будет сформирован 
по их итогам в течение 45 дней.

«Что касается экономических 
связей, то, несмотря на опреде-
ленный известный спад, вызван-
ный рядом объективных обстоя-
тельств, Россия остается вторым 
по величине торгово-экономиче-
ским партнером Турции», — кон-
статировал Путин. В прошлом 
году объем двусторонней торгов-
ли достиг 31,1 млрд долларов, но 
за первые семь месяцев этого со-
кратился на 21,5 проц.

«Наши торгово-экономиче-
ские связи продолжают диверси-
фицироваться, что нас очень раду-

ет; увеличивается и объем инве-
стиций с обеих сторон — где-то по 
10 млрд долларов уже», — оценил 
президент РФ. «В общем, нам есть 
о чем поговорить», — заключил он.

Эрдоган также отметил хоро-
шее состояние российско-турец-
ких отношений, достигнутое за 
последние десять лет. «Несмотря 
на то что в мировом плане некото-
рые негативные моменты отрица-
тельно сказались на товарооборо-
те между двумя странами, все рав-
но имеется позитив в отношении 
товарооборота», — оценил он.

«Наша цель — достигнуть от-
метки 100 млрд долларов. Мы по-
ставили себе такую цель до 2023 
года», — подчеркнул турецкий пре-
зидент.

По словам Эрдогана, встреча — 
хороший повод обсудить вопросы 
двустороннего сотрудничества, 
а также международные пробле-
мы. Ранее в интервью турецким 
СМИ он говорил, что главные 
темы, которые прозвучат на пере-
говорах, это Сирия и экономиче-
ское взаимодействие, прежде все-
го в энергетике. Напомним, что 
ранее Москва и Анкара достигли 
договоренности о реализации 
крупных совместных проектов — 
газопровода «Турецкий поток» 
и первой в Турции АЭС «Аккую».

Обновленную Соборную ме-
четь турецкий лидер назвал вели-
колепным памятником в самом 
центре российской столицы. «Это 
имеет огромное значение с точки 
зрения того, что в этом центре 

можно проводить разного рода 
мероприятия», — сказал он.

Мечеть Путин и Эрдоган оце-
нили лично, посетив ее вместе 
с палестинским лидером Махму-
дом Аббасом. «Многие элементы 
сделаны эксклюзивно», — расска-
зал председатель Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдин во вре-
мя осмотра здания. «В Турции та-
кого нет», — восхитился Эрдоган. 
Зато в его стране оказалось много 
мрамора — как раз из него изгото-
вили ряд элементов внутреннего 
убранства главного зала. Путин 
также поддержал предложения 
Гайнутдина создать здесь мусуль-
манский образовательный центр 
с подземной парковкой — глава 
Совета муфтиев сказал, что на это 
нужно «политическое добро».

Мечеть стала крупнейшей 
в Европе, констатировал россий-
ский лидер, выступая на церемо-
нии. Она будет важнейшим духов-
ным центром, источником про-
свещения, распространения 
истинных ценностей ислама, по-
может объединить усилия не 
только мусульман, но и людей 
других вероисповеданий во имя 
благих общих дел, убежден он.

Россия всегда была многона-
циональной и многоконфессио-
нальной, и сила ее — во взаимообо-
гащении культур, традиций и ре-
лигий. В том, что в стране мирно 
сосуществуют народы и рели-
гии — огромная заслуга мусуль-
манской уммы. «Сегодня тради-
ционный ислам — это неотъемле-

мая часть духовной жизни нашей 
страны, — подчеркнул глава госу-
дарства. — Его гуманистические 
ценности, как и ценности других 
наших традиционных религий, 
учат людей милосердию, справед-
ливости, заботе о близких. Все мы 
это очень высоко ценим». За по-
следние 20 лет количество ислам-
ских учреждений в стране выро-
сло в разы.

«Важно, чтобы мусульманская 
молодежь воспитывалась на тра-
диционных исламских ценностях, 
чтобы пресекались попытки навя-
зать чуждые нам мировоззренче-
ские установки, которые не име-
ют ничего общего с подлинным 
исламом», — предупредил Путин.

Глава государства отметил 
большую роль мусульман и пре-
жде всего духовных лидеров 
в укреплении межнационального 
и межрелигиозного согласия. 
«Неприятие и осуждение любых 
проявлений фундаментализма 
и радикализма стало весомым 
вкладом в борьбе с национализ-
мом и религиозным экстремиз-
мом», — оценил он.

«Работа в этом направлении 
особенно важна сегодня, когда 
предпринимаются попытки ци-
нично эксплуатировать религиоз-
ные чувства в политических це-
лях», — отметил Путин. Террори-
сты из так называемого «Ислам-
ского государства», компромети-
руя ислам, сеют ненависть и уби-
вают людей, варварски уничтожа-
ют памятники мировой культуры. 
«Их идеология построена на лжи, 

на откровенном извращении ис-
лама», — сказал президент. Они 
пытаются вербовать адептов и в 
России. Но мусульманские лиде-
ры страны мужественно и бес-
страшно противодействуют экс-
тремистской пропаганде. «Хочу 
выразить огромное уважение 
этим людям, они действительно 
ведут свою работу героически 
и несут потери», — подчеркнул 
глава государства.

Турцию и Россию роднит бога-
тый опыт мирного сосуществова-
ния народов, заявил на церемо-
нии Эрдоган. «Мы, как представи-
тели двух древнейших евроазиат-
ских цивилизаций, можем стать 
для мира примером искреннего 
и подлинного сотрудничества 
и взаимопомощи», — уверен он.

Россия — очень яркий пример 
опыта добрососедства и мирного 
сосуществования под единой 
крышей людей разных конфессий 
и этнических корней, подчеркнул 
турецкий лидер. «И сегодня мы 
вновь стали свидетелями, как Мо-
сква собирает все многообразие 
народов, объединяет их единые 
духовные ценности, создает еди-
ное жизненное пространство 
и показывает всем прекрасный 
пример для будущего», — заклю-
чил он.

Владимир Путин и Равиль Гайнутдин 
торжественно открыли обновлен-
ную Соборную мечеть.

Акцент

 Здоровая конкуренция
и свобода предприниматель-
ства — это важнейшие
факторы развития страны

Акцент

 Сегодня традиционный ислам — 
это неотъемлемая часть духов-
ной жизни нашей страны

Ирина Яровая пояснила, что решения по нарушителям будут 
принимать антикоррупционные комиссии.

Деловой завтрак

Александр Николаевич Ткачев
Министр сельского хозяйства Российской Федерации
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500
ТЫСЯЧ
рублей может составить штраф 
для водителей большегрузов в слу-
чае неуплаты за проезд по бес-
платным федеральным дорогам

Игорь Артемьев заверил, что ФАС ставит на первое место интересы потре-
бителей, а не монополий.
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СПРАВКА «РГ»
Всю необходимую информацию 
о работе системы взимания пла-
ты на русском и на английском 
языках можно узнать по телефо-
нам «горячей линии»: 
8-800-550-02-02 (для России), 
+7-495-540-02-02 (для звонков 
из-за рубежа).

КСТАТИ
Деятельность Владимира Путина на посту президента положитель-
но оценивают 84 проц. опрошенных «Левада-центром» граждан, сооб-
щает «Интерфакс». Исследование было проведено 18—21 сентября среди 
1600 человек в 134 населенных пунктах 46 регионов. Статистическая 
погрешность не превышает 3,4 проц.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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СОСЕДИ В Новосибирске 
обсудили проблемы 
миграции

Переводчик 
не нужен 

Наталья Решетникова, «Российская газета», Новосибирск

ПРЕДСТАВИТЕЛИ делегации Киргизской Республики 
и руководители Новосибирской области договорились 
совместно решать проблемы мигрантов.

Заместитель губернатора Александр Титков, привет-
ствуя членов делегации, особо отметил давние связи ре-
гиона и республики. Сегодня они выходят на новый уро-
вень. «В Новосибирске обучается более трех тысяч сту-
дентов из государств ЕАЭС. Культурные, образователь-
ные обмены, встречи деловых кругов скрепляют отноше-
ния России и Киргизии. Хотелось бы, чтобы наши потом-
ки, как мы с вами, понимали друг друга без переводчи-
ка», — заявил Александр Титков. 

По мнению сторон, экономически значимыми на-
правлениями сотрудничества могут стать туризм, энер-
гетика, дальнейшее внедрение в сельском хозяйстве 
Киргизии разработок новосибирских ученых в сфере би-
ологической защиты растений и применения кормовых 
добавок для повышения иммунитета скота. Есть желание 
развивать совместные мероприятия по линии молодеж-
ных парламентов Новосибирской области и Киргизской 
Республики. 

Между тем, как сказал Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Киргизской Республики в РФ Болот Джуну-
сов, существуют вопросы, которые требуют от сторон 
еще большего усилия для понимания. И связаны они с 
миграционной политикой. По мнению киргизской сто-
роны, на местах не всегда выполняются договоренности, 
достигнутые в ходе встречи глав двух государств, состо-
явшейся 19 июня в рамках интеграции ЕАЭС. Миграци-
онные, пограничные, таможенные службы, правоохра-
нительные органы на региональных уровнях не скоорди-
нированы. 

 — В настоящее время на территории России находятся 
516 тысяч мигрантов из Киргизии. Все они — проводники 
между двумя странами. От этих взаимоотношений зави-
сит распространение информации на местах о Россий-
ской Федерации, о вступлении в Евразийский экономи-
ческий союз, — отметил министр труда, миграции и мо-
лодежи Киргизской Республики Айбек Азыранкулов.

ТРАНСПОРТ Международные 
инспекторы проверят 
безопасность авиации

Не улететь бы
в «черный 
список»

Татьяна Шадрина

РОССИЙСКАЯ авиация готовится к экзаменам. В кон-
це октября в нашу страну прибудут инспекторы Между-
народной организации гражданской авиации (ИКАО), 
которые проведут масштабную проверку нашей летной 
системы — от профессиональной подготовки чиновников 
до методов работы каждой авиакомпании. Главное, не 
попасть в «черный список», говорят эксперты. 

И такой документ действительно существует. В него 
входят страны, которые как раз не прошли аудит. В основ-
ном там африканские страны, но есть и наши соседи по 
СНГ (Казахстан, 
Киргизия). «Черный 
список» страшен 
тем, что дает право 
Европейской орга-
низации по контр-
олю воздушного про-
странства самостоя-
тельно принимать 
решения о закрытии 
своего неба для не-
безопасных авиакомпаний, напомнил президент Ассоци-
ации эксплуатантов воздушного транспорта Владимир 
Тасун. Причем небо закрывают надолго — до следующей 
проверки, которая проходит раз в несколько лет.

Если ничего экстраординарного не случится, то про-
верку Россия должна пройти, отметил Тасун. Главным их 
результатом должна быть минимизация числа авиаинци-
дентов, увеличение безопасности полетов. Мнение ин-
спекторов важно еще и для участников авиарынка, ведь 
никто не захочет выполнять совмещенные рейсы (код-
шеринг) в рамках альянсов перевозчиков с небезопасной 
авиакомпанией. Следовательно, и скидок, которыми за-
влекают пассажиров, не будет. 

После проверки ИКАО тоже расслабляться не стоит, 
на кону жизни людей. Внутренние экзамены должны про-
водиться постоянно, добавляют эксперты. В связи с этим 
Ространснадзор предлагает как можно скорее продлить 
действие постановления правительства о стимулирова-
нии проверок пригодности пилотов во время полета. Ведь 
эти проверки дают очень неплохие результаты. Напри-
мер, в  последнее время резко снизилась аварийность на 
регулярных рейсах коммерческой авиации, говорит за-
мглавы Ространснадзора Владимир Черток. 

Проверять пилотов намерены и в частной авиации. По 
словам экспертов, основная причина аварийности таких 
самолетов — сознательное нарушение пилотами законо-
дательства по безопасности полетов.

ДУМА Министр финансов и депутаты поспорили о пенсиях 

Возраст без согласия 
Татьяна Замахина

Н
а «правительственном 
часе» в Госдуме впервые 
за четыре года выступил 

министр финансов РФ Антон Си-
луанов. Основные споры у главы 
минфина развернулись на пенси-
онную тему. Силуанов заявил, 
что вопрос повышения пенсион-
ного возраста не терпит отлага-
тельств. Это, по его словам, по-
зволит не увеличивать налого-
вую нагрузку на бизнес. В Госду-
ме такую позицию назвали «ци-
низмом». Однако это было не 
единственное «наступление» 
минфина по «пенсионному на-
правлению»: Силуанов также оз-
вучил предложение замедлить 
индексацию пенсий.

Как ранее объяснил глава ни-
жней палаты парламента Сергей 
Нарышкин, министр так долго не 
отчитывался перед парламента-
риями, потому что он и так ча-
стый гость в здании на Охот-
ном Ряду. Как напомнил спи-
кер, глава минфина «как ми-
нимум один раз в год докла-
дывает законопроект о 
бюджете на следующий год 
и предстоящую трехлетку, 
поправки в закон и, кроме 
того, он же докладывает 
законопроект об испол-
нении бюджета предыду-
щего года». В этом же 
году было принято ре-
шение послушать мини-
стра финансов Антона 
Силуанова в рамках 
«правительственного 
часа» с учетом того, что 
«в сложных условиях фор-
мирования доходной части бюд-
жета каждый рубль должен ис-
пользоваться максимально эф-
фективно».

Пенсионный вопрос обещал 
быть одним из самых горячих. 
Как заявил Силуанов, вопрос из-
менения пенсионного возраста 

не терпит отлагательств. «Это 
позволит лучше сбалансировать 
пенсионную систему без повы-
шения страховых взносов», — 
объяснил он и напомнил, что с 
2018 года по закону страховые 
взносы должны вырасти с 22% до 
26%, но «в нынешних условиях 
это просто невозможно реализо-
вать». Таким образом, повыше-
ние пенсионного возра-
ста позволит не 
увеличивать на-
л о г о в у ю  н а -
грузку на биз-
нес, аргумен-
тировал Си-
луанов. Кроме 
того,  по  его 
словам, ран-

ний выход на пенсию препятст-
вует решению задач развития 
экономики.

«Если нам ничего не делать в 
этом направлении, через не-
сколько лет количество пенсио-
неров превысит количество ра-
ботающих. Этого не может быть. 
У нас 120 работников, по сути 
дела, дают деньги, чтобы содер-
жать 100 пенсионеров, в других 
странах — 150—160. Ни один пен-

сионный фонд этого не выдер-
жит», — добавил Силуанов, 

отвечая на вопросы депу-
татов.

По его словам, пока 
решения на эту тему не 

принято. И сторонники 
повышения пенсионного 
возраста, и их противни-

ки (социальный блок 
кабмина) пред-

ставили главе 
г о с у д а р с т в а 
с в о и  т о ч к и 
зрения на со-
вещании по 
бюджетным 
п р о е к т и -
р о в к а м . 

«Президент выслушал мнение 
тех и других. Никакого решения 
нет, будем продолжать обсу-
ждать этот вопрос», — сказал ми-
нистр.

Отчасти на сторону коллег по 
финансовому блоку встали в ми-
нэкономразвития: его глава Алек-
сей Улюкаев заявлял, что считает 
повышение пенсионного возраста 
правильной мерой, однако воз-
можность этого нововведения со 
следующего года требует допол-
нительной проработки.

В Госдуме же Силуанов под-
держку по этому поводу не на-
шел. Россия не готова к повыше-
нию пенсионного возраста, а рас-
четы экономии от такой меры, 
которые приводит минфин, оши-
бочны, заявил вице-спикер Анд-
рей Исаев («Единая Россия»), ку-
рирующий социальную сферу. 
«Министр финансов, считая до-
ходы и прибыли от повышения 
пенсионного возраста, не учиты-
вает при этом расходы бюджета, 
которые возрастут, а они возра-
стут», — парировал Исаев. Ведь 
придется увеличивать траты на 
занятость, потому что если рабо-
тающие пенсионеры перестанут 
получать пенсию, они предпоч-
тут уволиться. И работодателям, 
рассуждал Исаев, придётся повы-
шать зарплаты. То есть государ-
ству, ведь работающие пенсионе-
ры в основном бюджетники.

Также куратор соцблока счи-
тает, что в случае повышения 
пенсионного возраста возрастет 
количество людей, которые бу-

дут оформлять себе пенсию по 
инвалидности, количество тех, 
кто будет претендовать на жи-
лищные субсидии, и так далее. 
«Эти расходы министерство фи-
нансов считать не хочет. Поэтому 
мне кажется его позиция оши-
бочной», — заключил парламен-
тарий. 

Глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ольга Баталина, в 
свою очередь, назвала цинизмом 
решать проблемы бюджета, про-
тивопоставляя пенсионеров ин-
тересам бизнеса.

Еще один спорный пенсион-
ный вопрос — индексация. «Мы 
предлагаем для того, чтобы уло-
житься в основные параметры 
бюджета, чтобы не допустить 
разбалансированности, проин-
дексировать пенсии более низки-
ми темпами, чем это предусма-
тривается законодательством», 
— заявил Силуанов. Ведомство 
предлагает индексацию в следу-
ющем году на уровне 4%. Между 
тем в обсуждаемом проекте бюд-
жета на 2016 год пока заложена 
индексация пенсий на 5,5%, а со-
цблок кабмина настаивает на ин-
дексации по прогнозной инфля-
ции —12,2%. В минфине полага-
ют, что такого роста цен не будет: 
в 2016 году ожидается замедле-
ние инфляции до 6—7%, сказал 
Силуанов.

«Доходы Пенсионного фонда 
резко просели, количество пен-
сионеров увеличивается. Доходы 
на одного пенсионера в следую-

щем году вырастут примерно на 
2%», — аргументировал министр. 
По его словам, при индексации 
пенсий в полном объеме придет-
ся сократить расходы на образо-
вание, здравоохранение и оборо-
ну. Каждый процент увеличения 
пенсий обойдется государству в 
70 миллиардов рублей.

Однако он предложил компро-
мисс — решение о замедлении ин-
дексации должно сопровождаться 
снижением роста цен на услуги 
естественных монополий. Это 
электроэнергия, это газ — все то, 
что влияет на тарифы жилищно-
коммунальных услуг. «Чтобы для 
социально незащищенных слоев 
населения коммунальные услуги 
были доступны и их доля в доходах 
не росла», — пояснил Силуанов.

В партии власти же выступа-
ют за полноценную индексацию 
пенсий, в соответствии с дейст-
вующим законодательством. Од-
нако депутаты, по словам Исае-
ва, «готовы рассматривать раз-
личные возможности, связанные 
с ресурсными возможностями 
бюджета, готовы искать компро-
мисс для того, чтобы решить про-
блемы людей, но в то же время не 
разбалансировать бюджет».

Министр говорил в Госдуме, 
конечно, не только о пенсиях. В 
частности, Силуанов заявил о 
том, что финансово-экономиче-
ская система РФ выдержала удар 
изменившихся внешних условий. 
Однако цена на нефть в 100 дол-
ларов за баррель вряд ли когда-
нибудь вернется, считает он. В 
связи с этим Россия как страна с 
сырьевой экономикой должна 
строить бюджетные правила, ис-
ходя из новых условий: направ-
лять в резервы дополнительные 
доходы от цен на нефть свыше 
50—60 долларов за баррель, под-
черкнул министр. 

АВТОРЫНОК

Глава концерна
Volkswagen 
ушел 
в отставку

ВСТАЛ ИЗ-ЗА 
РУЛЯ

Тарас Фомченков

ГЛАВА концерна Volkswagen 
Мартин Винтеркорн объявил об 
уходе со своего поста. Причиной 
стал скандал, который был свя-
зан с измерением токсичности 
выхлопов автомобилей с дизель-
ным двигателем, который разра-
зился в США. По оценке экспер-
тов, на политике концерна в от-
ношении России уход Винтер-
корна вряд ли отразится.  

68-летний профессиональный 
инженер Мартин Винтеркорн был 
главой предприятия с 17 ноября 
2006 года. А вчера в специально 
подготовленном видеоролике он 
попросил прощения у клиентов и 
поклонников марки, заявив, 
правда, что не собирается нести 
ответственность за ошибки дру-
гих людей. Хотя, стоит отметить, в 
информационном поле присутст-
вует мнение экспертов, которые 
считают, что он все-таки имел 
сведения о сознательном наруше-
нии экологических норм США, 
которое допускал концерн при 
продаже автомобилей с манипу-
лированными измерительными 
приборами. 

На отечественный автомо-
бильный рынок автомобилей 
уход Мартина Винтеркорна вряд 
ли способен повлиять, считают 
эксперты, опрошенные «РГ». 

Этому есть несколько причин. 
Во-первых, автомобили этой мар-
ки не являются самыми популяр-
ными на территории России, при-
чем как среди новых, так и среди 
подержанных транспортных 
средств. По статистике аналити-
ческого агентства «Автостат» с 
начала 2015 года по август кон-
церн хотя и был на призовых ме-
стах, занимая третью строчку по 
объемам продаж на отечествен-
ном авторынке (на первом — Авто-
ВАЗ-Renault-Nissan, на втором — 
Hyndai), но динамика продаж у 
него была негативная — доля в 
10,1 процента при —39,1 процен-
та падения реализации по сравне-
нию с тем же периодом прошлого, 
2014 года. 

И вторая причина — это собст-
венно дизельные моторы. Их по-
пулярность во всем мире, связан-
ная с дешевизной топлива по 
сравнению с обычным автомо-
бильным бензином, известна. В 
то же время в нашей стране парк 
легковых автомобилей, двигате-
ли которых работают на солярке, 
все еще мал, серьезно уступая в 
масштабах парку грузовых авто-
мобилей и автобусов. 

Успеть до октября
Банки могут дать и 
больше, но это уже бу-
дет для них рисковый 

вариант — придется больше пла-
тить в страховой фонд. Поэтому 
эксперты уверены, что далеко от 
планки ЦБ никто прыгать не бу-
дет.

Разница здесь внушительная. 
Например, если в банке есть 
хотя бы один вклад с доходно-
стью, превышающей планку ЦБ 
на 2 процента,  то взносы в 
Агентство по страхованию 
вкладов будут увеличены на 20 
процентов. 

А если вклад был привлечен 
по ставке, которая от базовой 
отличается более чем на 3 про-
цента, то банку устанавливает-
ся ставка отчисления в 150 про-
центов.

И если последняя цифра бан-
ки все-таки пугает, то к 20 про-
центам некоторые из них отно-
сятся вполне спокойно. Это вид-
но из многочислен-
н ы х  р е к л а м -
ных объяв-
лений, где 
предла-
г а ю т -

с я  д е п о з и т ы  п о  с т а в к а м , 
которые минимум на 1—2 про-
цента больше, чем та самая ба-
зовая. 

А если вам попадется совсем 
«бесстрашный» банк и пообеща-
ет уж слишком завлекательные 
проценты, то стоит задуматься, 
за счет чего он будет их выплачи-
вать. Повторяем: чем больше 
процент, там выше риск.

И не получится ли 
так, что кредит-

ная организа-
ц и я  о б а н -

кротится 
р а н ь ш е 

срока, на который вы с ней за-
ключили договор? Вклад до 1,4 
миллиона рублей вам, конечно, 
компенсируют. Но на ожидаемые 
проценты уже можно не рассчи-
тывать. 

И все же почему Банк России 
понизил базовую ставку? Это об-
ычная операция, разъясняет вице-
президент Ассоциации регио-
нальных банков Олег Иванов. 
«Центробанк берет мак-
симальные ставки по 
вкладам, которые ве-
дущие банки уста-
навливали в тече-
ние месяца, и счи-
тает среднюю 
арифметиче-
скую ставку», 
— объяснил 
эксперт. 

Напомним, в начале сентября 
зампред ЦБ Михаил Сухов заяв-
лял, что уплачивать повышен-
ный взнос в фонд страхования 
вкладов в рамках нового закона о 
дифференциации взносов будут 
12 российских банков. «По по-

с л е д н и м  д а н н ы м , 
только 26 банков по-
падают в обе катего-

рии уплаты повышен-
ных страховых взносов. 

Из них лишь 12 банков в 
составе 26 будут платить 

по повышенной ставке», — 
сказал он

А совет, какой вклад от-
крыть выгоднее всего, остается 

прежним, считает Олег Ива-
нов. Наибольшую прибыль при-
носят долгосрочные вклады. И 
базовая ставка как раз снизи-
лась меньше всего именно на 
них. 

«И именно на них и необходи-
мо обратить внимание с точки 
зрения если не заработать денег, 
то хотя бы сохранить заработан-
ные средства», — резюмировал эк-
сперт. 

Ространснадзор продолжит проверять экипаж в полете.

Акцент

 Наиболее прибыльными 
для вкладчиков продолжают 
оставаться долгосрочные 
депозиты не менее чем 
на год

Акцент

 Доходы Пенсионного фонда 
резко просели, количество 
пенсионеров увеличивается

Для провинившихся 
небо закрывают 
надолго — до следу-
ющей проверки

1

Читайте также: ЦБ 
спрогнозировал спад 
кредитования физлиц 
на 10 процентов 
www.rg.ru/art/1167378

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Изменение Центробанком базовой став-
ки  может привести к снижению процен-
тов по некоторым вкладам.P
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Базовый уровень доходности депозитов на год и более, если они будут откры-

ваться в октябре, составит около 11,37 процента вместо 11,91 в сентябре. Это 

если говорить о рублевых вкладах. 

Депозиты в долларах и евро, естественно, тоже будут «танцевать» от планки ЦБ. 

Так, по долларовым вкладам они снизились на 0,14—0,8 процента. Доходность 

вкладов на срок до 90 дней составит в октябре 0,976 процента.

На 91—180 дней — 2,083 процента, на 180—365 дней — 3,435 процента, на срок 

свыше года — 4,372 процента.

По депозитам в евро на срок до 90 дней базовая ставка теперь равна 0,705 про-

цента.

От 91 до 180 дней — 1,285 процента, от 181 дня до года — 2,518 процента и на срок 

свыше года — 3,393 процента. 

СВЕРЬТЕ ПРОЦЕНТЫ

A
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Антон Силуанов считает, что вопрос изменения пенсионного 
возраста не терпит отлагательств.
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Новая реальность: Россия 
Мир, в котором 
мы живем
При обсуждении теку-

щих и перспективных проблем 
глобального развития все чаще 
стал использоваться термин new 
normal. Он появился пять лет на-
зад, после окончания острой фазы 
глобального кризиса, и быстро за-
воевал популярность. New normal 
— «новая нормальность», или, по-
жалуй, можно перевести его и как 
«новая реальность». Это те ключе-
вые характеристики, которые бу-
дут определять развитие глобаль-
ной экономики на протяжении 
предстоящего периода — по сути, 
до следующего крупного, струк-
турного кризиса. Можно спорить 
о корректности этого термина, но 
за прошедшие годы он не только 
закрепился в экономико-полити-
ческой дискуссии. Налицо экспан-
сия этого понятия — и в географи-
ческом, и в содержательном отно-
шении. 

Становится все очевиднее, что 
ведущие страны мира выходят на 
новую траекторию роста. Вопрос 
не только в новых темпах, но и в 
качестве этого роста — в  появле-
нии новых секторов производст-
ва, в новой географии их размеще-
ния. 

На новую траекторию роста 
выходят развивающиеся страны. 
Они вносят серьезные изменения 
в архитектуру мировой экономи-
ки. Так, если раньше практически 
любой кризис американской эко-
номики отражался на всем миро-
вом хозяйстве и поэтому взгляды 
были прикованы именно к амери-
канскому рынку, то сегодня кри-
зисные явления могут наблюдать-
ся и при отсутствии спада в США 
— например, при серьезном тор-
можении китайской экономики. 

Вполне вероятно, мы являемся 
свидетелями первой фазы такого 
кризиса. Достаточно обратить 
внимание на то, что происходило с 
китайской и мировой экономика-
ми за несколько последних меся-
цев. Все без исключения фондовые 
рынки мира, а также националь-
ные валюты многих стран бурно 
отреагировали на ситуацию на 
фондовой бирже Китая и деваль-
вацию юаня. Свою роль играет 
также нестабильная конъюнктура 
на мировом нефтяном рынке, хотя 
и она отчасти связана с ролью ки-
тайского фактора в мировой эко-
номике. И уже ясно, что внимание 
к происходящему в китайской 
экономике будет расти. Ее пере-
ход на новую ступень развития 
проявляется, в частности, в замед-
лении темпов роста. Меняется 
сама экономическая модель. 

В периоды структурных кризи-
сов не только возрастает опа-
сность драматически отстать либо 
увеличить имеющееся отстава-
ние. Но одновременно появляется 
и шанс качественно улучшить 
свое положение на мировой эко-
номической и политической кар-
те. Кризис — это всегда и угроза, и 
возможность. Прорывы «из тре-
тьего мира в первый» (если вос-
пользоваться выражением Ли 
Куан Ю, приведшего к успеху 
Сингапур) происходят, как прави-
ло, в условиях структурных кри-
зисов, когда появляется возмож-
ность увидеть инновации и вне-
дрить их. Причем инновации не 
только технологические, но и ин-
ституциональные. Это подтвер-
ждается практикой и опытом 
стран, которым удавалось выр-
ваться из отсталости — от Герма-
нии, Японии и СССР до Финлян-
дии, Южной Кореи и Сингапура. 

О том, насколько меняется гло-
бальная картина, можно судить на 
примере чувствительной для нас 
энергетической отрасли. 

То, что казалось экзотикой, ре-
кламной кампанией, событием 
локального масштаба, сегодня ме-
няет мировую экономику, тран-
сформирует глобальные полити-
ческие балансы. Масштабные пе-
ревозки сжиженного газа стали 
объединять прежде изолирован-
ные рынки разных континентов. А 
добыча сланцевых углеводородов 
— превращать импортеров топли-
ва в экспортеров. Работа сотен не-
больших и средних компаний, 
идущих по пути инноваций, влия-
ет теперь на этот рынок (да и вооб-
ще на экономику многих стран) 
едва ли не сильнее чем крупней-
ших энергокорпораций. Более 
того, пока эти компании демон-
стрируют довольно высокую 
устойчивость: почти трехкратное 
падение цен на нефть не привело к 
их массовому банкротству. Конеч-
но, ситуация может измениться, 
если цены продолжат падение. Од-
нако эффективность новых техно-
логий оказалась гораздо выше, 
чем ожидали многие. И это серьез-
ный урок: не стоит упорно утвер-
ждать, что земля по-прежнему 
стоит на трех китах, если уже ясно 
видны контуры четвертого. 

Нельзя игнорировать и воз-
можности резкого повышения эф-
фективности солнечной энергети-
ки, перспективы которой раньше 
оценивали скептически, а также 
неослабевающую активность в 
разработке электрических, ги-

бридных, водородных двигателей. 
Если прогресс в этих областях бу-
дет продолжаться теми же темпа-
ми, а нефтегазовые цены не уйдут 
еще ниже, то мир может стол-
кнуться с революцией даже боль-
шего масштаба, чем «сланцевая».

Обнаружился и еще один важ-
ный тренд: некоторые известные 
энергетические компании стали 
пересматривать свою стратегию, 
предпочитая создавать относи-
тельно небольшие мощности — бо-
лее дешевые и гибкие с точки зре-
ния рынка. Крупные и дорогие 
объекты энергетики сооружаются 
много лет, окупаются десятиле-
тия: за это время могут карди-
нально измениться спрос, цены на 
энергию и политика государства, 
где идет стройка. Раньше все эти 
параметры выглядели стабильнее, 
теперь же горизонт планирования 
и прогноза гораздо короче: как го-
ворят стратеги энергетики, «мир 
стал быстрее». 

Обновление затрагивает все сфе-
ры жизнедеятельности общества —  
технологии, экономику, гумани-
тарную сферу. В рамках одной ста-
тьи можно лишь перечислить эти 
тренды, однако каждый из них за-
служивает самостоятельного  об-
суждения.

Среди технологических иннова-
ционных трендов следует выде-
лить:

— Усиление технологической 
непредсказуемости, что сокраща-
ет возможности централизован-
ного технологического (научно-
технического) прогнозирования.

— Распространение цифровых 
технологий на все сферы матери-
ального мира (и, если угодно, вир-
туализация жизни людей, компа-
ний и даже государств).

— Новая индустриализация, то 
есть появление промышленных 
технологий и секторов, для кото-
рых издержки на труд (дороговиз-
на труда) оказываются менее зна-
чимыми, чем доступность качест-
венных НИОКР и близость потре-
бителя.

— Инновационный технологи-
ческий трансферт все более осу-
ществляется от гражданских от-
раслей к военным, в то время как 
прежде процесс шел в обратном 
направлении (инновации сперва 
появлялись в военно-промыш-
ленном комплексе).

Необходимо тщательно сле-
дить и за трендами развития соци-
альной сферы, которая определя-
ет качество человеческого капи-
тала и тем самым конкурентоспо-
собность страны. Среди них:

— Глобальная конкуренция за 
человеческий капитал, который 
становится главным фактором ре-
шения стратегических задач лю-
бой страны. Конкуренция эта на-
растает. И уже сейчас можно 
предположить, что в ближайшем 
будущем она выйдет на новый 
уровень, например, при решении 
проблемы качества машинного 
перевода — устранение языковых 
барьеров резко повысит дина-
мизм перемещения трудовых ре-
сурсов между странами.

— Формирование нового соци-
ального государства, отвечающе-
го реалиям современных разви-
тых стран. Принципиальная его 
особенность — индивидуализация 
предоставляемых услуг (образо-
вания и здравоохранения прежде 
всего).

— Наконец, на передний план в 
экономической и политической 
повестке выходит рост неравенст-

ва — и как фактор, напрямую влия-
ющий на уровень социально-по-
литической стабильности, и как 
возможный ограничитель эконо-
мического роста. 

К важным экономическим ин-
новациям последнего времени от-
носятся:

— Индивидуализация товаров и 
услуг, приходящая на смену стан-
дартизированному массовому 
производству. Конечно, это новая 
индивидуализация, а не возврат к 
доиндустриальному ремесленно-
му производству. Это производст-
во с учетом запросов конкретного 
потребителя.

— Появление новых инстру-
ментов финансирования, позво-
ляющих расширять границы ин-
вестирования в новые проекты. 
Отчасти финансовые инновации 
стали фактором, спровоцировав-
шим сам глобальный кризис. Од-
нако государства неизбежно бу-
дут идти по пути освоения более 
тонких инструментов их регули-
рования, а не их примитивизации 
и тотальных запретов.

— Появление промышленных 
секторов с более быстрым оборо-
том капитала в сравнении с пред-
приятиями тех же секторов, осно-
ванных на традиционных техно-
логиях, сближает операционные 
расходы с капитальными. А это 
резко повышает гибкость реаги-
рования на изменения рынков и 
технологий. (Пример чего дают 
технологии добычи сланцевой не-
фти и газа).

— Формирование новой модели 
глобализации и соответствующей 
ей новой модели протекциониз-
ма. На передний план выходят ре-
гиональные (межстрановые) объ-
единения свободной торговли, ко-
торые позволяют решать вопро-
сы, десятилетиями буксующие в 
рамках ВТО. Динамика валютных 
курсов становится более мощным 
инструментом защиты рынков, 
чем таможенные тарифы. А вме-
сто защиты своей таможенной 
территории приоритетным инте-
ресом государства становится за-
щита генерируемых националь-
ным бизнесом цепочек добавлен-
ной стоимости.

— Специального внимания за-
служивают макроэкономические 
вызовы. Здесь, как и в технологи-
ческой сфере, налицо рост нео-
пределенности. Это относится в 
том числе к неочевидному реше-
нию проблемы: как не сорваться в 
высокую инфляцию в результате 
антикризисной политики, кото-
рую, начиная с 2008 года, прово-
дили многие страны в виде мощ-
ной финансовой терапии (при 
том, что для одних стран актуаль-
ной является борьба с инфляцией, 
а для других — с  дефляцией). Само 
будущее монетарного стимулиро-
вания вызывает вопросы: непо-
нятно, как слезать с этого «нарко-
тика». При этом деньги в ряде 
стран сегодня предлагаются по 
беспрецедентно низким ставкам, 
но бизнес берет их неохотно. А 
крупные международные компа-

нии накопили огромные резервы, 
не вкладывая их в проекты. То 
есть речь о состоянии неопреде-
ленности, выжидания, опасений 
по поводу наступающей новой ре-
альности. Проблемой теперь ста-
ли уже не столько долги компаний 
и банков, сколько долги госу-
дарств. Если долговые перспекти-
вы стран, способных эмитиро-
вать резервную валюту, выглядят, 
мягко говоря, загадочными, то 
долги иных государств, лишен-
ных такой возможности, уже ста-
ли неоплатными. Честного и убе-
дительного ответа на вопрос, как 
поведет себя мировая экономика 
и валютно-финансовая система в 
такой нестандартной ситуации, 
пока не существует.

Как должны реагировать об-
щество и государство на все эти 
вызовы? Что надо делать, чтобы 
не только не отстать, но и выйти 
вперед?  

Главное условие, без которого 
не найти адекватный ответ на вы-
зовы нашего времени, на расту-
щий уровень неопределенности и 
вариативности, — стимулирова-
ние творчества, предприимчиво-
сти, непрерывности образования. 
Это относится и к государствам, и 
к бизнесу, и к каждому человеку. 
Люди склонны к творчеству, и 
крайне важная задача государст-
ва в том, чтобы поощрять его, 
причем во всех сферах жизни.

Именно эти особенности сов-
ременного этапа технологическо-
го прогресса сформировали клю-
чевой тренд — на всемерное рас-
крепощение (или, как обычно го-
ворят — на либерализацию, или 
освобождение) экономической 
жизни, на дебюрократизацию 
современных обществ. Это неиз-
бежно при понимании, что «мир 
становится быстрее».

Разумеется, в мире можно най-
ти немало примеров того, когда 
проводимая политика или кон-
кретные решения не укладывают-
ся в такую повестку и даже ей про-
тивостоят. Именно к такого рода 
мерам относятся санкции. Зато 
нелегко найти примеры того, ког-
да санкции оказывались эффек-
тивными, достигая тех целей, 
ради которых вводились. Рано или 
поздно санкции отменяются, и от-
ношения между странами входят 
в нормальное русло.

Сказанное касается и наших 
нынешних отношений со страна-
ми Запада. Несмотря на текущий, 
во многом кризисный характер 
этих отношений, восстановление 
сотрудничества все равно неиз-
бежно. Россия не собирается по-
кидать Европейский континент 
ни экономически, ни политиче-
ски, ни ментально. С тех пор как 
Екатерина II в «Наказе комиссии 
по составлению нового уложе-
ния» подчеркнула: «Россия есть 
Европейская держава», прошло 
почти 250 лет, и это, при всех ги-
гантских переменах в мире, оста-
ется и будет оставаться истиной. 
Никто не должен рассчитывать 
оторвать нас от европейской ци-

вилизации со всем ее культурным 
многообразием. Отношения мо-
гут меняться и в будущем, но 
стратегическое направление 
останется неизбежным — сотруд-
ничество, партнерство, а при бла-
гоприятном развитии событий и 
формирование единого экономи-
ческого пространства. 

Географическое и геополити-
ческое положение России не 
просто позволяет, но в определен-
ном смысле и требует от нас все 
более активного развития со-
трудничества на «восточном на-
правлении». Причем речь идет 
как о таких странах, как Китай, 
Вьетнам, Япония, Корея и, в це-
лом, государствах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, так и о 
странах — членах ШОС и БРИКС, 
расположенных в самых разных 
регионах мира. Неверно тракто-

вать эту активность как намере-
ние России куда-либо «переори-
ентироваться». Говоря о важно-
сти этого вектора сотрудничест-
ва, мы имеем в виду не только 
исторические связи, нашу сов-
местную историю со многими из 
этих стран или текущую полити-
ческую ситуацию, сложившуюся 
в мире. Сама глобальная повест-
ка, динамика рынков, направле-
ние финансовых, торговых, тех-
нологических потоков ясно ука-
зывают, что недооценка важно-
сти отношений с этими странами 
и регионами имела бы стратеги-
ческие последствия.

Качество роста: стратегия, 
направления и приоритеты 

Многие ключевые параметры, 
ориентиры и риски социально-
экономического развития России 
содержатся в Основных направле-
ниях деятельности Правительства 
до 2018 года. Долгосрочные зада-
чи и пути их решения получат от-
ражение в Стратегии социально-
экономического развития до 2030 
года.

Прежде всего, стоит задача 
обеспечения динамичных и устой-
чивых темпов экономического ро-

ста в средне- и долгосрочной пер-
спективе. И здесь мы сразу долж-
ны видеть два риска.

С одной стороны, риск искус-
ственного ускорения. Мы знаем 
по собственному опыту 1986—
1989 годов, как стремление побы-
стрее разогреть экономику может 
обернуться катастрофой — даже 
если на какое-то время, на год-два, 
темпы роста действительно возра-
стут. А ведь за это кратковремен-
ное ускорение СССР заплатил еще 
и многократным ростом внешнего 
долга, за который потом, после 
распада страны, расплачивалась 
уже Россия.

С другой стороны, опасна и 
психологическая адаптация к низ-
ким и даже нулевым темпам, го-
товность принять их как данность. 
Это заметно по экономико-поли-
тической дискуссии последних 
лет. Такая психологическая уста-
новка, если она становится доми-
нирующей в обществе, открывает 
дорогу к длительной рецессии. Вот 
почему ключевой задачей сейчас 
является обеспечение не просто 
темпов, а нового качества эконо-
мического роста.

Сейчас много говорят о необ-
ходимости формирования новой 
модели роста. И это справедливо, 
поскольку и внешние, и внутрен-
ние условия развития России се-
рьезно, а в чем-то даже фундамен-
тально, изменились. Об исчерпа-
нии возможностей успешно раз-
виваться, опираясь на приток фи-
нансовых ресурсов с внешних 
рынков, сказано уже достаточно. 
Можно лишь добавить, что такой 
рост не очень чувствителен к ин-
вестиционному климату.

Теперь на первый план выходят 
условия, в которых работают 
наши предприятия, стимулы по-
вышения производительности 
труда. Комфортная среда для 
участников экономической жиз-
ни — вот самая общая формула мо-
дели, которая должна обеспечить 
новое качество роста. Для этого 
нужна консолидация усилий в че-
тырех сферах, определяющих ха-
рактер социально-экономическо-
го развития страны: в макроэко-
номике, структурной политике, в 
развитии человеческого капита-
ла, в системе государственного 
управления. 

Макроэкономические предпосылки 
экономического роста

Создание комфортных усло-
вий начинается с обеспечения ма-
кроэкономической стабильности. 
Низкая инфляция и сбалансиро-
ванный бюджет остаются приори-
тетами для устойчивого развития 
страны.

В ближайшие три года инфля-
ция должна быть снижена до уров-
ня 4%. Это важное  условие и для 
роста благосостояния граждан, и 
обеспечения доступности креди-
тов для бизнеса, и для большей 
предсказуемости экономической 
жизни в целом. 

Необходимо сохранить и два 
важнейших макроэкономических 
достижения последних пятнадца-
ти лет — сбалансированный бюд-

жет и низкий государственный 
долг. Причем речь должна идти не 
только о федеральном, но и регио-
нальных бюджетах, испытываю-
щих сегодня долговые нагрузки. 

Структура бюджетных расхо-
дов и их эффективность не менее 
важны, чем сбалансированность 
бюджета. Во-первых, необходимы 
более четкие приоритеты в расхо-
довании средств с точки зрения их 
влияния на долгосрочный эконо-
мический рост. Исследования, да и 
опыт многих стран, показывают, 
что приоритетными здесь являют-
ся инвестиции в человека, вклю-
чая здравоохранение, образова-
ние, науку, а также в инфраструк-
туру. Конечно, бюджетные огра-
ничения не позволяют сегодня ре-
ализовать эти приоритеты в до-
статочной мере. Но это не делает 
их менее значимыми. Поэтому до-
стижение сбалансированности 
бюджета ценой существенного 
ухудшения его качества надо рас-
сматривать как неприемлемое. 
Во-вторых, не новая в принципе 
проблема повышения эффектив-
ности бюджетных расходов сегод-
ня стала еще актуальнее. 

В условиях торможения эконо-
мического роста бюджетные про-

блемы нельзя разрешать и за счет 
повышения фискального бреме-
ни. Принято решение о том, что в 
ближайшие годы налоги не будут 
меняться в сторону повышения (в 
сторону понижения, пусть изби-
рательно, это возможно). Кроме 
того, сегодня следует отказаться 
от роста фискальных сборов нена-
логового характера.

Приоритеты 
структурных реформ

Макроэкономическая ста-
бильность — необходимое, но не-
достаточное условие для успеш-
ного развития. Низкая инфляция 
и здоровый бюджет автоматиче-
ски не приводят к росту. 

Необходимо сформировать 
современные механизмы финанси-
рования экономического роста и 
модернизации. Это немаловажно 
в любой ситуации, но в нынешней 
особенно. Россия сталкивается 
одновременно с закрытием мно-
гих внешних источников финан-
сирования и со снижением цен на 
нефть. Причем разумнее исхо-
дить из того, что, по крайней мере, 
нефтяная конъюнктура долго бу-
дет оставаться низкой или даже 
экстремально низкой. Это одноз-
начно требует большего внима-
ния к внутренним источникам 
финансирования, к внутренним 
сбережениям, к повышению нор-
мы накопления в экономике. 

Несомненно, государствен-
ные инвестиции должны сыграть 
здесь свою роль. Особенно те-
перь, когда они позволяют в опре-
деленной мере компенсировать 
невысокую активность частных 
инвесторов. Мы идем сейчас по 
этому пути, выделяя дополни-
тельные ресурсы, предоставляя 
госгарантии, используя специа-
лизированные формы финанси-
рования (Фонд развития про-
мышленности, проектное финан-
сирование при поддержке Цен-
тробанка и др.). Прибегаем к та-
кому серьезному источнику, как 
Фонд национального благососто-
яния, используем такие способы 
государственного стимулирова-
ния, как инвестиционные льготы 
и инвестиционные контракты.

Но государственные инвести-
ции не могут быть главным источ-
ником роста на все времена. Госу-
дарство также не может превра-
щать в такой источник печатный 
станок: свобода бесконтрольной 
эмиссии денег — одна из наиболее 
опасных свобод. Ссылки на запад-
ный опыт эмиссионного стимули-
рования несостоятельны. Во пер-
вых, оно осуществляется в усло-
виях дефляции (прямо противо-
положных нашим). Во-вторых, ре-
зультаты не свидетельствуют о 
высокой эффективности этого 
механизма. И, в-третьих, эти 
меры уже превратились в пробле-
му, перспективы решения кото-
рой никому не известны (доста-
точно вспомнить апокалиптиче-
ские прогнозы о судьбе американ-
ского доллара).

Более того, высокая доля госу-
дарства в экономике становится 
самостоятельной причиной огра-
ниченности доступных для инве-
стиций ресурсов. Для компаний с 
госучастием нередко характерен 
рост издержек темпами, превы-
шающими показатель в частном 
секторе, и реализация ряда инве-
стпроектов с отрицательным де-
нежным потоком.

Привлечение частных инве-
сторов должно выйти на первый 
план в деятельности органов госу-
дарственного управления всех 
уровней. Внимание к этой пробле-
ме было ослаблено в предыдущие 
годы, поскольку существовал 
мощный приток финансовых ре-
сурсов. Теперь и федеральным 
властям, и регионам, и муниципа-
литетам придется тщательно ана-
лизировать, что они могут сде-
лать, чтобы предприниматель за-
хотел инвестировать — причем ин-
вестировать именно у них. 

Важнейший источник инве-
стиций — внутренние сбережения. 
С этой точки зрения необходимо 
рассматривать и развитие пенси-
онной системы. Речь идет об  од-
ной из ключевых проблем фун-
кционирования экономики. Ведь 
пенсионные накопления, а также 
страхование жизни могут стать 
важнейшими источниками 
«длинных денег». В этой связи 
нельзя обойти вниманием вопро-
сы надежности и эффективности 
негосударственных пенсионных 
фондов. Пенсионными накопле-
ниями еще надо научиться распо-
ряжаться. Поэтому пенсионные 
фонды — это объект повышенного 
внимания со стороны государст-
ва, а  организация контроля за де-
ятельностью НПФ является важ-
нейшей задачей финансового ре-
гулятора.

Несмотря на все геополитиче-
ские сложности, санкции и разно-
го рода ограничения, нельзя за-
бывать и о проблеме привлечения 
иностранных инвестиций. Недоо-
ценка их означала бы, что мы 
принимаем навязывае-
мую нам логику изоля-
ции. 

Акцент

 Главное условие, без которо-
го не найти адекватный ответ 
на вызовы нашего времени, 
на растущий уровень неопре-
деленности и вариативности, 
— стимулирование творчест-
ва, предприимчивости, непре-
рывности образования. Это 
относится и к государствам, 
и к бизнесу, и к каждому чело-
веку. Люди склонны к творче-
ству, и крайне важная задача 
государства в том, чтобы 
поощрять его, причем во всех 
сферах жизни

1

Акцент

 Несмотря на все геополитиче-
ские сложности, санкции и раз-
ного рода ограничения, нельзя 
забывать и о проблеме привле-
чения иностранных инвести-
ций. Недооценка их означала 
бы, что мы принимаем навязы-
ваемую нам логику изоляции
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Глава Правительства на Первом 
Всероссийском форуме продоволь-
ственной безопасности в Ростове-
на-Дону. 
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Привлечение инвести-
ций из-за рубежа при-
звано решать и специ-

фическую задачу — обеспечить 
технологический трансферт. По 
многим важным направлениям 
мы сегодня не входим в число 
мировых технологических лиде-
ров. Доля высокотехнологично-
го экспорта в нашем совокуп-
ном экспорте составляет всего 
1,5%. Поэтому иностранные ин-
вестиции следует оценивать да-
леко не только с точки зрения 
привлеченных денежных ресур-
сов (привлекли много денег, а 
что на них сделали?). Еще более 
важны технологии и ноу-хау.

Импортозамещение  — еще 
одно ключевое направление ра-
боты Правительства. И важно, 
чтобы оно не превратилось в 
«лозунг дня». Нужно помнить, 
что в ХХ веке под этим лозунгом 
некоторые страны Латинской 
Америки осуществляли полити-
ку закрытия внутреннего рынка 
для иностранной конкуренции и 
затем интенсивно, массово при-
бегая к займам, субсидировали 
отечественное производство, 
что в итоге оборачивалось фи-
нансовым крахом. Осознавая 
этот опыт, мы должны отчетли-
во понимать: импортозамеще-
ние — это не замена иностран-
ной продукции отечественной, 
но только более дорогой и худ-
шего качества. 

Разумеется, есть специаль-
ные сферы и очень конкретные 
виды продукции, когда импорт 
приходится замещать любыми 
способами и не считаясь с из-
держками. Но переносить эту 
специфику на экономику в це-
лом было бы опасно. Лучшее им-
портозамещение — это произ-
водство отечественной продук-
ции, конкурентоспособной как 
внутри страны, так и на внеш-
них рынках: способность эк-
спортировать означает способ-
ность конкурировать, в том чи-
сле и с импортом. Такое импор-
тозамещение может претендо-
вать и на государственную под-
держку.

Следует особо выделить та-
кую проблему, как развитие кон-
куренции. При слабой конкурен-
ции рыночная экономика ради-
кально снижает свой потенциал, 
если вообще не утрачивает 
смысл. В нашей сегодняшней си-
туации эта тема приобретает 
особую актуальность: произо-
шедшая девальвация объектив-
но ограничивает присутствие 
импортных товаров на россий-
ском рынке. Санкции и импор-
тозамещение действуют в том 
же направлении. Все это способ-
но дополнительно снизить уро-
вень конкуренции в нашей эко-
номике, и без того избыточно 
монополизированной. Еще од-
ним барьером для нее является 
несокращающееся и даже расту-
щее участие государства в тех 
сегментах экономики, где его 
присутствие не является необ-
ходимым. Негативный «вклад» в 
ситуацию вносит недостаточное 
развитие малого и среднего биз-
неса.

Перестройка контрольно-
надзорных органов будет спо-
собствовать развитию конку-
ренции. Формально и нефор-
мально существующая в них 
«палочная система» оценки по-
буждает к действиям, противо-
речащим здравому смыслу. Та-
кие действия не просто дискре-
дитируют государственный 
контроль, но и показывают, что 
на практике его реальные цели 
давно забыты или просто игно-
рируются. Предложенные сей-
час шаги по ограничению про-
верок малого бизнеса и приме-
нения к нему антимонопольных 
законов — примеры того, что 
подход к контрольно-надзорной 
деятельности постепенно меня-
ется.

Наконец, обязательными 
условиями для реальной конку-
ренции являются развитие си-
стемы адаптации высвобождае-
мых работников, их переобуче-
ния, новые формы занятости, 
повышение гибкости рынка тру-
да, содействие малому бизнесу. 
Создание и развитие общерос-
сийской базы вакансий (вклю-
чая информацию о социальных 
и других условиях предлагаемо-
го места работы), принятие ре-
гиональных программ трудовой 
мобильности (предполагающих 
привлечение работников из 
других регионов) и другие меры 
— только часть необходимых ша-
гов. Их пока недостаточно, по-
скольку опыт тут у нас или не-
большой, или даже негативный. 
Традиции перемещения рабо-
чей силы на централизованной 
(нередко принудительной) ос-
нове тоже не слишком отвечают 
потребностям современного 
рынка. Необходимая инфра-
структура, прежде всего соци-
альная, слаборазвита. 

Отсутствие таких условий 
или их дефицит — серьезное со-
циально-политическое препят-

ствие на пути конкурентной 
экономики и стимул для сохра-
нения избыточной занятости и 
неэффективных производств. 

Сохранение и развитие 
человеческого капитала

Принципы социального госу-
дарства, заложенные более века 
назад, уже отстают от современ-
ных реалий. Рост благосостояния 
и новые демографические трен-
ды требуют серьезного измене-
ния прежних подходов. 

Одновременно растет конку-
ренция за человеческий капитал, 
а сам он становится все более мо-
бильным. Теперь не редкость, 
когда люди живут в одной стране, 
а работают, учатся и лечатся — в 
других. И мы не можем устра-
ниться от такой конкуренции. 
Более того, люди все чаще пред-
почитают выбирать из разных 
вариантов и в своей собственной 
стране. В целом же нам необходи-
ма структурная модернизация 
соответствующих отраслей. 

В области образования пред-
стоит преодолеть все более оче-
видные структурные проблемы. 
Во-первых, мы столкнулись, если 
использовать экономическую 
терминологию, с профицитом 
специалистов с высшим образо-
ванием и дефицитом — со сред-
ним техническим. Во-вторых, 
высшее образование сегодня 
практически стало всеобщим, и 
это, конечно, повлияло на его 
уровень. Поэтому необходимо, 
не снижая доступности образо-
вания, постоянно повышать его 
качество. 

Одним из важных требований 
становится непрерывность обра-
зования.  Теперь  известное 
«учиться, учиться и учиться» бу-
дет так или иначе сопровождать 

человека практически всю 
жизнь. Возникает проблема об-
разования для уже взрослых лю-
дей, а также и более старших воз-
растов — от овладения или повы-
шения компьютерной грамотно-
сти до приобретения другой спе-
циальности. Способность быть 
привлекательным как для вы-
пускников школ, так и для инве-
сторов, готовых вкладывать в об-
разование свои деньги, является 
важным критерием эффективно-
сти современного университета. 
Программы вузов и других учеб-
ных заведений, которые будут 
игнорировать новую реальность 
либо откликнутся на нее чисто 
формально, станут проигрывать 
в конкуренции, которая в систе-
ме образования становится все 
сильнее. Причем наши универ-
ситеты, по крайней мере веду-
щие, конкурируют не только на 
национальном, но и на глобаль-
ном рынке. Это серьезная про-
блема и для образования, и для 
системы здравоохранения: если 
спрос на качественные услуги 
концентрируется за пределами 
страны, то внутри страны он, со-
ответственно, снижается, а зна-
чит, снижается и качество таких 
услуг.

Предстоит сделать немало ша-
гов навстречу всем этим требо-
ваниям. Например, создать меха-
низм преференций компаниям, 
участвующим в развитии мате-
риальной базы учебных заведе-
ний, включая формирование 
фонда целевого капитала. Под-
держать проекты модернизации 
заочного образования, создать 
национальный портал открытого 
образования. Реструктуриро-
вать и реорганизовать вузы, вы-
пускники которых не востребо-
ваны на рынке труда.

Не менее, а, может быть, даже 
более сложные задачи предстоит 
решить в сфере здравоохранения. 
Инвестиции в современное обо-
рудование, крупнейшие в исто-
рии России, и повышение зар-
плат врачей — условие необходи-
мое, но недостаточное для реше-
ния этих задач.

Можно назвать целый ряд на-
правлений — управленческих и 
технологических, по которым 
будет развиваться российское 
здравоохранение. В их числе 
приоритетное развитие первич-
ной медико-санитарной помо-
щи, разработка так называемых 
протоколов лечения (клиниче-
ских рекомендаций по оказанию 
медпомощи), развитие телеме-
дицины, внедрение единой элек-
тронной карты — этот носитель 
медицинских «знаний» о паци-
енте сможет принять любой 
врач и любая клиника, куда бы 
тот ни обратился.

Собственно, право выбора и 
развитие конкуренции между 
врачами, как и между медицин-
скими учреждениями, — один из 
важных факторов, делающих 
привлекательной страховую мо-
дель здравоохранения. Нельзя 
сказать, что страховая медицина 
во всех странах дает стопроцен-
тный результат. Однако судить о 
ее эффекте можно тогда, когда 
она внедрена не формально. 

Внедрение страховых прин-
ципов происходит у нас нелегко. 
Это касается и роли страховых 
компаний, влияния на цены, на 
качество услуг. Но мы выбор сде-
лали и отказываться от него не 
намерены. Однако реально стра-
ховая модель возможна, если бу-
дут четко и понятно для людей 
определены государственные га-
рантии бесплатного оказания 
медицинской помощи. 

Пенсионная система и пер-
спективы ее развития, можно 
сказать, одна из фундаменталь-
ных социальных и экономиче-
ских проблем. Дело не сводится 
к обсуждению возраста выхода 
на пенсию или расходам бюдже-
та на покрытие дефицита Пенси-
онного фонда. Так, реальной ста-
новится проблема, которую 
можно сформулировать как «ка-
ждому возрасту — особое отно-
шение».

При начавшемся в России аб-
солютном сокращении числен-
ности населения в трудоспособ-
ном возрасте принципиально 
важно содействие людям, гото-
вым продолжать трудиться. 
Продление активной трудовой 
деятельности старших поколе-
ний теперь уже не только соци-
альная, но и экономическая за-
дача. Можно сказать, что приме-
ров современного экономиче-
ского роста в стране, в которой 
сокращается число работаю-
щих, совсем немного. И это еще 
один серьезный вызов, встаю-
щий перед Россией.

Отдельной темой является 
поддержка людей старшего пен-

сионного возраста. Нередко им 
требуется помощь, которую не 
могут оказать близкие, даже 
если они есть. Эта помощь дале-
ко не всегда связана с денежны-
ми выплатами, это в первую оче-
редь вопрос времени и усилий. 
Им помогают и волонтеры, и об-
щественные организации, но 
развитие соответствующих го-
с у д а р с т в е н н ы х  с л у ж б  т у т 
просто необходимо.

Особенность пенсионных си-
стем в том, что они очень инер-
ционны, как и демографические 
процессы. В будущем мы можем 
столкнуться с ситуацией, когда 
численность людей пенсионного 
возраста сравняется с численно-
стью работающего населения. 
Понятно, что она чревата рез-
ким повышением налогового 
бремени, снижением уровня 
пенсионного обеспечения и дру-
гими крайне неприятными по-
следствиями. Чтобы избежать 
этого, наша экономика, финан-
сы, социальная и сама пенсион-
ная система должны отреагиро-
вать на такую перспективу зара-
нее.

Внеэкономические факторы 
модернизации

Ч то б ы  о б е с п еч и т ь  н а ш е 
успешное развитие, требуется 
радикально повысить качество 
государственных услуг, качест-
во государственного управле-
ния.

Прежде всего это обеспечение 
безопасности личности и собст-
венности. Самый устойчивый и 
долгосрочный эффект для разви-
тия экономики дает твердо про-
водимая политика по защите 
права собственности и ограни-
чению произвола. Грамотная си-
стема сдержек и противовесов, 
направленная на ограждение 
предпринимательской активно-
сти от неоправданного админи-
стративно-правоохранительно-
го нажима. 

Крайне важным является 
формирование в России конку-
рентной юрисдикции, что тре-
бует эффективной судебной си-
стемы. Это комплексная про-
блема, поскольку предполагает 
и институциональные решения, 
и изменения системы образова-
ния, и, главное, традиций и пра-
ктики.

Эффективная юрисдикция — 
задача не менее сложная, чем 
эффективная экономика. Но они 
идут рука об руку, поскольку 
первая является необходимым 
условием для второй.

Формирование единой систе-
мы судов является важным ша-
гом в деле модернизации судеб-
ной системы. Однако это только 
начало пути, и организацион-
ные изменения сами по себе еще 
не дадут необходимого резуль-
тата. Очень важно, чтобы прео-
бразования судебной системы 
обеспечили приток в нее новых, 
высокообразованных людей. Не 
менее важно задействовать весь 

арсенал современных информа-
ционных технологий, которые 
могут качественно повысить 
прозрачность судебной систе-
мы и принимаемых в ней реше-
ний.

Повышение качества государ-
ственного управления — тема, ко-
торая активно обсуждается у 
нас в последнее время. Эта зада-
ча тоже комплексная, потому 
что к ней относятся и оптимиза-
ция системы органов госуправ-
ления, и формирование меха-
низма выработки решений, 
включая стратегическое плани-
рование, и внедрение современ-
ных управленческих техноло-
гий, и, наконец, подготовка ка-
дров.

Необходимо сформировать 
систему ответственности уров-
ней и органов власти за прини-
маемые решения. Конечно, они 
должны при этом обладать соот-
ветствующими правовыми и фи-
нансовыми ресурсами. Финан-
сирование и планирование про-
грамм, оценка и продвижение 
чиновников должны быть при-
вязаны к достижению четко 
сформулированных целей (ко-
нечных результатов).

Сегодня одна из ключевых за-
дач системы госуправления — 
стимулировать инвестицион-
ную активность. Ее решение во 
многом зависит от готовности и 
способности работать над улуч-
шением делового климата и убе-
ждать предпринимателей инве-
стировать в соответствующие 
сектора и регионы. Этот крите-

рий целесообразно рассматри-
вать в числе основных, оценивая 
работу руководителей разных 
уровней власти.

Государственная система 
принятия решений вряд ли мо-
жет считаться действительно 
«системной», если она не станет 
целостной и последовательной. 
Закон о стратегическом плани-
ровании задает основу для того, 
чтобы возникла как раз система 
целеполагания. Но речь совсем 
не идет о том, чтобы в какой-ли-
бо форме возродить бюрократи-
ческие планы советского образ-
ца, а о том, чтобы контролиро-
вать, если хотите, самих себя. О 
том, чтобы стратегические цели 
не сводились к лозунгам, в то 
время как текущие, тактические 
решения находились бы в проти-
воречии с долгосрочными ори-
ентирами.

*     *     *
Подводя итоги, можно сделать 

некоторые принципиальные вы-
воды о происходящих изменени-
ях в мире и в стране, а также о за-
дачах, которые перед нами вста-
ют в настоящее время.

Во-первых, в мире в результате 
глобального кризиса формирует-
ся «новая реальность», охваты-
вающая не только экономику, но 
и все существенные стороны 
жизни современного общества. 
Ведущие страны мира выходят на 
новую траекторию роста. Это ка-
сается и темпов роста, и факто-
ров роста, и качества роста. Мно-
гие критерии, по которым оцени-
вали динамику развития еще в 
конце ХХ — начале ХХI века, по-
требуют пересмотра. Новые тех-
нологии, инновации, внедряе-
мые в том числе небольшими 
компаниями, радикально и в ко-
роткие сроки преображают це-
лые рынки и отрасли. Это по-но-
вому определяет поведение на 
рынке, включая и подход к реали-
зации крупных долгосрочных 
проектов. 

Во-вторых, Россия по многим 
социально-экономическим пара-
метрам является развитой стра-
ной, и поэтому ее проблемы надо 
сопоставлять прежде всего с дру-
гими развитыми экономиками. 
Вместе с тем у нас есть и некото-
рые преимущества развиваю-
щихся экономик, которыми мы 
можем и должны воспользовать-
ся как для преодоления текущего 
кризиса, так и для ответа на дол-
госрочные вызовы.

Разумеется, это не повод для 
гордого самоуспокоения: наше 
место в мире создает для нас до-
полнительные вызовы и сложно-
сти. Именно желание России 
быть органичной частью разви-
того мира вызывает противодей-
ствие со стороны наших потен-
циальных конкурентов. Геополи-
тическое напряжение последне-
го времени в значительной мере 
связано именно с названными 
обстоятельствами.

В-третьих, необходимо фор-
мирование новой модели эконо-
мического роста, отвечающего 
реалиям современной России и 
мира. Сейчас, в ходе глобального 
кризиса, вырабатываются но-
вые, долгосрочные «правила 
игры». Новая модель призвана в 
среднесрочной перспективе 
обеспечить динамичный и устой-
чивый рост российской эконо-
мики темпами, превышающими 
среднемировые, и сопровождаю-
щийся качественными структур-
ными сдвигами. 

В-четвертых, ключевым по-
лем международной конкурен-
ции становится человеческий ка-
питал, который является наибо-
лее важным и одновременно наи-
более динамичным фактором 
современного производства. Эта 
конкуренция будет очень жест-

кой, поскольку в мире сформиро-
валось отчетливое понимание: 
лидирующие позиции будут за-
нимать те страны, которые смо-
гут стать наиболее привлекатель-
ными для образованных и энер-
гичных людей.

В-пятых, поиски адекватного 
ответа на вызовы быстро меняю-
щегося мира сформировали клю-
чевой тренд на раскрепощение 
экономической жизни. Это осоз-
нается не только развитыми, но 
уже и многими развивающимися 
странами, которые стремятся со-
здать необходимые условия для 
инноваций, трансфера как капи-
талов, так и технологий.

Из сказанного вытекает и ряд 
приоритетных задач, решение 
которых необходимо для устой-
чивого развития страны.

Первое. Обеспечение макроэ-
кономической стабильности, 
включая сбалансированность 
бюджета и последовательное до-
ведение инфляции до целевого 
значения. Это повысит уровень 
предсказуемости и доверия в на-
циональной экономике. Кроме 
того, снижение инфляции долж-
но сопровождаться снижением 
рыночных процентных ставок, то 
есть повышением доступности 
кредитов для бизнеса и для гра-
ждан. 

Второе. Повышение эффек-
тивности бюджетных расходов. 
Инвестиции в инфраструктуру и 
людей должны рассматриваться 
в числе самых приоритетных. 
При этом сбалансированность 
бюджета необходимо будет обес-
печивать исходя из того, что фи-
скальная нагрузка в ближайшие 
несколько лет повышаться не 
должна.

Третье. Последовательная ре-
ализация курса на привлечение 
частных инвестиций, на повыше-
ние их роли в обеспечении эконо-
мического роста. Государство 
уже использует и будет предла-
гать новые формы поддержки ин-
вестиционной активности. Одна-
ко государственное стимулиро-
вание не должно быть безразмер-
ным, а, главное, государство не 
может заменить собой частных 
инвесторов. По способности при-
влекать частных инвесторов 
надо оценивать эффективность 
соответствующих звеньев госу-
дарственного аппарата, в том чи-
сле руководство регионов.

Ч е т в е р т о е .  В а ж н е й ш и м 
источником инвестиций должны 
стать внутренние сбережения. 
Это стратегическая задача на 
долгие годы, но двигаться к этой 
цели нужно. В таком контексте 
мы будем рассматривать и во-
прос об эффективном использо-
вании пенсионных накоплений. 
Пенсионная, а затем и страховая 
система — главный источник фор-
мирования «длинных денег» в 
экономике.

Пятое .  Развитие малого и 
среднего предпринимательства 
как условие устойчивого эконо-
мического роста и одновремен-
но как фактора обеспечения со-
циальной стабильности. Дина-
мика малого и среднего бизнеса 
является одним из наиболее зна-
чимых индикаторов экономиче-
ского и социального здоровья 
страны.

Шестое .  Стимулирование 
конкуренции. Одна из главных 
причин слабой конкуренции — 
опасения за социальную ста-
бильность на предприятиях и в 
регионах. Поэтому развитие сов-
ременного рынка труда стано-
вится и  социальной, и экономи-
ческой проблемой. Формальный 
подход к ее решению будет пре-
пятствовать ускоренному созда-
нию высокопроизводительных 
рабочих мест. 

Седьмое. Стимулирование ро-
ста несырьевого экспорта (в аб-
солютных цифрах и в долях от 
общего объема экспорта). Кроме 
прочего, это стало бы показате-
лем, что импортозамещение на 
самом деле заработало и начало 
приносить позитивные резуль-
таты.

Восьмое. Качественные сдвиги 
в эффективности государствен-
ного управления. Предстоит 
сформировать систему ответст-
венности различных уровней и 
органов власти за принимаемые 
решения. Оценка чиновников и 
финансирование программ 
должны быть привязаны к кон-
кретным результатам. Система 
принятия решений должна прио-
брести целостный и последова-
тельный характер, с тем чтобы 
тактические решения не вступа-
ли бы в противоречие с заявлен-
ными долгосрочными ориенти-
рами.

Опыт свидетельствует: недо-
статочно выработать правиль-
ный курс. Не менее важно доне-
сти его до всего общества. И, 
главное, обеспечить его реализа-
цию. Это и есть наша основная 
задача. 

Полная версия статьи 
публикуется в журнале 
«Вопросы экономики», №10, 2015

Дмитрий Медведев на Северском 
трубном заводе в Свердловской 
области. 

Акцент

 Пенсионная система и пер-
спективы ее развития, можно 
сказать, одна из фундамен-
тальных социальных и эконо-
мических проблем. Дело 
не сводится к обсуждению 
возраста выхода на пенсию 
или расходам бюджета 
на покрытие дефицита 
Пенсионного фонда. Так, 
реальной становится пробле-
ма, которую можно сформули-
ровать как «каждому возра-
сту — особое отношение»

4

Акцент

 Сегодня одна из ключевых 
задач системы госуправления 
— стимулировать инвестици-
онную активность. Ее реше-
ние во многом зависит от 
готовности и способности 
работать над улучшением 
делового климата и убеждать 
предпринимателей инвести-
ровать в соответствующие 
сектора и регионы. Этот кри-
терий целесообразно рассма-
тривать в числе основных, 
оценивая работу руководите-
лей разных уровней власти

и глобальные вызовы
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Ярослав Николаев 

Э
ксперты подсчитали, 
на что тратят львиную 
долю своих доходов 
семьи, проживающие 
в ведущих экономи-

ках мира. Оказалось, что россия-
не больше всех тратятся на про-
дукты питания, а также на алко-
голь и табак и меньше всех — на 
услуги ЖКХ.

Исследование проводили эк-
сперты англоязычного издания 
The Economist. Их выводы бази-
руются на данных Евростата (на-
чиная с 2013 года) о тратах домо-
хозяйств из самых развитых хо-
зяйств, не считая Китая. Были 
проанализированы такие эконо-
мики, как Австралия, Канада, ЕС, 
Индия, Япония, Мексика, Россия, 
Саудовская Аравия, Южная Ко-
рея и США.

Так, из всех этих стран мень-
ше всего на топливо, обогрев 
своих домов и услуги ЖКХ пла-
тят именно россияне, на это у 
семей уходит примерно 10 про-
центов дохода. Больше же всех 
на эту статью расходов тратят 
японские семьи. Чтобы в жили-
ще было тепло, а мусор выво-
зился коммунальными служба-
ми, в Стране восходящего сол-
нца домохозяйствам приходит-
ся тратить более 25 процентов. 
Примерно аналогичные показа-
тели — в США, Канаде и странах 
ЕС.

А вот на продукты питания 
россияне тратятся больше всех: 
до 31 процента нашего дохода 
уходит на еду. Удивительно, но 
меньше других тратят на нее аме-

риканцы — в среднем около 7 про-
центов от своих доходов. 

На транспорт больше всего 
денег уходит у мексиканцев — 20 
процентов дохода, а меньше все-
го у жителей Саудовской Аравии 
— примерно 9 процентов. Для 
россиян этот показатель состав-
ляет в пределах 10 процентов.

На отдых наши люди тратят в 
два раза меньше — всего 5 про-
центов своего дохода. Для срав-
нения, австралийцы отдают на 
это 10 процентов дохода. На здо-
ровье россияне выделяют не бо-
лее 3 процентов дохода, в то вре-
мя как в США этот показатель 
достигает почти 21 процента.

А на одежду и обувь мы тра-
тим около 9 процентов, что при-
мерно в 2 раза больше, чем в Ев-
ропе. На образование у нас ухо-
дит примерно один процент. Зато 
на алкоголь и табак, увы, более 8 
процентов, хоть и стали меньше 
курить. Для сравнения, в Саудов-
ской Аравии, где действует ша-
риатское право, этот показатель 
не превышает и полпроцента.

«Кажется, что траты каждой 
страны отображают националь-
ные стереотипы. Так, россияне 

т р а тя т  8  п р о ц е н то в  с в о и х 
средств на выпивку и сигареты 
— и это гораздо больше, чем в са-
мых богатых странах», — пишет 
The Economist. С ними не согла-
шается наш эксперт в сфере по-
требительского спроса и тор-
говли, исполняющий директор 
BrandScience Сергей Матвеюк.

«Исходя из логики таких 
цифр, наша страна является са-
мой пьющей и курящей, — поя-
сняет он свою позицию. — Одна-
ко необходимо видеть абсолют-
ные значения, к примеру, потре-
бления литров алкоголя на душу 
населения в год. Это может в 
корне поменять картину. Кроме 
того, в последние годы у нас рас-
тут акцизы на табак и алкоголь, 
поэтому те, кто не собирается 
отказываться от своих вредных 
привычек, вынужден тратить на 
них все больше денег».

Зато, как справедливо отме-
чают западные экономисты, в 
России субсидируемый государ-
ством сектор ЖКХ снижает стои-
мость жизни. А это означает, что 
у нас остается больше денег «на 
более утонченные вещи в жиз-
ни». Тем не менее видно, что рос-

сияне тратят много денег на ба-
зовые потребности, такие как 
продукты питания, одежда, и го-
раздо меньше на образование и 
здоровье. То есть на будущее они 
тратятся не очень активно. В 
этом плане мы пока больше по-
хожи на Индию, чем на страны 
«золотого миллиарда», домохо-
зяйства которых больше тратят-
ся на развлечения и образова-
ние, добавляет Сергей Матвеюк.

Вывод, что россияне не инве-
стируют в собственное буду-
щее, в корне неверный, не согла-
шается уже с нашим экспертом 
декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ 
«Высшая школа экономики» Та-
тьяна Комиссарова. И поясняет: 
у нас формально бесплатны и 
образование, и здравоохране-
ние, которые тоже субсидиру-
ются государством. «Социаль-
ные гарантии государства, — го-
ворит Комиссарова, — позволя-
ют нашим соотечественникам 
больше тратить на жизнеобе-
спечение, на удовлетворение 
первичных потребностей. Тот 
факт, что мы тратим много денег 
на первичные потребности, го-
ворит о том, что в нашей стране 
очень много небогатых людей. 
Но нужно помнить, что в начале 
«нулевых» годов больше поло-
вины россиян тратили на продо-
вольствие и одежду более 45 
процентов собственного дохода. 
Так что прогресс налицо».

СЛЕДСТВИЕ Защитники главы
Коми и других заключенных
решили оспорить аресты 

Не просто сидят, 
а жалуются

МОСКВА Нелегальных
перевозчиков на общественном
транспорте стало меньше

Цвет отличия

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что за-
щита главы Республики Коми 
Вячеслава Гайзера подала апел-
ляционную жалобу на избрание 
в отношении своего клиента са-
мой строгой меры пресечения — 
заключение под стражу. 

Напомним, что на днях Вячес-
лаву Гайзеру и его заместителю 
Алексею Чернову Следственный 
комитет предъявил обвинение 
в организации преступного со-
общества и крупном мошенни-
честве. 

На сегодняшний день по это-
му громкому уголовному делу 
проходит 19 фигурантов. Боль-
шинство обживает камеры в сто-
личных следственных изолято-
рах и один — успевший уехать за 
пределы страны — в розыске.

В минувшее воскресенье Бас-
манный суд Москвы согласился 
со следствием, что задержанных 
надо изолировать от общества. 
Для полутора десятка задержан-
ных срок ареста пока назначен 
до 18 ноября. 

Кроме Гайзера и Чернова, 
арестован еще и заместитель 
председателя правительства 
Коми Константин Ромаданов, 
председатель Госсовета респу-
блики Игорь Ковзель и бывший 
сенатор от Коми Евгений Самой-
лов. По официально подтвер-
жденным данным, Самойлов уже 
начал сотрудничать со следст-
венными органами.

Адвокаты зампреда прави-
тельства Ромаданова уже обжа-
ловали его арест. Известно, что 
защита и других заключенных 
готовит апелляционные жалобы 
с несогласием с арестом.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-

тель СК Владимир Маркин, след-
ствие уверено, что руководили 
преступным сообществом и за-
ключали незаконные сделки гла-
ва Республики Коми Вячеслав 
Гайзер, его заместитель Чернов, 
бывший главный советник 
 главы Коми, а также замести-
тель председателя правления 
компании «Ренова» Александр 
Зарубин и бизнесмен Валерий 
Веселов. 

По данным следствия, свои 
интересы группа распространя-
ла на все прибыльные предпри-
ятия республики, которых, 
между прочим, было не очень 
много. Главные — в сфере энерге-
тики и жилищно-коммунально-
го хозяйства Коми.

Наши источники в следст-
венных органах утверждают, 
что многогранной преступной 
деятельностью Гайзера и его 
друзей правоохранительные ор-
ганы занимались на протяже-
нии нескольких лет. Сейчас они 
распутывают сложные схемы 
«увода» государственной соб-
ственности и говорят, что на 
группу чиновников и бизнесме-
нов работали высококлассные 
специалисты.

Пока известно, что всех аре-
стантов подозревают в незакон-
ном отчуждении государствен-
ных долей птицефабрики «Зеле-
нецкая», гостиниц «Югор» 
и «Авалон». 

А еще следствие изучает мо-
шеннические схемы с сыктыв-
карскими лесодобывающим 
и лесоперерабатывающим ком-
бинатами, региональным моло-
козаводом, заводом железобе-
тонных изделий, хлебокомбина-
том и комбинатом по производ-
ству фанеры, а также с несколь-
кими предприятиями ЖКХ. 

Точно известно, что в первые 
дни после громких задержаний 
следователи СК и оперативники 
ФСБ провели больше 80 обысков 
в Москве, Санкт-Петербурге 
и Коми. У Гайзера в кабинете об-
наружилась коллекция дорогих 
часов стоимостью до одного мил-
лиона долларов и деньги. 
 Вынесли следователи и свыше 
60 килограммов ювелирных из-
делий, документы на офшоры 
за границей. Ущерб еще не под-
считан, но в СК уверяют, что счет 
пойдет на миллиарды.

Сергей Жуков

ЗА ДВЕ недели количество 
штрафов, выписанных недобро-
совестным пассажирским пере-
возчикам, сократилось почти на 
40%. Об этом сообщили в депар-
таменте транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры столицы.

По информации ГКУ «Орга-
низатор перевозок», сотрудни-
ки которого проводят рейды, 
снижение обусловлено умень-
шением в столице числа неле-
гальных компаний, которые пе-
ревозят пассажиров по маршру-
там, не зарегистрированным 
в реестре правительства Мос-
квы. Совсем вытеснить их с рын-
ка, уверены в дептрансе, помо-
гут недавние поправки, внесен-
ные в столичный Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, в соответствии с которым 
размер штрафов на «теневые» 
компании вырос в десять раз. 
За работу на несогласованном 
с властями маршруте транспор-
тному предприятию теперь при-
дется заплатить 500 тысяч руб-
лей вместо прежних 50 тысяч. 
А если его поймают на этом еще 
раз, то тогда нарушение обой-
дется уже в миллион рублей вме-
сто 100 тысяч. 

Но главным образом оздоро-
вить ситуацию в городе, по мне-
нию главы департамента тран-
спорта Максима Ликсутова, 
должна реформа пассажирских 
перевозок: на смену небезопа-
сным маршруткам скоро при-
дут комфортабельные автобусы 
малой и средней вместимости, 

работающие по общегородским 
правилам и тарифам. По услови-
ям контракта, машины должны 
быть выкрашены в голубой 
цвет, а салоны — оборудованы 
камерами видеонаблюдения, 
бегущей строкой, голосовым 
оповещением и навигационной 
системой ГЛОНАСС. «Наша 
цель — оставить на дорогах сто-
лицы только те компании, кото-
рые будут соответствовать еди-
ным стандартам качества тран-
спортных услуг, — пояснил руко-
водитель ГКУ «Организатор пе-
ревозок» Сергей Дьяков. — Пас-
сажиры легко смогут узнать их 
на дороге».

В ближайшее время столич-
ные власти планируют обнаро-
довать рейтинг частных пасса-
жирских перевозчиков, кото-
рый создается городской комис-
сией по безопасности. Перечень 
компаний, как ожидается, будет 
открытым, поэтому любой пас-
сажир сможет ознакомиться 
с ним в Интернете. Работу пере-
возчиков эксперты оценят по 
нескольким параметрам, вклю-
чая аварийную историю. Если 
выяснится, что автобусы какой-
то компании неоднократно по-
являлись в сводках дорожно-
транспортных происшествий, 
ей могут закрыть доступ на до-
роги. Тем более прецедентов 
с участием частников в ДТП не-
мало. Например, недавно в ава-
рию попали три маршрутки, 
принадлежащие одной компа-
нии. Водители, как выяснилось 
позже, соревновались, кто бы-
стрее доедет до ближайшей 
остановки.

РЕШЕНИЕ Следственный
комитет возобновил дело
о гибели царской семьи

Точку ставить 
рано 

Наталья Козлова 

ВЧЕРА в Санкт-Петербурге были эксгумированы остан-
ки Николая II и императрицы Александры Федоровны, 
захороненных в Петропавловском соборе. В присутст-
вии митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского 
Варсонофия и епископа Кронштадтского Назария следо-
ватели взяли образцы для сравнительных генетических 
исследований. По словам старшего следователя-крими-
налиста Следственного комитета Владимира Соловьева, 
их проведут в Москве. 

Это необходимо сделать для окончательной иденти-
фикации останков членов царской фамилии. Напомним, 
что по просьбе Русской православной церкви в июле это-
го года в соответствии с указанием председателя прави-
тельства России 
была создана межве-
домственная рабо-
чая группа по вопро-
сам, связанным с ис-
следованием и захо-
ронением находя-
щихся в Госархиве 
РФ останков цесаре-
вича Алексея и вели-
кой княжны Марии. 
Эта группа и предло-
жила провести до-
полнительные иден-
тификационные ис-
следования по объектам, ранее недоступным следст-
вию, — останкам сестры императрицы великой княгини 
Елизаветы Федоровны (они хранятся в Иерусалиме) 
и образцам крови на мундире императора Александра II, 
погибшего во время теракта в 1891 году. 

А Следственный комитет возобновил работу по уго-
ловному делу о расстреле царской семьи. Оно было воз-
буждено еще в 1993 году, когда в окрестностях Екатерин-
бурга обнаружили и идентифицировали останки Нико-
лая II, его супруги Александры Федоровны, их дочерей 
Ольги, Татьяны, Анастасии, а также царского медика, по-
вара и прислуги. Но в 1998 году уголовное дело прекрати-
ли в связи со смертью их палачей. 

Вот как разъяснил корреспонденту «РГ» причины 
нынешнего возобновления расследования официаль-
ный представитель СК Владимир Маркин. По его сло-
вам, цитируем, «29 июля 2007 года при проведении ар-
хеологических раскопок во время поисков останков це-
саревича Алексея Николаевича Романова и великой 
княжны Марии Николаевны Романовой к югу от места 
обнаружения девяти останков членов семьи Романовых 
и лиц из их окружения были найдены фрагменты костей 
и зубы двух человек (женщины и ребенка) с признаками 
воздействия высокой температуры. Для выяснения до-
полнительных обстоятельств гибели и захоронения чле-
нов царской семьи было вновь возобновлено предвари-
тельное следствие в связи с вновь открывшимися обсто-
ятельствами».

Кроме того, уточнил Владимир Маркин, в задачу след-
ствия входит изучение архивных материалов, обнару-
женных после 2011 года и связанных с «белогвардей-
ским» следствием, проводившимся в 1918—1924 годах, 
а также с судьбой вещественных доказательств по этому 
уголовному делу. 

Акцент

 На здоровье россияне выде-
ляют не более 3 процентов 
дохода, в США этот показатель 
достигает 21

Свои интересы
группа Вячеслава 
Гайзера распростра-
няла на все при-
быльные предприя-
тия республики

Дело о расстреле 
царской семьи уже 
заводили и закры-
вали. Теперь потре-
бовалось новое 
расследование
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ПРОДАЕТСЯ

ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:

г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14
(Центральный округ, Таганский район,  

500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

— трехэтажное нежилое здание (1046,1 кв. м)
— земельный участок (400 кв. м)
— движимое имущество (мебель, техника и пр.)

Начальная цена продажи: 280 007 210 рублей, с НДС.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru
Тел.:  8-923-364-99-50, 8-913-556-97-23 

8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Исследование Россияне больше всех тратятся на еду, 
алкоголь и табак и меньше всех — на услуги ЖКХ

Куда уходят деньги
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На что вы тратите больше 
всего денег? Участвуйте в 
опросе на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

Эксгумация останков членов семьи Романовых поможет 
установить истину в вопросе их подлинности.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
 «Решение об эксгумации — ожидавшееся, мы надеемся, что 
исследования будут продолжены и дальнейшие экспертизы 
будут проведены. Для церкви очень важно установить 
истину в вопросе подлинности этих останков, так как 
царская семья причислена к лику святых, и их останки 
должны считаться святыми мощами», — так проком-
ментировал события в Петропавловском соборе Санкт-
Петербурга протоиерей Всеволод Чаплин. 
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ГЕОПОЛИТИКА Размещенные 
в Эстонии американские 
штурмовики A-10 могут 
нести ядерное оружие 

Опасный 
маневр

Надежда Ермолаева

ДВЕНАДЦАТЬ американских штурмовиков A-10 обо-
сновались на эстонской авиабазе Эмари. Пентагон офи-
циально заявляет о том, что эти самолеты прибыли в Эс-
тонию для проведения совместных учений с вооруженны-
ми силами стран — членов НАТО. Однако военные экспер-
ты отмечают, что А-10 — это реальная угроза интересам 
России в Финском заливе.

«Прибалтийским государствам ничего не угрожает, 
и поэтому совершенно логично, что наращивать здесь 
вооружения не нужно. Однако американцы вопреки 
здравому смыслу привозят сюда танки, бронетранспор-
теры и военные самолеты. Видно, что Пентагон намерен 
побряцать оружием в этом регионе», — сказал в беседе с 
«РГ» латвийский военный эксперт, главный редактор 
военно-исторического журнала Baltfor Юрий Мелко-
нов. 

Он обратил внимание на то, что штурмовики A-10 обо-
сновались на эстонской базе в Эмари не случайно. «Аме-
риканцы стремятся иметь на берегу Финского залива 
ударную военную силу. Все декларации Пентагона о ло-
кальных маневрах на территории Эстонии  — это лишь 
слова», — сказал Мелконов. Эксперт напомнил, что натов-
ские самолеты, дислоцированные на аэродромах Прибал-
тики, свободно перемещаются по региону. 

Ранее американцы реконструировали и взяли под свой 
контроль три ключевых аэродрома в Прибалтике: Шяу-
ляй (Литва), Лиелварде (Латвия) и Эмари (Эстония), ко-
торые могут принимать военные самолеты.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ Неизвестные 
застрелили депутата 
Заксобрания 
Тверской области

Стреляли 
в спину

Денис Кузнецов, «Российская газета», Тверь

УГОЛОВНОЕ дело по статьям 105 и 222 УК РФ (убийст-
во и незаконный оборот оружия) возбудил Следствен-
ный комитет в Тверской области по факту убийства де-
путата Законодательного собрания региона, его почет-
ного гражданина Николая Попова.

Тело депутата было обнаружено вчера около семи часов 
утра на окраине деревни Спас Торжокского района, где он 
жил, возле принадлежащего ему автомобиля Suzuki. Убий-
ство произошло ранним утром, когда Николай Попов, на 
протяжении 34 лет возглавлявший передовой колхоз 
«Мир», ехал на работу. По предварительным данным, По-
пов был убит выстрелом в спину в своем же автомобиле — 
водительское сиденье пробито насквозь на уровне груди. 
Не исключено, что стрелявший находился на заднем сиде-
нье, а затем скрылся.

Опрос людей, близко знавших 69-летнего Николая По-
пова, показывает, что мотивы этого резонансного пре-
ступления неясны. Как депутат и аграрный предпринима-
тель, он был хорошо известен не только в Тверской обла-
сти, но и далеко за ее пределами — в первую очередь своей 
«старой закалкой», огромным личным авторитетом, уси-
лиями по социальной защите работников колхоза и нова-
торской деятельностью на посту председателя. В его «депу-
татском» активе — работа в Верховном Совете РСФСР и 
РФ, в областном Заксобрании всех пяти созывов. Его за-
слуги государство отметило орденами «Знак Почета» и 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, а коллеги и под-
чиненные говорят о нем, как о мудром и отзывчивом чело-
веке. 

При этом вне стен парламента Попов не делал громких 
политических или профессиональных заявлений, и вооб-
ще как политик, он никогда не показывал, что «особен-
ный» и играет в свою игру, превыше всего ставя интересы 
сельских тружеников и сельского хозяйства страны как та-
кового.

— Он был сосредоточен на сельских делах и проблемах, 
— говорит близкий друг Попова, депутат Заксобрания 
Александр Кушнарев. — Мы дружили с ним 30 лет, и у меня 
в голове не укладывается, как такое могло случиться, кому 
он перешел дорогу. На мой взгляд, не было никаких пред-
посылок к чудовищному преступлению. 

Тем временем появилась первая — неофициальная — 
версия произошедшего, связанная с его колхозной дея-
тельностью. Как директор сельского предприятия он вся-
чески препятствовал деятельности нелегальных разработ-
чиков карьеров на землях сельхозназначения, а также не-
законным вырубкам леса на них же. В Следственном коми-
тете версию пока не комментируют.

ВООРУЖЕНИЕ  Планы американцев могут привести к нарушению стратегических 
балансов в Европе

Подложили бомбы — 
для союзника
Иван Петров

Р
оссия примет ответные 
меры в связи с планами 
США разместить новые так-

тические ядерные бомбы в Гер-
мании. Такое заявление вчера 
сделал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. По его 
словам, планы американцев мо-
гут привести к нарушению стра-
тегических балансов в Европе. 
«Поэтому, безусловно, это потре-
бует от России принятия соответ-
ствующих контршагов, контр-
мер для восстановления этого 
стратегического баланса и пари-
тета», — указал он.  

Напомним, США планируют в 
ближайшее время разместить в 
Германии 20 атомных бомб. Сен-
сационное сообщение, более 
свойственное периоду «холод-
ной войны», выдал немецкий те-
леканал ZDF. По данным журна-
листов, на американской базе в 
немецком городке Бюхель будут 
размещены тактические атом-
ные авиабомбы типа B-61-12.

В настоящее время на этой 
авиабазе располагаются такти-
ческие заряды той же группы и 
назначения, но более ранней мо-
дификации - 11-й серии (В-61-
11). Также в количестве 20 еди-
ниц. Их замена на более совре-
менные боезаряды, по данным 
немецких СМИ, обойдется США 
в 10 миллиардов долларов. Сред-
ства также пойдут на адаптацию 
боеприпасов под немецкие само-
леты «Торнадо». Так как пока не-
сти такие заряды способны толь-

ко американские истребители 
F-22 Raptor.

По словам военных экспертов, 
бомба типа B-61-12 гораздо точнее 
и мощнее предшественницы. Сто-
ит отметить, что 11-я и 12-я моди-
фикации принципиально отлича-
ются от всех предыдущих спосо-
бом применения. Старые модифи-
кации В61 были спроектированы 
на поверхностное действие и не 
превышали 9 мегатонн в тротило-
вом эквиваленте. Проще говоря, 
бомбы взрывались в воздухе и 

были рассчитаны на уничтожение 
техники и живой силы противника 
привычным путем. Нынешние же 
модификации снабжены специ-
альным корпусом и замедлителем 
взрывателя. Это позволяет бомбе 
проникать на несколько метров в 
глубь поверхности и разрываться 
уже под землей. В этом случае 
9-мегатонный заряд резко возра-
стает в мощности: при наземном 
взрыве часть энергии теряется, 
уходя в воздух, а при подземном 
сейсмический эффект резко уве-
личивает поражающую мощь. 

Кстати, именно в силу своего 
«нестратегического» характера 
подобное оружие ни разу не по-
падало ни под какие соглашения 
о ядерном разоружении. 

В минобороны ФРГ отказа-
лись комментировать сообще-
ния о новых ядерных бомбах. 
Зато планы Берлина подтвердил 
политик от Социал-демократи-
ческой партии Германии Томас 
Хичлер, специализирующийся 
на вопросах госбезопасности. 
По его словам, в ближайшие 

годы на развитие авиабазы в го-
роде Бюхель федеральное прави-
тельство намерено потратить 
112 миллионов евро. В свою оче-
редь бывший парламентский 
статс-секретарь при министре 
обороны ФРГ Вилли Виммер на-
звал это «сознательным прово-
цированием наших российских 
соседей».

В российском МИДе заявили, 
что обеспокоены информацией 
о том, что страны, у которых нет 
своего ядерного оружия, упраж-
няются в его применении. 

Добавим, что, по данным не-
мецкого телеканала, модернизи-
ровать планируется и другие ев-
ропейские базы с американским 
ядерным оружием, такие, как Ин-
джирлик в Турции и Авиано в 
Италии.

Вместе с тем вчера стало из-
вестно, что Россия в ответ на по-

явление новых американских 
ядерных бомб в Германии может 
развернуть оперативно-тактиче-
ские ракетные комплексы «Ис-
кандер-М» в Калининградской 
области. «Такой вопрос рассма-
тривается», - сказал «Интерфак-
су» дипломатический источник.

Суд идет. В записи

Например, в Уголовно-
процессуальный кодекс 
предлагается внести 

следующую формулировку: «в 
протоколе судебного заседания 
делается отметка об обязатель-
ной видеозаписи судебного засе-
дания. Если наряду с обязатель-
ной видеозаписью в ходе судеб-
ного заседания проводились фо-
тографирование, аудио- и (или) 
видеозапись, киносъемка допро-
сов, об этом также делается от-
метка в протоколе судебного за-
седания. Материалы фотографи-
рования, аудио- и (или) видеоза-
писи, киносъемки, а также обяза-
тельной видеозаписи судебного 
заседания прилагаются к мате-
риалам уголовного дела».

Так что судебный протокол 
мы сможем и прочитать, и посмо-
треть на видео, и услышать. А в 
некоторых случаях к нему прило-
жат и фотоиллюстрации. Для 
хранения судебных видеофайлов 
предполагается создать феде-
ральные хранилища. 

Цена вопроса уже известна. 
Как поясняют в минюсте, на со-
здание федерального хранилища 
долгосрочного хранения видео-
записей с расчетным объемом 
ежегодного хранения записей 
17,5 Тбайт и для хранения в тече-
ние 10 лет объемом не менее 175 
Тбайт потребуется примерно 200 

миллионов рублей единовремен-
но. Еще около 10 миллионов ру-
блей надо будет ежегодно выде-
лять на техническое обслужива-
ние.

Проблема еще и в том, что ви-
деоаппаратура есть далеко не ве-
зде. Часто судьи не включают ка-
меры не из личной вредности, 
просто камер нет физически. По-
этому планируется, что обяза-
тельная видеозапись в федераль-
ных судах может быть введена с 1 
января 2018 года, а в мировых су-
дах с 1 января 2019 года. А Судеб-
ный департамент при Верховном 
суде России за оставшееся время 
должен провести видео в каждый 
зал заседаний. 

Работы будет много. Сегодня 
видеоаппаратура установлена 
примерно в одном зале из семи в 
судах общей юрисдикции. Вот 
точные цифры: по данным Судеб-

ного департамента, в судах об-
щей юрисдикции, включая воен-
ные суды, имеется 12 809 залов 
судебных заседаний, из них осна-
щено системами видеозаписи су-
дебных заседаний 1780 залов. В 
арбитражных судах имеется 
1087 залов судебных заседаний, 
из них оснащено 255 залов.

По предварительным оцен-
кам, на оснащение всех судебных 
залов соответствующей аппара-
турой потребуется около 2 мил-
лиардов рублей. Кроме того, око-
ло 600 миллионов потребуется 
выделять ежегодно для техниче-
ской поддержки средств видеоза-
писи. Но эти деньги скорее всего 
выделят региональные бюджеты. 
Дело дорогое, но эксперты увере-
ны, что оно того стоит.

«Реализация будущего закона 
позволит повысить гарантии по-
становления судом законного, 

обоснованного и справедливого 
решения и обеспечить судебную 
защиту прав и законных интере-
сов участников гражданского и 
арбитражного судопроизводст-
ва», говорится в пояснительной 
записке.

Конечно, обычным гражда-
нам, наверное, было бы интере-
сно посмотреть видеозапись ка-
кого-нибудь процесса, особенно 
по громкому делу. Но не факт, что 
видеопротоколы появятся в 
Сети. Здесь есть некоторые огра-
ничения. Даже в открытых про-
цессах нельзя выкладывать в 
Сеть абсолютно все, что прозву-
чало в зале суда. Персональные 
данные, скажем, свидетелей луч-
ше все-таки не раскрывать. Поэ-
тому вопрос, надо ли выклады-
вать на общее обозрение видео-
протоколы, и если надо, то какие 
и на каких условиях, еще пред-
стоит решить. Если же сочтут, 
что в каком-то виде открыть ви-
деопротоколы можно, то потре-
буются и соответствующие по-
правки в законе.

Зато прямые трансляции в по-
рядке эксперимента идут уже 
сейчас. Их отличие от записи в 
том, что, после того как процесс 
закончен, от них в Сети не оста-
ется ни следа. Прямой эфир рас-
сеивается. Закон разрешает по-
добные трансляции, если дело не 

относится к числу секретных или 
нет специальных ограничений 
(например, если подсудимые или 
жертвы несовершеннолетние 
или речь идет о сексуальном на-
силии). 

Однако судья вправе в опреде-
ленный момент отключить пря-
мой эфир по каким-то причинам. 
Эксперимент по прямым тран-
сляциям сейчас проходит в Бел-
городском областном суде. В час 
суда трансляция включается, а 
потом выключается. По словам 
экспертов, в перспективе он-
лайн-трансляция процессов в су-
дах общей юрисдикции станет 
обычной практикой. Причем 
транслировать смогут до 100 за-
седаний одновременно. Таковы 
планы.

А у Верховного суда страны 
уже появился свой канал на 
YouTube. Там выкладываются за-
писи заседаний пленумов Вер-
ховного суда России. В перспек-
тиве планируется, что заседания 
пленумов Верховного суда стра-
ны будут транслироваться в Ин-
тернете в прямом эфире.

Каждое судебное заседание будет 
записано на видео, а запись про-
цесса направят в государственное 
хранилище.

Акцент

 «Это бомбы, которые достав-
ляются до цели авиацией, поэ-
тому с военной точки зрения 
угрозы России они не несут»

Акцент

 К обычному судебному 
протоколу будут прилагаться 
видеозаписи, фотографии, 
аудиофайлы

Версии убийства Николая Попова пока не ясны. Через месяц 
ему бы исполнилось 70 лет.
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СПРАВКА «РГ»
Начиная с сентября прошлого года США  разместили на 
территории прибалтийских государств почти тысячу 
американских солдат, одиннадцать танков «Абрамс» и 
около 20 бронемашин «Брэдли». США также перебросили в 
Латвию разведывательные беспилотные летательные ап-
параты MQ-1 Predator.

Виктор Мураховский. 
военный эксперт:

— Согласно букве и духу Договора о нераспространении ядерного оружия, ядер-

ные страны должны принимать меры по непередаче контроля и управления над 

ядерным вооружением другим странам. Тем не менее, как пилоты авиации Бун-

десвера, так и  пилоты, например, Голландии, Бельгии, а в последние годы и Поль-

ши тренируются по применению американского тактического ядерного ору-

жия, в том числе и этих бомб.

Виктор Есин,
экс-глава штаба РВСН

— Учитывая наши ядерные арсеналы, отдельной угрозы России эти бомбы не не-

сут. Правда, в совокупности с ядерными силами Великобритании, Франции и 

США, это очень значимый довесок. 

Павел Золотарев,
замдиректора Института США и Канады:

— Ядерное оружие давно уже не является средством ведения войны, это лишь 

фактор, используемый исключительно в политических целях. Кстати, в период 

«холодной войны» на территории Европы было размещено более 7 тысяч ядер-

ных боеприпасов, после ее окончания американцы оставили лишь 150. Сейчас 

вспомнили про тактическое ядерное оружие США из-за той ситуации, которая 

сложилась в мире. С  военной  же  точки зрения оно никакой угрозы не представ-

ляет России, потому что это бомбы, которые могут доставляться до цели только 

авиацией. А та авиация, которая базируется в Европе, в лучшем случае может до-

лететь до границы с  Россией. А что касается возможности их перебазирования 

поближе к  территории России, то это бессмысленно, потому что такие объекты 

всегда  являются  целью первого удара.

КОМПЕТЕНТНО

МЕГАПОЛИС

На востоке 
Москвы новые 
трамваи 
поменяли 
на старые

ВЕРНИТЕ 
«РЫЖИКИ»

Светлана Батова

ЖИТЕЛИ востока столицы про-
сят вернуть на их 13-й маршрут 
современные трамваи. В течение 
двух лет они ездили в новеньких 
оранжевых вагонах. И вдруг этим 
летом ставшие уже родными «ры-
жики» исчезли! На линию верну-
лись прежние видавшие виды 
трамваи.

«Трамваи не исчезли, — рас-
сказали «РГ» в пресс-службе Мос-
гортранса. — Просто раньше все 
67 новых трамваев серии 71-623 
эксплуатировались в двух депо — 
Октябрьском и Русакова, а теперь 
их перевели в депо им. Баумана. 
Пустили по самому загруженно-
му в городе маршруту № 17 — 
ежедневно им пользуются около 
60 тыс. пассажиров. Кроме того, 
на 17-м отключены турникеты, а 
трамваи с переменным уровнем 
пола (низкопольные в централь-
ной части, прим. автора) макси-
мально подходят для комфортной 
посадки во все двери. На 13-м же 
пассажиропоток в четыре раза 
меньше, да и к депо им. Баумана 
этот номер не относится. 

По мнению Александра Чекма-
рева, эксперта по пассажирскому 
транспорту сообщества Пробок.
нет, 17-й маршрут действительно 
давно требовал новых вагонов, но 
не за счет других. На этом мар-
шруте логичнее пустить совре-
менные многосекционные ваго-
ны, а не одиночные «рыжики». За 
последние два года все пути 13-го 
маршрута отремонтировали, его 
удобно продлили до Каланчев-
ской улицы, и пассажиропоток 
стабильно рос. По сути этот мар-
шрут, комфортный, с современ-
ным подвижным составом, стал 
визитной карточкой трамвая 
Мосгортранса.

 «Техническая возможность 
сохранения полунизкопольных 
вагонов на 13-м есть, — считает 
Чекмарев. — Для этого нужно 
лишь передать этот маршрут в 
депо им. Баумана — ведь 17-й там 
обслуживают всего 44 вагона из 
67 новых. Остальные разбросаны 
бессистемно по всему городу. Ну 
и отдали бы их тому же 13-му, 
пусть одно депо и обслуживало 

бы оба маршрута, оснащенных 
современным подвижным соста-
вом». В Мосгортрансе сетуют, что 
пока новых трамваев на весь го-
род не хватает — в обновлении 
действительно еще нуждается 
треть парка. В этом году город 
ждет поставки очередных 60 
трамваев Pesa, которые «Уралва-
гонзавод» делает вместе с поль-
скими коллегами. Как и предыду-
щие партии, их отправят на север 
и северо-запад Москвы, где под 
них уже переделывают инфра-
структуру. В будущем году обеща-
ют отделить от проезжей части 
еще 1,5 км путей на Преображен-
ской улице, Матросском мосту и 
частично на улице Новинки. Все-
го в городе уже обособлено более 
60%путей. Полностью весь трам-
вайный парк с соответствии с 
программой развития общест-
венного транспорта Москвы пла-
нируется заменить на новый к 
2020 году. И тогда уж точно, все 
москвичи будут ездить в новых 
вагонах. Пока же еще одна прият-
ная новость: в этом году откры-
лись два новых маршрута: № 49, 
который связал Балаклавский 
проспект с районом Нагатино и 
№ 34к — он ходит от 16-й Парко-
вой улицы до Сокольников. Это 
тенденция последних лет, до этого 
трамвайная сеть в городе дли-
тельное время уменьшалась.

Возвращается и былая попу-
лярность трамвая среди москви-
чей— пассажиропоток за восемь 
месяцев этого года по сравнению 
с аналогичным периодом 2014-го 
вырос на 1,2%. А по данным не-
давнего опроса Левада-Центра, 
сейчас на трамваях ездят не реже 
трех раз в неделю почти 20 про-
центов жителей Москвы. Два года 
назад их было  11%. 

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
жителей Москвы ездят на трамвае 
не реже трех раз в неделю

Что нового ждет москвичей 
в городском 
наземном транспорте — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1139430
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«МИСТРАЛИ» КУПИТ ЕГИПЕТ 
Франция определилась с покупателем вертолетоносцев типа 

«Мистраль», контракт на поставку которых в Россию был растор-

гнут из-за событий на Украине по взаимной договоренности меж-

ду Москвой и Парижем. Этот покупатель — Египет. Об этом было 

официально заявлено в коммюнике Елисейского дворца, где так-

же сообщается о состоявшихся в среду телефонных переговорах 

между президентом Франции Франсуа Олландом и его египет-

ским коллегой Абдель Фаттахом ас-Сиси. «Лидеры двух стран, — 

говорится в коммюнике, — достигли принципиальной договорен-

ности относительно условий приобретения Египтом двух верто-

летоносцев «Мистраль». Помимо вертолетоносцев египтяне так-

же хотят приобрести у французов два корвета класса «Говинд».

Если верить информации попадающей в местную прессу, в Каире 

считали цену, предложенную французами завышенной. В свою оче-

редь у продавца, а им является компания DCNS (Дирекция по строи-

тельству военных кораблей) были «весьма ограниченные возмож-

ности для маневра» поскольку ценовой вопрос находится в веде-

нии французского министерства экономики. Тем временем в Сен-

Назер прибыли российские специалисты по кораблестроению 

и представители оборонно-промышленного комплекса. Они про-

вели совещание с французами и согласовали порядок работ по де-

монтажу российского оборудования на двух «Мистралях», который 

будет проводиться под контролем российской стороны. Демонта-

жу подлежат системы управления, в том числе ракетным оружием 

и артиллерией, боевые информационно-управляющие системы, 

модуль управления посадкой вертолетов, а также системы связи.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

ПАРАДОКС Как бандитизм
«общественников»
стал частью госполитики
Украины

Порошенко 
одолеют 
рэкетиры

Евгений Шестаков

МЕНЕЕ двух недель остается до встречи «нормандской 
четверки» в Париже, на которой будет обсуждаться выпол-
нение Минских договоренностей. Однако последние заяв-
ления главы так называемого Меджлиса крымско-татар-
ского народа господина Рефата Чубарова ставят под сом-
нение дееспособность украинской власти.

После того как официальный Киев оказался не в состо-
янии помешать инициативе нескольких крымско-татар-
ских «общественников» перекрыть крымский участок 
украино-российской границы, вопрос о том, кто управля-
ет Украиной, вновь стал актуальным. При поддержке бое-
виков запрещенного в России «Правого сектора» эта 
группа «товарищей» вот уже несколько дней не пропуска-
ет в Крым украинские товары. Но вместо наведения по-
рядка на границе глава украинского государства нашел 
оправдание этому рэкету под политическим стягом. Бло-
када, по Порошенко, проводится «для скорейшего возоб-
новления государственного суверенитета над Крымом». 
Эта извращенная логика немедленно нашла на Украине 
поддержку — в местном Интернете размещено множество 
«фотожаб», героизирующих действия «общественников». 
Есть и пародии с использованием фотографий времен Ве-
ликой Отечественной войны, проводящие аналогию меж-
ду блокадой Ленинграда и блокадой Крыма, мол, в Крыму 
будет так же. Во время блокады Северной столицы России, 
организованной нацистами, от голода погибли более 
600 тысяч, по другим оценкам, порядка 1,5 миллиона че-
ловек. Видимо, это 
обстоятельство на-
столько радует укра-
инских госблогеров, 
что они угрожают 
Крыму такими же по-
следствиями. Прав-
да, стоит напомнить 
подзабывшим исто-
рию, что блокада Ле-
нинграда заверши-
лась полным разгро-
мом немецко-фа-
шистских войск…

В том, что офици-
альный Киев принимает непосредственное участие в орга-
низации блокады, уже не осталось сомнений. С откровени-
ями на этот счет выступил заместитель начальника мили-
ции Херсонской области Илья Кива.

По его словам, сотрудники правоохранительных орга-
нов, которые должны были обеспечивать порядок в при-
граничных районах и не допускать самоуправства со сто-
роны так называемых «общественников», теперь обеспе-
чивают силовое прикрытие блокады. Как объяснил Кива, 
его подчиненные убеждают украинских водителей развер-
нуться и уехать в глубь материка, чтобы «не создавать про-
бок и конфликтных ситуаций с протестующими».

Против тех водителей, кто проявляет гражданское му-
жество и не желает внимать противозаконным советам — 
ведь официально крымский участок границы с Россией 
никто не закрывал, подтянут спецназ. И здесь вновь про-
цитирую замначальника херсонской милиции: «построе-
но две линии дополнительной обороны, которые отделяют 
протестующих от прямой линии соприкосновения с про-
тивником». Я не оговорился — фермеров, желающих про-
дать сельхозпродукцию в России, промышленников, везу-
щих свои товары в Крым, где для них еще остались рынки 
сбыта, г-н Кива считает своими противниками. От этих лю-
дей херсонская милиция охраняет протестующих, чью аб-
солютно беззаконную акцию действующие из чувства са-
мосохранения украинские власти прекратить не в состоя-
нии. И это так понятно: на днях Киев сообщил, что боевики 
«Правого сектора», которые участвуют в блокаде Крыма, 
войдут в состав Службы безопасности Украины.

Но на этом почувствовавшие слабину Порошенко 
крымско-татарские бандиты из никем не признанного 
Меджлиса не остановятся. Их главарь Рефат Чубаров угро-
жает перейти ко второму этапу блокады — прекращению 
поставок электроэнергии на полуостров. В любом цивили-
зованном государстве за подобные призывы г-н Чубаров 
оказался бы за решеткой. Но только не на Украине, где та-
кие рэкетиры процветают, занимают места в госаппарате 
и пиарятся на проведении своих акций. А «Порошенко 
и компания» трусливо наблюдают, как эти «общественни-
ки» дискредитируют власть.

Чем же ответил на этот публичный вызов Петр Алексее-
вич? Отправил ли забияк за решетку или хотя бы пожурил 
их через прокуратуру за экстремизм? Ничего подобного не 
произошло. В то время как «общественники» командовали 
на российско-украинской границе, став реальной альтер-
нативой центральной власти, Порошенко рассуждал 
в Твиттере о возвышенном — как «гений украинцев всюду, 
шаг за шагом менял и продолжает изменять планету». По 
понятным причинам, выступать с такими рассуждениями 
президенту Украины куда безопаснее, чем призвать к по-
рядку экстремистов в собственном государстве… 

Максим Макарычев

В 
среду министр иностран-
ных дел России Сергей Лав-
ров заявил о том, что Сое-

диненные Штаты стали более 
восприимчивыми к позиции Мо-
сквы по сирийскому кризису. «Я 
думаю, что американцы гораздо 
более восприимчивы к тем аргу-
ментам, которые мы используем 
уже несколько лет, — отметил 
Лавров. — Я отметил выступление 
Джона Керри, который сказал, 
что они хотят с нами сотрудни-
чать и что у них есть такие воз-
можности».

Шаг за шагом, на фоне отсут-
ствия конкретных результатов 
сил коалиции во главе с США 
в борьбе с запрещенной в РФ экс-
тремистской группировкой «Ис-
ламское государство» к Белому 
дому действительно приходит 
понимание: противодействие 
экстремистам в Сирии невоз-
можно без полноценного уча-
стия Москвы. 

Прежде в американской адми-
нистрации полагали, что из-за 
событий на Украине «Москва по-
просту забудет об Асаде». Теперь 
Белый дом, ощутив серьезность 
российских шагов в Сирии в ча-
сти противодействия террори-
стам, вынужден договариваться 
с Москвой, понимая, что она мо-

жет объединить усилия ряда 
стран и создать второй, более 
успешный фронт по борьбе с ИГ 
и другими радикальными груп-
пировками.

В госдепартаменте США, по-
хоже, сняли шоры с глаз. «Воен-
ные самолеты России, разме-
щенные в Сирии, вероятно, ис-
пользуются для защиты и соот-
ветствуют картине защиты (име-
ющихся на местах) сил», — зая-
вил госсекретарь США Джон 

Керри. Более того, он дал понять, 
что Соединенные Штаты готовы 
немедленно начать переговоры 
с Москвой о политическом реше-
нии для Сирии. Подобный «раз-
ворот» в позиции уважаемого 
политика, который еще несколь-
ко дней назад звонил в Москву 
и предупреждал Лаврова о «по-
следствиях поддержки режима 
Асада», уже не выглядит неожи-
данным. Обстановка в Сирии бы-
стро меняется, как отмечает 

«Рейтер», «расширение присут-
ствия «Исламского государст-
ва», наращивание военной мощи 
России и исход сирийских бе-
женцев в Европу добавили акту-
альность поиску путей полити-
ческого урегулирования в Си-
рии».

К тому же все новые нелице-
приятные для американцев фак-
ты все чаще свидетельствуют 
о том, что политика Вашингтона 
в отношении Сирии трещит по 
швам. 

 «Шлепком американцам» на-
звал боевик сирийского филиала 
«Аль-Каиды» переход на сторону 
террористов 75 бойцов «Отряда 
30», противников Асада, кото-
рых специально натаскивали 
на борьбу с ИГ. Эти бравые ребя-
та, готовившиеся в Турции в рам-
ках программы стоимостью аж 
в полмиллиарда долларов, при-
мкнули к террористам, как толь-
ко совершили марш-бросок в Си-
рию. Предав американских кура-
торов, передали своим новых хо-
зяевам 12 бронированных джи-
пов с новейшим вооружением. 
А их командир признался, что 
с самого начала готовился перей-
ти на сторону «ИГ» .

ДИПЛОМАТИЯ

ДНР И ЛНР
проведут
выборы в своих
хозяйственных
интересах 

ТОРГ 
НЕУМЕСТЕН

Павел Дульман

БЕЗ ОЩУТИМОГО политиче-
ского результата завершились 
в Минске переговоры по мирно-
му урегулированию на Донбас-
се. По-прежнему не подписан 
документ об отводе тяжелых во-
оружений, над которым четвер-
тый месяц работает подгруппа 
по безопасности, нет с украин-
ской стороны и готовности кон-
структивно обсуждать назна-
ченные в республиках выборы 
в рамках политической под-
группы.

В ответ на пошаговый план 
исполнения остающихся пун-
ктов Комплекса мер по выпол-
нению Минских соглашений, 
предложенный представителя-
ми Донецкой и Луганской на-
родных республик, посланцы 
Киева заявили о выставленном 
им ультиматуме. Так оценил до-
кумент представитель Киева 
в Трехсторонней контактной 
группе Роман Бессмертный, 
в прошлом известный украин-
ский политик националистиче-
ского толка.

Однако в так напугавшем его 
плане нет ничего, что не соот-
ветствовало бы духу и букве со-
глашений. Например, Киеву 
предлагается объявить амни-
стию ополченцам (п. 5 Ком-
плекса мер), согласовать с ре-
спубликами порядок проведе-
ния выборов на Донбассе (п. 4), 
внести в конституцию Украины 
понятие об особом статусе Дон-

басса (п. 11). И только после 
этого в республиках пройдут 
выборы местных советов «в со-
ответствии с украинским зако-
нодательством» и законом 
«О временном порядке местно-
го самоуправления в отдельных 
районах Донецкой и Луганской 
областей», к слову до сих пор не 
действующим. Как пояснил 
представитель Луганска на пе-
реговорах Владислав Дейнего, 
реальный срок исполнения Кие-
вом этой обязательной про-
граммы — начало 2016 года, 
и ориентировочная дата выбо-
ров — 21 февраля.

«Европа долго смотрела 
сквозь пальцы на то, как Киев 
делает вид, будто исполняет 
минские договоренности. Рос-
сии это было понятно с самого 
начала, а теперь я сужу по реак-
ции координатора политиче-
ской подгруппы Пьера Мореля, 
многое об украинских коллегах 
начинают понимать и другие 
спонсоры мирного урегулиро-
вания. Не исключено, что Па-
риж и Берлин теперь с большим 
пониманием отнесутся и к од-
ностороннему желанию респу-
блик исполнять соглашения 
в реальности, а выборы, напом-
ню, обязательное условие. По-
зиция республик проста: если 
Киев не желает обсуждать с До-
нецком и Луганском этот во-
прос, а парламент Украины не 
планирует принимать специ-
альные законы к выборам на 
Донбассе, то там проведут голо-
сование сами, в два раунда», — 
пояснил «РГ» директор Агент-
ства стратегических коммуни-
каций Олег Бондаренко.

При этом важно не путать 
назначенные на 18 октября 
и 1 ноября выборы глав круп-
нейших городов ДНР и ЛНР 
с планирующимися на февраль 
выборами депутатов местных 
советов — именно последние вы-
боры и их признание дают Ук-
раине право требовать восста-
новления контроля над грани-
цей. В то время как выборы глав 
городских администраций — на-
сущная необходимость. «Насту-
пивший мир требует полно-
правных городских глав, тех, 
кто будет заниматься восста-
новлением ЖКХ и прочими 
нужными делами. Это скорее 
выборы для себя, для людей 
Донбасса, их не стоит воспри-
нимать исключительно как эле-
мент большой политики или 
предмет торга с Киевом», — счи-
тает Олег Бондаренко. 

Публикуя такие «снимки из космоса», западные СМИ внушают читателям, 
что Россия якобы готовит две базы в Сирии для своих военных.

 Почувствовавшие 
слабину Порошенко 
бандиты из никем 
не признанного 
Меджлиса продол-
жат шантаж

Многое об украин-
ских коллегах начи-
нают понимать все 
спонсоры мирного 
урегулирования

Генерал Джон Аллен, ответственный 

за создание западной коалиции про-

тив «Исламского государства», воз-

можно, уйдет в отставку. Причиной та-

кого решения высокопоставленного 

военного могло стать его несогласие 

с политикой США в войне против ИГ. 

В частности, генерал настаивал на 

развертывании наземных частей аме-

риканских войск в Ираке, которые 

должны были помочь выбирать цели 

для авиаударов, но Белый дом запре-

тил проведение таких операций. Из-

начально отставной генерал морской 

пехоты Аллен согласился стать спец-

представителем США по борьбе с ИГ 

лишь на полгода, однако задержался 

на этом посту вдвое дольше. Как ано-

нимно сообщают в госдепе США, 

Джон Аллен оставит свой пост в ноя-

бре, после чего перейдет в Институт 

Брукингса — один из важнейших ана-

литических центров США в области 

внешней политики. Между тем, по 

словам одного из начальников корпу-

са морской пехоты США генерала Ро-

берта Неллера, «война с «Исламским 

государством» — это война на равных, 

в которой стоит ожидать «ничьей». 

В доказательство приводятся развед-

данные — по оценкам ЦРУ, сейчас у ИГ 

примерно 20—30 тысяч бойцов, и та-

кое же количество было год назад.

Подготовил Константин Волков

Саммит Принудительное распределение 120 тысяч беженцев
не поможет лидерам ЕС справиться с кризисом

С больной головы 
Европы
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Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

Анна Федякина

В 
среду вечером лидеры 
стран ЕС собрались на 
экстренный саммит 
в Брюсселе, чтобы по-
ставить точку в вопросе 

распределения 120 тысяч бежен-
цев между странами-членами. Но 
решение, которое несколько не-
дель с величайшим трудом выра-
батывали европейские диплома-
ты и министры внутренних дел, 
едва ли принесет прорыв в урегу-
лировании глубокого кризиса из-
за массового притока беженцев.

В столицу ЕС главы 28 госу-
дарств и правительств, привык-
шие при любых обстоятельствах 
улыбаться на камеры, съезжались 
в явно плохом настроении. Хотя 
самую сложную часть работы еще 
накануне проделали руководите-
ли МВД стран — членов ЕС, когда 
после нескольких безуспешных 
раундов переговоров большинст-
вом голосов утвердили план рас-
пределения 120 тысяч беженцев 
из Италии и Греции. Прийти к кон-
сенсусу не удалось: Чехия, Слова-
кия, Венгрия и Румыния были ка-
тегорически против квот, как 
и Финляндия (которая в итоге воз-
держалась от голосования). 

«Атмосфера за столом перего-
воров была ужасной, — проком-
ментировал один из участников 
встречи процесс принятия реше-
ния. — Это плохой день в истории 
Европы». И судя потому, как отре-
агировали на решение по бежен-
цам в европейских столицах, это 
далеко не последний «плохой» 
день в ЕС. «Решение по квотам 
было принято насильно. Это не 

тот способ, который обычно ис-
пользуется в ЕC, — заявил глава 
правительства Словакии Роберт 
Фицо, объявив, что Братислава 
намерена подать в суд на ЕС. — Мы 
подадим иск в суд в Люксембурге, 
и не будем выполнять решение 
министров внутренних дел». От-
верг решение совета ЕС и премьер 
Чехии Богуслав Соботка, сказав, 
что сделает все от него зависящее, 
чтобы «эта система не заработала 
на практике». Ярые противники 
принудительных квот беженцев 
пока в меньшинстве, но остальные 
лидеры ЕС понимают, что их пози-
ция может всерьез затруднить ре-
ализацию плана, ведь этот кризис 
уже доказал: когда дело касается 
национальной безопасности, в ЕС 
каждый сам за себя. 

Если взглянуть на статистику, 
то на территории Европы уже на-
ходятся порядка 500 тысяч бежен-
цев. А по данным Организации 
экономического сотрудничества 
и развития, до конца года страны 
ЕС в общей сложности могут по-
лучить более миллиона обраще-
ний за предоставлением убежища 
от вынужденных переселенцев. 
Очевидно, что в такой ситуации 
решение о размещении 120 тысяч 
беженцев — лишь капля в море.

Тем временем ряд европейских 
лидеров стали вспоминать о том, 
что ситуация с беженцами — след-
ствие кризисов на Ближнем Вос-
токе, и поэтому прежде всего сто-
ит бороться с ее первопричиной. 
Об этом, в частности, заявил бол-
гарский премьер Бойко Борисов 
перед саммитом ЕС. «Беженцы — 
как цунами, одна волна идет за 
другой, и все в Брюсселе это зна-
ют, но собирают нас, чтобы об 
этом говорить, — отметил Бори-
сов. — Плывут по поверхности, 
принимая решения, которые не 
решают проблему». О том, что 
«значительная часть ответов на 
миграционный кризис лежит 
в разрешении ситуации в Сирии», 
заговорили и на Даунинг-стрит. 
Правда, там предпочли перело-
жить проблему с больной головы 
на здоровую. Как сообщил офици-
альный представитель британско-
го премьера Дэвида Кэмерона, на 
экстренном саммите ЕС Лондон 
предложит поддержать соседей 
Сирии, чтобы они принимали 
у себя беженцев. Эту инициативу 
британский премьер уже согласо-

вал с президентом Франции Фран-
суа Олландом. «Они (Кэмерон 
и Олланд. — Прим. «РГ») выразили 
единое мнение, что мы должны ис-
пользовать этот саммит ЕС, чтобы 
сфокусироваться на более широ-
ком подходе, в частности увеличе-
нии помощи странам, соседствую-
щим с Сирией, чтобы беженцы мо-
гли оставаться там», — заявили на 

Даунинг-стрит. При этом в Лондо-
не не учитывают, что ежедневно 
тысячи сирийцев, рискуя своей 
жизнью и жизнями своих близких, 
стремятся попасть именно в Евро-
пу, а не в Турцию, Иорданию и Ли-
ван и тем более не в Ирак.

О том, стоит ли ждать снижения пото-

ка беженцев в ЕС в наступающий 

осенне-зимний период и достаточно 

ли средств выделяет Евросоюз для об-

устройства беженцев в Греции, «РГ» 

побеседовала с Ангелики Димитриа-

ди, экспертом Греческого фонда евро-

пейской и внешней политики, специа-

лизирующегося на проблемах неле-

гальной миграции.

— В Евросоюзе и ООН рассчитывают, 
что в условиях приближающейся 
зимы и ухудшения погоды на море 
поток беженцев из Сирии пойдет 
на спад. Насколько оправданны 
 такие ожидания?
Ангелики Димитриади | Потоки бе-

женцев зависят от множества факто-

ров: это и погода, и контроль на грани-

цах, и ситуация на маршрутах движе-

ния, в лагерях, в Турции и, конечно, в Си-

рии. Обычно зимой, действительно, на-

блюдается снижение пересечений мор-

ских границ. Но надо иметь в виду, что 

основной коридор для беженцев в ЕС 

в очередной раз сместится. Скорее все-

го основной маршрут в предстоящий 

сезон будет проходить по суше через 

греческий район Эврос (северная гра-

ница Греции и Турции. — «РГ»).

— Является ли финансовая поддер-
жка Афин со стороны ЕС достаточной 

в условиях нынешнего гуманитарно-
го кризиса?
Ангелики Димитриади | В прошлом 

ЕС выделял достаточно средств Гре-

ции на работу с беженцами. Но грече-

ские правительства расходовали эти 

деньги неэффективно. В нынешней 

ситуации ЕС готов выделить 780 мил-

лионов евро на финансирование ме-

ханизма по перемещению беженцев. 

Страны-реципиенты этих средств по-

лучат по 6 тысяч евро за человека, 

включая предоплату для того, чтобы 

у местных властей были деньги на не-

медленные действия. Италия, Греция 

и Венгрия дополнительно получат по 

500 евро на человека в счет транспор-

тных расходов на перемещение бе-

женцев. Также Греция получит при-

мерно 30 миллионов евро на экстрен-

ные нужды по строительству центров 

по приему беженцев. 

Подготовил
Александр Гасюк

Акцент

 Словакия намерена оспорить 
в суде решение о принуди-
тельных квотах на беженцев

Беженцы готовы на все, даже плыть 
по морю на надувных лодках,
лишь бы попасть в Европу.

Эксперт: Обособленные 
действия стран ЕС 
усугубляют кризис 
с беженцами —
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1166676
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ВЗГЛЯД ИЗ АФИН

Следите за новостями 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4083

ГЕОПОЛИТИКА В Вашингтоне готовы обсудить с Москвой
пути политического урегулирования конфликта в Сирии

Белый дом меняет партнеров 
ОТСТАВКА

Читайте также: президент 
Украины возглавил блокаду 
собственной страны — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1167443
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Ирина Краснопольская

П
очти месяц прошел после 
завершения акции «Вол-
на здоровья». С 31 авгу-

ста по 7 сентября теплоход 
«Александр Бенуа» с ведущими 
медиками лучших лечебных уч-
реждений столицы бросал свой 
якорь в Нижнем Новгороде, Ка-
зани, Саратове, Самаре, Улья-
новске, Чебоксарах. Было при-
нято 1325 пациентов. Детей 
принимали на борту теплохода, 
женщин гинекологи смотрели в 
местных лечебных учреждени-
ях. Об этом написано, об этом 
рассказано, показано. Но вот 
никак не отпускает «Волна». По-
чему? Не стану называть кон-
кретные адреса, фамилии, дол-
жности. Не в них суть.

 Красавица Волга пустынна. 
Раньше перед заходом в шлюз 
теплоходы и баржи выстраива-
лись в очередь. Нет очередей. Те-
плоходы на великой реке — ред-
кость. Может, потому подходы к 
трапам так неудобны, так не-
приспособленны, особенно для 
людей в возрасте, для родителей 
с детьми. Длинные неудобные 
лестницы. Как правило, без пе-
рил. «Волне здоровья» десять 
лет. И все эти десять лет одна и 
та же картина: подходит тепло-
ход к пристани, а там множество 
родителей, бабушек с детишка-
ми на руках, с колясками. Со-
блюдают осторожность. Не жа-
луются. Привыкли. 

 Встречающим официальным 
лицам проще. Они на руках ни-

кого не несут. К тому же их но-
менклатурный автомобиль про-
пускают почти вплотную к те-
плоходу. Если автомобиль не но-
менклатурного работника, к те-
плоходу не подъехать. Чужая 
беда, чужая боль. Не болит? Мо-
жет, поэтому с некоторыми ру-
ководящими лицами происхо-
дит удивительная (а впрочем, 
почему удивительная?) мета-
морфоза. Вот молодой умный 
медицинский чиновник. Еще не-
давно со знанием дела с ним об-
суждали насущные проблемы 
охраны здоровья. Встречаемся. 
И… поток привычных терминов 
о модернизации, об оснащении, 
о повышении, о снижении. Все 
гладко. Проблемы? Они успеш-
но решаются. Мне, например, 
пытаются доказать, что уста-
новка дефибрилляторов, кото-
рые — и это доказано мировым 
опытом — заметно спасают лю-
дей от внезапной смерти, выз-
ванной остановкой сердца, не-
возможна и не нужна. 

«Волна здоровья» — не только 
прием пациентов. Это еще и 
пропаганда здорового образа 
жизни. Спрашиваю официаль-
ное лицо после его речи об успе-
хах внедрения этого самого здо-
рового образа, о том, что в горо-
де много бассейнов: сколько 
стоит сеанс в бассейне? Трижды 
спрашивала. Тщетно. Стоят на 
берегу — в честь «Волны здоро-
вья» — специально оборудован-
ные фургоны: можно сдать ана-
лиз крови, измерить артериаль-
ное давление, проверить уро-

вень сахара крови. Какое обору-
дование? Информируют: «Са-
мое современное, импортное... 
Мы запасливые: его еще на пол-
года хватит». А потом? «Будет 
собственное производство». 
Где? Когда? Без ответов. 

 На одной из встреч предста-
витель духовенства рассказал, 
что в сельской местности слож-
но попасть к врачу, а во многих 
местах его просто нет, и нет до-
рог, чтобы доехать в городскую 
больницу. Рассказ был явно не в 
формате. Неловкость ситуации 
поспешили исправить: «Это не-
хорошо. Примем меры». Как 
будто это только что возникшая 
неожиданная ситуация...    

За все десять лет «Волны» не 
было случая, чтобы обратив-
шихся за помощью не приняли — 
даже если они выходят за рамки 
отведенного на прием времени. 
Не однажды приходилось обра-
щаться к капитану судна, чтобы 
задержать отплытие, чтобы спе-
циалисты смогли принять всех. 
Сколько на это требуется вре-
мени? 

Официально предписано: 
среднее время приема 15 минут. 
Офтальмологам, посчитали, и 
вовсе 14 минут. «Повезло» не-
врологам и гинекологам: им до-
сталось 22 минуты на пациента.  
С какого потолка взяты эти 
предписания? Пациент должен 
доверять врачу? Должен! С этим 
никто не спорит. Но как дове-
рять врачу, если он, помня об 
официальных нормативах, пос-
тоянно смотрит на часы. Когда 

подобные новшества вводятся, 
принято ссылаться на зарубеж-
ный опыт: как у них? Не стану 
напоминать о том, что «у них» 
средняя зарплата врача 34 тыся-
чи рублей — нонсенс. В тех горо-
дах, в которых в этом году побы-
вала «Волна», называлась имен-
но такая цифра. Я о другом. Ска-
жем, жителю Израиля или Гер-
мании — обычно их приводят в 
пример, когда ссылаются на то, 
«как у них», — жителю Мюнхена 
или Кармиэля не составляет 
труда и не надо много времени 
для того, чтобы добраться до 
столичной клиники и получить 
самую продвинутую помощь. У 
нас иные расстояния, иные воз-
можности. 

Еще раз напомню о рассказе 
священнослужителя. Наверное, 
появление перинатальных цен-
тров — явление положительное. 
Но как быть женщине из села, 
где нет врача и нет дороги, а на-
ступило время рожать? И она не 
может добраться не то что до 
перинатального центра, но хотя 
бы до какого-либо медицинско-
го учреждения… Недаром гово-
рят: «родить — нельзя пого-
дить». 

Так говорят только у нас? Так 
и ориентироваться в предписа-
ниях надо на нас. Не случайно, 
специалисты «Волны» отмеча-
ют, что многие детские беды — 
результат неумело принятых 
родов, травм, полученных во 
время появления на свет. А кто 
бы объяснил, как эти самые ми-
нуты, отведенные на прием па-

циентов, согласуются с недав-
ним нововведением, о котором 
мне сообщил профессор одной 
из столичных клиник.

Отныне часть препаратов 
(для лечения мерцательной 
аритмии, снижения уровня хо-
лестерина и других), которые 
выписывает лечащий врач, 
должна проходить через вра-
чебную комиссию, состоящую 
из разных специалистов, воз-
главляемую заведующим отде-
лением, и из кого-то из админи-
страции. В этом есть свой резон. 
Как доверять врачу, средняя 
зарплата которого ниже зарпла-
ты дворника? Нужен не просто 
контроль! Нужен строгий над-
зор. Врачевание — сфера интим-
ная? Это-то в век Интернета! 
Как же мы устарели! Долой до-
верительность! Долой тайны ка-
бинета врача! И да здравствует 
«Бюст-мост!»

Как? Вы не знаете, что такое 
«Бюст-мост»? В том же Интер-
нете о нем столько всего было. 
Даже то, что «Волну» не встре-
тили в  Нижнем Новгороде, 
оправдывали тем, что все было 
брошено на «Бюст-мост». Далее, 
чтобы у вас не было сомнений, 
что это некий розыгрыш, стану 
цитировать Интернет. «Участ-
ников акции ждет обследование 
специалистов и развлекатель-
ная программа… Будет органи-
зована работа уникального 
маммологического центра, в 
рамках которой все желающие 
смогут получить бесплатную 
консультацию врачей-маммоло-

гов и бесплатно пройти УЗИ-об-
следование». Вы наивно думали, 
что подобное обследование бес-
платно и в иные дни? Думали, 
что у нас еще есть бесплатная 
медицинская помощь? Святая 
наивность! У нас теперь плат-
ные медицинские услуги. А вот 
ради акции «Бюст-мост», при-
званной привлечь внимание к 
борьбе с раком молочной желе-
зы, «ряд городских клиник (это 
я снова цитирую. — И.К.) обеща-
ют с 15 июня по 15 августа пре-
доставить скидку на данный вид 
диагностики». 

Причем здесь бюст? Причем 
здесь мост? Цитирую: «В тече-
ние нескольких месяцев ниже-
городки приносили организато-
рам акции свои бюстгальтеры, 
из которых впоследствии пла-
нировалось создать своеобраз-
ный мост через Волгу. Удалось 
собрать более 1000 бюстгальте-
ров»… 

 Но осечка… Снова цитирую: 
«Надзорные органы запретили 
перекрывать реку, в связи с чем 
было принято решение соеди-
нить берега Гребного канала. 
Здесь натянули канат, к которо-
му были привязаны около 300 
предметов женского туалета, 
остальные будут использованы 
в следующей акции».

 Вот и не встретили офици-
альные лица теплоход «Волны» 
в Нижнем Новгороде. Но все же 
нам повезло: перекрыли только 
Гребной канал — не всю Волгу. И 
прием пациентов специалисты 
«Волны» провели… 

Форум Валентина Матвиенко о том, как стать успешной бизнес-леди и остаться заботливой мамой

Декрет о работе 
Елена Домчева 

Д
аже в самых благополуч-
ных странах есть нема-
ло проблем, которые не 
дают покоя женщинам 
всего мира. Это более 

низкая зарплата по сравнению с 
мужчинами за одну и ту же работу, 
их меньшие шансы на карьерный 
рост, особенно в сфере бизнеса. 
Так что и в развитых, демократи-
ческих странах женщинам есть за 
что бороться, говорит председа-
тель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Но при этом она кате-
горически против гендерных квот 
на рабочие места.

Эти вопросы сегодня начнут 
обсуждать в Москве на первом 
Евразийском женском форуме. 
Накануне его открытия Валенти-
на Матвиенко, которая возглав-
ляет оргкомитет форума, дала 
интервью «Российской газете».

Валентина Ивановна, в чем все-
таки необходимость проведения 
международного форума такого 
нового формата именно сейчас? 
В А Л Е Н Т И Н А  М АТ В И Е Н К О :  Я думаю, 
никто не будет спорить с необхо-
димостью гораздо более широко-
го и активного включения жен-
щин в решение многообразных, в 
том числе сложных и острых про-
блем. Многие из них носят гло-
бальный характер, затрагивают 
международное сообщество в це-
лом.

В ряду актуальных проблем 
немало таких, которые традици-
онно принято считать «женски-
ми». Речь прежде всего идет о во-
просах социальной политики: со-
хранение и укрепление семьи, за-
щита и поддержка материнства, 
детства, развитие здравоохране-
ния, образования, охраны жен-
ского труда.

Но женщин в не меньшей сте-
пени сегодня тревожит и ситуа-
ция в мире — самая напряженная 
со времен «холодной войны». В 
самом деле, сколько сейчас реги-
ональных вооруженных кон-
фликтов, гуманитарных ката-
строф. Количество людей, спаса-
ющихся от экономической и со-
циальной разрухи, исчисляется 
сотнями тысяч.

Накопление проблем идет бы-
стрее, чем они решаются. И нас, 
женщин, это не может не беспо-
коить. Женские движения, объе-
динения, организации уже сфор-
мировали влиятельную общест-
венную силу. У женщин есть свое, 
специфически женское видение 
как самих проблем, так и спосо-
бов их решения. Есть женская ин-
туиция, мудрость, склонность к 
мирному диалогу, а не к приме-
нению силы.

Считаю, что настало время в 
полной мере задействовать этот 
мощный ресурс в интересах оздо-
ровления международной обста-
новки, выхода человечества на 
траекторию устойчивого эконо-
мического развития, социально-
го прогресса. Евразийский жен-
ский форум — первый шаг к до-
стижению этой цели.

На форуме речь пойдет о женщи-
нах в современном мире, о но-
вых горизонтах сотрудничества. 
В чем вы видите эти новые гори-
зонты?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Сегодня на 
карте мира найдется немного го-
сударств, где женщины серьезно 
ущемлены в своих правах по 
сравнению с мужчинами или 
подвергаются открытой дискри-
минации. 

По большому счету, мужчины 
и женщины давно уже на равных 
— и в политике, и в экономике, и в 
социальной сфере, и в культуре. 
Мир сделал большой, даже ог-
ромный шаг вперед в обеспече-
нии реального равноправия жен-
щин, повышении их роли во всех 
областях жизни общества, в ми-
ровой политике. Во всем этом ог-
ромная заслуга ООН, междуна-
родных и национальных женских 
организаций, парламентов, пра-
вительств государств, граждан-
ского общества.

И все же было бы большим 
преувеличением полагать, что 
дальше можно лишь почивать на 
лаврах. Даже в самых благопо-
лучных странах есть еще немало 
проблем, без решения которых 
нельзя говорить о полном право-
вом, социальном равенстве муж-
чин и женщин. 

Это более низкая оплата труда 
женщин по сравнению с мужчи-
нами за одинаковую работу, их 
меньшие шансы на карьерный 
рост, особенно в сфере бизнеса, 
дискриминация при приеме на 
работу, нарушение работодате-
лями прав женщин-матерей и т.д. 
Так что и в развитых, демократи-
ческих странах женщинам есть 
за что бороться, есть цели, в до-
стижении которых необходимо 
взаимодействовать, сотрудни-
чать на транснациональном 
уровне. 

Но остаются и страны, где 
права женщин нуждаются в се-
рьезной защите. Мы должны до-
биваться повсеместного выпол-
нения Конвенции ООН от 1954 
года о политических правах жен-
щин, Конвенции от 1981 года о 
ликвидации всех форм дискри-
минации в отношении женщин, 
реального гендерного равенства 
и расширения прав и возможно-
стей женщин. И это тоже важней-
шее направление нашего сотруд-
ничества.

Я уже назвала основные цели 
женщин на мировой арене, в 
международных организациях. 
Добавлю к ним все более акту-
альные проблемы загрязнения 
окружающей среды, голода, ро-
ста безграмотности. Как это ни 
парадоксально, численность 
людей на планете, не умеющих 
читать, писать, считать, в по-
следние годы только увеличива-
ется.

Словом, нам есть что обсу-
дить. Как убеждает историче-
ский опыт, женщины могут сде-
лать многое для улучшения 
мира. Особенно сейчас, когда во 
многих странах они занимают 
лидерские позиции во власти, 

бизнесе, средствах массовой ин-
формации, образовании и куль-
туре. Полагаю, на форуме про-
звучат конкретные предложе-
ния о том, что и как должны де-
лать женщины, чтобы изменить 
мир к лучшему.

Насколько комфортно сегодня 
женщинам во власти, в экономи-
ке. Ведь мужчин здесь значитель-
но больше. Нет такого, как на до-
рогах, когда водители-мужчины 
с пренебрежением относятся к 
водителям-женщинам? 
 ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Мне бы не хо-
телось брать на себя ответствен-
ность говорить от имени всех 
женщин. Могу только сослаться 
на свой собственный опыт. Он 
убедил меня в том, что не следует 

преувеличивать значение ген-
дерного фактора ни в политике, 
ни в управлении. 

Здесь все решают профессио-
нализм, ответственность, актив-
ность, личные качества. Это уни-
версальные критерии, равно 
применимые как к женщинам, 
так и к мужчинам. И я считаю это 
правильным. Любые поблажки, 
скидки на то, что этот пост, дол-
жность занимает женщина, вре-
дят делу.

За все время своей деятель-
ности я никогда не сталкивалась 
с проявлениями так называемого 
мужского шовинизма и сама не 
претендовала на послабления, 
связанные с тем, что я женщина. 
Все всегда оценивалось по ре-
зультатам работы. По этой при-

чине, кстати, я против гендерных 
квот в какой-либо сфере.

В демократических странах 
сегодня нет сфер деятельности, 
закрытых для женщин. Они име-
ют все необходимые правовые, 
институциональные возможно-
сти для того, чтобы реализовать 
свой потенциал: получить каче-
ственное образование, добиться 
успехов на избранном профес-
сиональном, деловом поприще, 
сделать карьеру, занять высо-
кие, подчас даже высшие ступе-
ни в государстве. При этом со-
здаются необходимые условия 
для того, чтобы женщина могла 
гармонично сочетать свою про-
фессиональную, общественную 
деятельность с обязанностями 
жены, матери, хозяйки дома.

На форуме будет разговор и о 
женщинах в меняющейся эконо-
мике: новые возможности и вы-
зовы. На ваш взгляд, о каких воз-
можностях может идти речь?
 ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Возможности 
для женщин в современной эко-
номике практически безгранич-
ны. Россия, кстати, является на-
глядным тому подтверждением. 

У нас в стране, по оценкам эк-
спертов, доля женщин среди топ-
менеджеров компаний составля-
ет 43 процента, что является са-
мым высоким показателем в 
мире. Уровень образования у на-
ших женщин также выше, чем у 
мужчин. В средних специальных 
учебных заведениях женщины 
составляют 55 процентов, в выс-
ших учебных заведениях — 57 
процентов.

Вместе с тем и у нас в стране, и 
во всем мире женщины все еще 
сталкиваются с барьерами, свя-
занными с недостаточной заин-
тересованностью работодателей 
в привлечении женщин. Пола-
гаю, дискуссия на эту тему будет 
и оживленной, и продуктивной. 
Действительно, опыт решения 
таких проблем в мире большой, 
есть чем поделиться и что поза-
имствовать, перенять.

Есть такой опыт и у России. У 
нас с этой проблемой сталкива-
ются в первую очередь матери, 
имеющие детей в возрасте от по-
лутора до трех лет, когда отпуск 

по уходу за ребенком уже опла-
чивается не полностью, а полно-
ценно вернуться на работу жен-
щине еще сложно. В этом случае 
мы рекомендуем семьям актив-
нее пользоваться таким инстру-
ментом, как социальный кон-
тракт. Его применение позволяет 
повысить уровень жизни семьи в 
1,5—2 раза.

Важными мерами поддержки 
семей с детьми является предо-
ставление материнского (се-
мейного) капитала. В 2015 году 
граждане, имеющие сертификат 
на материнский капитал, полу-
чили право на единовременную 
выплату в размере 20 тыс. ру-
блей. Во всех субъектах Россий-
ской Федерации предусмотрено 
направление средств регио-
нального материнского капита-
ла на улучшение жилищных ус-
ловий, в ряде субъектов РФ — на 
оплату образования ребенка, 
формирование накопительной 
части трудовой пенсии женщи-
ны.

А как помочь стать им бизнес-ле-
ди?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Стимулиро-
вание развития женского пред-
принимательства — важная про-
блема. Интерес российских жен-
щин к этой сфере большой. Со-
гласно опросам, почти 70 про-
центов из них хотели бы создать 
свой бизнес. 

Правительство России реали-
зует государственную програм-
му «Экономическое развитие и 
инновационная экономика», ко-
торая предусматривает меры 
поддержки малого и среднего 
предпринимательства. Роль зако-
нодателей — в мониторинге и при 
необходимости коррекции ситу-
ации.

Вопрос первостепенной зна-
чимости — создание условий для 
совмещения женщинами обязан-
ностей матери с трудовой дея-
тельностью, профессиональным 
и карьерным ростом. Понятно, 
что для значительной части жен-
щин это связано прежде всего с 
устройством ребенка в детский 
сад. Совет Федерации, сенаторы 
держат в поле зрения этот во-
прос. Может быть, и не так бы-
стро, как хотелось бы, ситуация 
меняется в лучшую сторону. Так, 
в 2013—2014 годах в России были 
созданы 788 тысяч мест в дет-
ских садах. В 2015 году должно 
быть создано еще около 350 ты-
сяч новых мест. Рассчитываем, 
что в 2016 году проблема будет 
решена полностью.

Другое важное направление — 
применение гибких форм и ди-
станционной занятости. Меха-
низм уже действует. Хотя далеко 
не все работодатели идут на это. 
Совместно с министерством тру-
да мы будем думать над дальней-
шими шагами в этом направле-
нии.

А может быть, женщина — поли-
тик, предприниматель, общест-
венный деятель — все-таки долж-
на отказаться от личного сча-

стья, отодвинуть семью на вто-
рой план? 
 ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Разумеется, 
нет. Человек приходит в мир для 
того, чтобы быть счастливым, а 
какое может быть счастье — и у 
женщин, и у мужчин, но у жен-
щин в особенности — если он вы-
нужден отказаться от любви, се-
мьи, детей? 

Практически все женщины — 
политики, государственные и об-
щественные деятели, бизнесме-
ны, которых я знаю, имеют се-
мью, детей, внуков. Они живут 
полноценной жизнью. Подозре-
ваю, что политик, сознательно 
отказавшийся от такой жизни во 
имя политики, и в ней больших 
успехов не добьется.

Кто приехал на форум? Ведь сан-
кции, антироссийская политика 
и риторика не помешали? 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Интерес к фо-
руму огромный. О желании 
участвовать в нем заявили свыше 
700 человек из 85 стран со всех 
континентов. 

Будут представительницы 
США, 24 европейских госу-
дарств, в том числе государств — 
членов Европейского союза, всех 
стран СНГ. Среди участников 
встречи — видные политические 
и государственные деятели, лиде-
ры партий, общественных дви-
жений, руководители органов 
власти, средств массовой инфор-
мации, деятели науки, культуры, 
образования. Словом, вся миро-
вая женская элита. 

Это еще одно подтверждение 
того, что женщины склонны к ди-
алогу, к дипломатии, мягким спо-
собам решения проблем, урегу-
лированию конфликтов.

Какие практические результаты 
вы ожидаете от форума? 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Для чего во-
обще проводятся такие форумы? 
Для того чтобы обменяться мне-
ниями, лучше понять друг друга, 
найти общие подходы, позиции, 
договориться о координации 
действий. 

Уверена, наш форум пройдет 
именно в таком ключе. По его 
итогам планируем принять сов-
местный документ, который на-
правим руководителям госу-
дарств, международных органи-
заций. Голос женщин, мнение 
женщин должно быть услышано 
всеми. 

Будете проводить такой форум 
ежегодно?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: В организаци-
онный комитет по проведению 
форума, в мой адрес поступает 
немало предложений сделать Ев-
разийский женский форум регу-
лярным. 

По моему мнению, это как 
минимум заслуживает внима-
ния. Но окончательное решение 
— за участниками форума. Если 
он оправдает ожидания, такое 
решение может быть принято. 
Возможен и вариант регулярно 
проводить форум — раз в два-три 
года.

Акцент

 Почти 70 процентов россий-
ских женщин хотели бы 
создать свой бизнес

Валентина Матвиенко: Мужчины и 
женщины уже давно на равных — в 
политике, экономике, культуре.
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НАБЛЮДАТЕЛЬ Что показала акция «Волна здоровья»

Волгу не перекрывали

«Александр Бенуа» не отходил от причала, пока врачи не приняли всех 
пациентов.  
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Приговор Суд амнистировал обвиняемого в крушении Як-42 
с хоккеистами «Локомотива»

Посадка не удалась

Элина Труханова,  «Российская 
газета», Ярославль

В
чера ярославский рай-
онный суд приговорил 
бывшего замгендирек-
тора по организации 
летной работы авиа-

компании «Як-Сервис» Вадима 
Тимофеева к пяти годам коло-
нии-поселения и тут же отпустил 
по амнистии.

Родственники погибших хок-
кеистов, восемь месяцев посе-
щавшие заседания суда, ждали 
этого приговора с тревогой. Ней-
трально настроенные в начале 
процесса, к концу его они откро-
венно сочувствовали человеку на 
скамье подсудимых. И прямо го-
ворили, что разочарованы ре-
зультатами предварительного 
расследования, которое не про-
лило свет на причины катастро-
фы. Потерпевшие два раза высту-
пали с ходатайством о возвраще-
нии уголовного дела на дополни-
тельное расследование, а во вре-

мя прений попросили не лишать 
Тимофеева свободы. Хотя гособ-
винение потребовало для него 
шесть лет в колонии-поселении. 

Однако суд сделал вывод, что 
предварительное следствие пра-
вильно квалифицировало дейст-
вия подсудимого по части 3 ста-
тьи 263 УК РФ как нарушение 
правил безопасности движения и 
эксплуатации воздушного тран-
спорта. Нарушения, по мнению 
суда, выразились в том, что Ти-
мофеев, отвечавший в компании 
за организацию летной работы и 

поддержание квалификации лет-
ного состава, допустил к полетам 
командира, не прошедшего ква-
лификационную проверку пило-
том-инструктором, а второй пи-
лот вообще не закончил переобу-
чение на тип самолета Як-42 и не 
имел права садиться за штурвал. 
Кроме того, экипаж не прошел 
совместную подготовку на тре-
нажере, что в итоге привело к 
рассогласованности его дейст-
вий во время трагического взле-
та из аэропорта Туношна. 

Согласился суд и с тем, что са-

молет долго не мог взлететь из-за 
непреднамеренного обжатия тор-
мозных педалей кем-то из членов 
экипажа. По мнению судьи Вячес-
лава Вострикова, подвергать сом-
нению выводы экспертов нет 
оснований. Единственное, в чем 
суд оказался не согласен с предва-
рительным следствием, — оценка 
качества тренажерной подготов-
ки пилотов. Основываясь на пока-
заниях свидетелей, Востриков 
сделал вывод, что на устаревшем 
тренажере, используемом в учеб-
но-тренировочном центре, где по-
гибшие пилоты проходили курсы 
повышения квалификации, невоз-
можно отработать действия эки-
пажа в условиях сдвига ветра или 
сваливания. 

В итоге суд признал Вадима 
Тимофеева виновным в наруше-
нии правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта и приговорил к пяти 
годам лишения свободы в коло-
нии-поселении. Однако осужден-
ный тут же был освобожден от 

наказания по амнистии, объяв-
ленной в честь 70-летия Победы. 
В удовлетворении исков, предъ-
явленных владельцем самолета — 
ГКНПЦ имени Хруничева (17,6 
миллиона рублей), а также ХК 
«Локомотив» (три миллиона), 
суд отказал, мотивируя это тем, 
что имущество было застрахова-
но.  

Напомним, авиакатастрофа 
произошла 7 сентября 2011 года 
возле ярославского аэропорта 
Туношна — самолет Як-42 потер-
пел крушение на взлете. Погибли 
44 человека: 26 игроков «Локо-
мотива», 11 членов тренерского 
штаба клуба и 7 членов экипажа 
самолета. Выжил один человек — 
бортинженер Александр Сизов.

Акцент

 Тимофеев признан виновным 
в нарушении правил безопа-
сности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта

СУД Мэр 
Рыбинска 
отправится 
в колонию 

ДУМАЕТ, 
ЧТО СМЕШНО

Элина Труханова, 
«Российская газета», Рыбинск

ГЛАВА Рыбинска Юрий Ласточ-
кин приговорен к восьми с поло-
виной годам лишения свободы. 
Ласточкин, очень успешно и, как 
теперь говорят, креативно руко-
водивший Рыбинском с ноября 
2009 года, обвинялся по двум 
статьям УК РФ — получение взят-
ки и растрата.

Предварительное и судебное 
следствие, в частности, установи-
ли, что в июле 2013 года глава вто-
рого по величине города Ярослав-
ской области потребовал от ди-
ректора городского муниципаль-
ного предприятия «Теплоэнерго» 
два миллиона рублей за продле-
ние с ним контракта. Деньги пере-
давались через помощника мэра 
Геннадия Телегина, который пер-
вую половину суммы передал гла-
ве летом и осенью 2013 года, а при 
получении от директора МУП 
второго миллиона был задержан.

Кроме получения взятки Ла-
сточкин обвинен в том, что в 2009 
году — в период работы генераль-
ным директором рыбинского 
«НПО «Сатурн» — он продал под-
контрольной ему компании ком-
плекс принадлежавших НПО во-
доочистных сооружений за 4,8 
миллиона рублей, хотя рыночная 
стоимость объекта составляла бо-
лее ста миллионов. Через два года, 
уже как глава Рыбинска, Ласточ-
кин согласовал покупку этого 
имущества для нужд городского 
водоканала по реальной рыноч-
ной стоимости. Таким образом, 
«НПО «Сатурн» был причинен 
ущерб на сумму более 112 милли-
онов рублей. 

Приговором суда Юрию Ла-
сточкину назначено наказание в 
виде 8,5 года лишения свободы в 
колонии строгого режима, а так-
же штрафа в 140 миллионов ру-
блей. Ни по одному из эпизодов 
Юрий Ласточкин вину не признал 
и после суда заявил журналистам, 
что «смеется над тем, что проис-
ходит». «Ни в коем случае не при-
знаю себя виновным ни по перво-
му, ни по второму эпизодам. 

КОРРУПЦИЯ

В Краснодаре 
судья-
взяточник 
сядет на 10 лет

БРАЛ 
«ТОМАМИ»

Юрий Гень, 
«Российская газета», Краснодар

КРАСНОДАРСКИЙ краевой 
суд вынес приговор судье арби-
тражного суда Сергею Русову, 
который обвинялся в получении 
многомиллионной взятки от 
строительной компании: 10 лет 
лишения свободы с отбыванием 
в колонии строгого режима и 
штрафом в 200 миллионов ру-
блей. Также Русова лишили пра-
ва занимать должности в судеб-
ной системе России в течение 
двух лет.

Расследование этого дела тя-
нулось с января 2013 года и выз-
вало на Кубани широкий обще-
ственный резонанс. Интересной 
подробностью, которую обнаро-
довали в суде, явился тот факт, 
что взятку в телефонных разго-
ворах и sms-переписке судья на-
зывал «диссертациями», «аспи-
рантами» и «томами», посколь-
ку в это время он также являлся 
преподавателем в одном из ву-
зов Кубани. 

Суд установил, что на рассмо-
трении у Русова в 2012 году на-
ходился иск администрации 
Сочи о взыскании неустойки в 
950 миллионов рублей со строи-
тельной компании «МСП Рос-
сбан». Предприятие проклады-
вало дорогу, но затянуло сроки 
сдачи объекта. Как следует из 
материалов дела, юристу «МСП 
Россбан» Сергей Русов заявил, 
что знает, как решить эту про-
блему, но взамен потребовал 20 
миллионов рублей. Представи-
тель ответчика согласился, но 
сообщил об этом в правоохрани-
тельные органы. 

— В декабре 2012 года Русову 
был передан один миллион ру-
блей в качестве части от требуе-
мой им взятки, — сообщили «РГ» 
в пресс-службе Следственного 
комитета России. — Затем в янва-
ре 2013 года судья получил 
оставшуюся часть взятки в раз-
мере еще 19 миллионов рублей. 
Деньги он забрал в обмен на при-
нятие судебного решения в поль-
зу строительной компании. По-
сле этого судья был задержан.

СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Пекин празднуют 
20-летие партнерства

И вырастет 
«Дерево дружбы»
Любовь Проценко

Р
овно 20 лет назад россий-
ская и китайская столицы 
официально установили 

партнерские отношения. Эту 
дату решили поочередно отме-
тить и в Москве, и в Пекине. В Бе-
локаменную уже прибыла пред-
ставительная делегация во главе 
с Ван Сяохуном — заместителем 
мэра и руководителем службы 
общественной безопасности Пе-
кина.

Торжества начнутся в чет-
верг, 24 сентября, в Централь-
ном парке культуры и отдыха 
имени Горького, где почетные 
гости вместе с послом КНР в РФ 
Ли Хуэем откроют китайский 
ландшафтный уголок и посадят 
знаковое «Дерево дружбы». А в 
пятницу в отеле «Ритц-Карл-
тон» пройдет пленарное заседа-
ние «Перспективы развития 
партнерских отношений между 
правительством Москвы и на-
родным правительством Пеки-
на». На нем выступят Ван Сяо-
хун, посол КНР в РФ Ли Хуэй, ру-
ководитель департамента внеш-
неэкономических и междуна-
родных связей Москвы Сергей 
Черёмин, председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. На 
заседаниях «круглых столов» 
москвичи и пекинцы обсудят во-
просы сотрудничества в обла-
сти развития высоких техноло-
гий, обеспечения общественной 
безопасности, перспективы вза-
имодействия в сфере малого 
бизнеса и молодежного пред-
принимательства. 

Спортивная же часть про-
граммы уже началась — москви-
чи с пекинцами посоревнова-
лись в ушу, настольном теннисе 
и бадминтоне. И что интересно: 
на товарищеской встрече по ушу 

— китайских боевых искусствах, 
прошедшей в Московском цен-
тре боевых искусств, первое ме-
сто завоевали москвичи!

Ну, а после праздников снова 
наступят будни. В мае прошлого 
года градоначальники Москвы и 
Пекина Сергей Собянин и Ван 
Аньшунь поставили свои подпи-
си под программой сотрудниче-
ства двух городов на 2014—2016 
годы. Кроме официальных вза-
имных визитов и культурных 
мероприятий ею предусмотрен 
обмен специалистами в различ-
ных областях городского хозяй-

ства, проведение совместных 
семинаров и конференций. Та-
кие диалоги помогают в уста-
новлении прямых связей орга-
нами власти двух столиц. По 
мнению Сергея Собянина, са-
мое главное для обоих городов 
сейчас — это экономическое со-
трудничество. Оно уже идет не-
плохо, так как треть всего това-
рооборота между Китаем и Рос-
сией приходится именно на Мо-
скву. «Вот почему для нас так 
важно, чтобы это соглашение 
стало «дорожной картой» в со-
трудничестве между предпри-
нимателями Москвы и Пекина. 
Для этого есть все основания. 
Особенно, принимая во внима-
ние те объемы инвестиций, ко-
торые сегодня город делает для 
развития городской инфра-

структуры», — подчеркнул Со-
бянин. 

Москва в последнее время 
ежегодно принимает на 40% 
больше туристов из Китая, чем 
ранее. Как недавно отметил ру-
ководитель департамента наци-
ональной политики, межрегио-
нальных связей и туризма Вла-
димир Черников, именно китай-
ские туристы занимают в Мо-
скве первое место среди всех 
стран. В 2014 году они соверши-
ли в Россию более 400 тысяч по-
ездок, причем большая часть их 
едет именно в Москву. И едут, 

как нетрудно догадаться, не са-
мые бедные люди, а те, кому по 
карману потратить в среднем на 
поездку 15 тысяч юаней, или 
свыше 135 тысяч рублей. Такую 
сумму, по данным туристиче-
ской ассоциации «Мир без гра-
ниц», в среднем тратит китай-
ский турист на поездку в Рос-
сию. Для Москвы же это сплош-
ной выигрыш, так как китайские 
туристы предпочитают селиться 
в хороших отелях, охотно поль-
зуются такси, щедро тратят 
деньги на сувениры. Впрочем, 
россияне по интересу к восточ-
ному соседу не отстают от него, 
по данным той же ассоциации, с 
начала этого года выездной и 
въездной туристические потоки 
между Россией и Китаем практи-
чески сравнялись.

ТЕХНОЛОГИИ На дорогах столицы 
наводят порядок «помощники 
Москвы»

Штрафы без 
разбора «полетов»

Людмила Виталина

БОЛЕЕ 1000 нарушений правил 
парковки зарегистрировано в 
столице всего за две недели с по-
мощью москвичей, которые вос-
пользовались мобильным при-
ложением «Помощник Мо-
сквы». Об этом доложил сегодня 
на заседании президиума пра-
вительства Москвы заммэра 
столицы по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов. Он расска-
зал:

 — Это мобильное приложе-
ние было запущено 31 августа. 
Чтобы воспользоваться им, до-
статочно скачать его на смар-
тфон и зарегистрироваться че-
рез портал госуслуг. После этого 
владелец фотографирует авто-
мобиль, который, по его мне-
нию, нарушает правила оплаты 
парковки. Приложение само-
стоятельно распознает номер-
ные знаки авто и далее так же ав-
томатически идет проверка, 
действительно ли автовладелец 
поставил машину, а заплатить 
за стоянку не счел нужным. 20 
тысяч москвичей уже скачали 
это приложение. Более чем 1000 
нарушителям, выявленным с их 
помощью, будет вынесено по-
становление об административ-
ном нарушении и штраф за него 
— в Москве своевременно нео-
плаченная парковка стоит 2,5 
тыс. руб. Вызывать нарушителя 
в группу разбора «полетов» 
никто не будет — штраф с такого 
устройства сразу оформляется 

на собственника транспортного 
средства. Работа этого мобиль-
ного приложения в автоматиче-
ском режиме — главная отличи-
тельная его особенность от ана-
логов, которые действуют в дру-
гих городах страны, как, напри-
мер, в Казани и Санкт-Петер-
бурге. 

И только московский «мо-
бильный паркон», как еще назы-
вают «Помощник Москвы», го-
тов фиксировать и другие нару-
шения правил дорожного дви-
жения. Как сообщил Максим 
Ликсутов, с 1 ноября «помощ-
ники Москвы» смогут фиксиро-
вать нарушения правил парков-
ки (стоянки), а с декабря — пар-
ковку на газоне. Планируется, 
что система будет развиваться и 
дальше. Власти уверены, что 
участие москвичей в выявлении 
нарушений поможет быстрее 
навести порядок на дорогах Мо-
сквы. Поэтому сейчас они дума-
ют над тем, чем мотивировать 
желание как можно большего 
количества москвичей стать 
«помощниками Москвы». Впол-
не возможно, что самые актив-
ные помощники будут награ-
ждаться билетами в музеи и сто-
личные театры, а также бес-
платными парковочными часа-
ми и проездными билетами на 
общественный транспорт, как 
поощряются сейчас горожане, 
принимающие деятельное учас-
тие в работе электронного рефе-
рендума «Активный гражда-
нин». 

Тимофеев поблагодарил родных 
погибших в авиакатастрофе за под-
держку и сообщил, что будет доби-
ваться полного оправдания.

Следите за развитием 
событий на сайте 
www.rg.ru/sujet/4485

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

30 сентября 2015 г. в 14.00 по адресу: г. Москва, Старокалужское шос-
се, 62 (бизнес-центр «Валлекс»), состоится обсуждение проектов профес-
сиональных стандартов по основным профессиям металлургической 
 промышленности. Обсуждение проводит разработчик проектов — 
ООО «Корпорация Чермет» (www.k-chermet.ru). Телефон для регистра-
ции: +7 (495) 784-71-29, e-mail: info@k-chermet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
 КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ  
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Тульской области;
—  председателя Арбитражного суда Ямало-Ненецкого 

автономного округа;
—  председателя Краснознаменского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Псковского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 26 октября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО «Заполярнефть» 
ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации: «Обустрой-
ство Вынгапуровского месторождения. Комплексы сооружений 
поисково-оценочных скважин №№ 181ПО, 182ПО, 601ПО. Рас-
ширение кустов скважин №№ 40, 537».

Цели намечаемой деятельности: рекультивация существующих 
шламовых амбаров в период обустройства комплексов сооружений 
поисково-оценочных скважин №№ 181ПО, 182ПО, 601ПО, куста 
скважин № 40 Вынгапуровского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский рай-
он, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: ООО «За-
полярнефть» ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», 629828, РФ, 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Но-
ябрьск, ул. Ленина,10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 28 сентября 2015 г. по 28 октября 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Пуровского района Ямало-Ненецкий авто-
номный округ совместно с заявителем. 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 28 сентября 

2015 г. по 28 октября 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 в письменной 
форме по адресу: МБУК «ДК «Строитель» МО п. Ханымей», 629877, 
Ямало-Ненецкий АО, Пуровский р-н, п. Ханымей, ул. Мира, 53.

Время и место проведения общественных обсуждений: 
29.10.2015 г. в 15.00 местного времени, МБУК «ДК «Строитель» 
МО п. Ханымей», 629877, Ямало-Ненецкий АО, Пуровский р-н, 
п. Ханымей, ул. Мира, 53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акцент

 Китайский турист в среднем 
тратит на поездку в Россию 
2400 долларов

СПРАВКА «РГ»
Один неправильно припаркованный автомобиль снижает пропускную 
способность улично-дорожной сети на 50%.
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ВЫСТАВКА

Скульптуры Аниша 
Капура в Еврейском музее

Трансфер 
на алую родину

Жанна Васильева

ВЫСТАВКА Аниша Капура  «Моя алая родина» в Еврей-
ском музее и Центре толерантности — четыре произведе-
ния  известного британского скульптора.

Он всегда не прочь перевернуть мир вверх тормашками 
и подыграть зрителю. Среди любимых объектов — гигант-
ские вогнутые и выпуклые зеркала из полированной ста-
ли. Они напоминают то песочные часы, в зеркале меняю-
щие небо и землю местами, то фасолину, то гигантскую ка-
плю из стали, будто сплющенную небоскребом… Идеаль-
ные объекты для селфи.

На первый взгляд, от объектов Капура до гигантских 
«надувных» сердец, игрушек и цветков  Джеффа Кунса — 
рукой подать. Тот же материал — сталь, та же игра с увели-
чением масштаба, то же умение озадачить зрителя, тот же 
«минимализм». Но различий много больше. И дело не толь-
ко в том, что «сердечки» и «конфетки» Кунса в цвете. Воз-
вращая  зрителя в мир, где игрушки были большими,  Кунс 
доводит до гротеска маркетинговые стратегии соблазна 
потребителя. Капура эта игра не волнует. Он работает не с 
объектами желания, а со взглядом и с пространством. 

Объекты Капура ненавязчиво выстраивают границы 
пространства. Все эти вогнутые зеркала, в том числе и «S-
изгиб», отбрасывают взгляд обратно к зрителю. Все, что 
можно увидеть, — это себя самого и пространство рядом. 
Объект же остается «невидимым». Стальная капля под 
нью-йоркским зданием притворяется другой стороной 
улицы. Древо «воздушных» шариков, что рвались к небе-
сам во дворе Королевской академии искусств на лондон-
ской выставке Капура, отражают небо и улицу. 

Все эти гладкие стальные поверхности, такие «воздуш-
ные», — надежная преграда, блокирующая движение не 
только взгляда, но и тела. При этом Капур акцентирует мо-
тив входа. В Чикаго у него «Облачные ворота», у Рокфел-
лер-центра в Нью-Йорке — «Небесное зеркало». Про «пет-
лю», обрамляющую вход в метро в проекте для Неаполя, и 
говорить нечего… Вроде  бы открытые врата между небом 
и землей — и абсолютная непреодолимость преграды. 

Между прочим, по этой же модели — открытых врат-во-
ронки, которые втягивают, сохраняя преграду, — выстрое-
ны и другие объекты. В Гран-Пале создан огромный «Леви-
афан», который нельзя обозреть целиком, но можно путе-
шествовать внутри. В британском городе Мидлсбро, на-
против, конструкция условна, прозрачна и похожа на сое-
диненные ажурными конструкциями круги антенн. На мо-
сковской выставке ярко-желтый круг, похожий на солнеч-
ный диск, вблизи оказывается трехметровой чашей. Бук-
вально — «Убежищем». Стоя перед ней, нельзя увидеть «до-
нышко», но можно ощутить теплое пространство света. 
Темно-синий прямоугольник («Мое тело, твое тело») при 
приближении «углубляется», формируя конус. 

С другой стороны, и само тело воспринимается как 
пространство — но внутреннее, неизведанное, притяга-
тельное. Чистая геометрия куба и круга в инсталляции 
«Моя алая родина» на глазах обретает тяжесть и изменчи-
вость органической формы. Перед нами образ цикличной, 
вечной, самовоспроизводящейся жизни, неподвластной 
человеку. 

С этой точки зрения, любимый Капуром образ вихре-
вой воронки отсылает к «трансферу» между двумя про-
странствами телесного опыта. Для художника они равно 
непостижимы и сакральны. В сущности, и московская эк-
спозиция Капура выстраивает переход между двумя «пей-
зажами» — внутренним и внешним. А плавный зеркаль-
ный «S-изгиб», похожий на фрагмент оболочки гигант-
ской скульптуры, - не столько объект, сколько обозначе-
ние границы между ними. Знак оболочки, облекающей 
внутреннее живое, пульсирующее телесное пространство 
и одновременно его защищающее и закрывающее. 

КИНО На экранах новый фильм Ивана Вырыпаева «Спасение»

Человек в свободном полете
Валерий Кичин

«С
пасение» Ивана Вы-
р ы п а е в а  —  ф и л ь м 
г и п н о т и ч е с к и й . 

Вслед за героиней, монашкой из 
Польши, замираешь в оцепене-
нии перед лицом — нет, перед ли-
ком этих горных круч, перед си-
янием неба и прозрачностью 
воздуха. Тибет, крыша мира, ме-
сто неземной силы, куда, как ан-
гелы, слетаются инопланетяне.

Сестра Анна прилетела сюда 
к коллегам из местного католи-
ческого храма. Но дороги пере-
крыла непогода (впрочем, фильм 
так умиротворен, что непогодой 
и не пахнет), и Анна вынуждена 

коротать дни в селении у подно-
жья Гималаев. Рассматривать ла-
сточкины гнезда домиков, бро-
дить по горным тропам и зами-
рать перед золоченым идолищем 
с накрашенными губами — тоже 
божественного происхождения. 
Стоять среди местных монахов с 
навсегда потухшими глазами, 
внимать ударам ритуального 
гонга... Половина фильма прохо-
дит в этом летаргическом созер-
цании Вселенной. В уловлении 
сфер, которое только может и 
выключить из мирской суеты и 
приблизить к тому, что верую-
щий считает Богом, а неверую-
щий вспомнит о том, до чего еще 
не докопались науки.

Э т о  п о ч т и  б е з м о л в н ы й 
фильм, где все события — и быто-
вые, рутинные, и фантастиче-
ские —уравнены: от приезда в го-
стиничку до горной болезни, от 
испытания одиночеством до 
встречи с прекрасной, как музы-
ка ветра, летающей тарелкой, от 
мимолетных знакомств до визи-
та к цели вояжа — католическому 
храму с буддийским акцентом. 
При этом ни нас, ни автора не ин-
тересует, зачем она приехала, и к 
чему эти долгие блуждания по 
горным тропам, и что сулят нам 
бесплотные, как лунный свет, 
инопланетяне. Никаких утили-
тарных вопросов: жизнь как сво-
бодное парение, где каждый миг 

несет в себе и тихую радость, и 
философскую загадку.

Время от времени загадки, на-
капливаясь, разряжаются диало-
гом со случайно встреченными 
людьми — такими же чудиками, 
ищущими то, не знаю что. Поэто-
му диалоги слегка безумные, но 
неожиданно глубокие — так ребе-
нок, сам того не зная, вдруг смо-
розит что-то достойное Сенеки. 
Каролина Грушка играет вари-
ант американской хиппи, прие-
хавшей в горы в поисках смысла 
жизни. И та выдаст ключевую ме-
тафору: человек — пылесос с 
мешком, переполненным дерь-
мом жизни. Мешок можно опо-
рожнить и снова всасывать сор 
жизни — этот круговорот и есть 
жизнь? Искательница счастья 
здесь, чтобы перестать быть пы-
лесосом. Монашка Анна, кото-
рой уже сказали про смысл жиз-
ни, с ней не согласна, и мы чувст-
вуем, что этот абсурдный спор 
становится важнейшей точкой 
фильма и одной из целей нашего 
к нему визита — в разреженном 
воздухе с четкими контурами 
гор начинает думаться странно и 

хорошо. Это первоклассная сце-
на — и по тому, как написана, и 
как, с какими паузами-осмысле-
ниями, сымпровизирована. 

В фильме три диалога. Второй 
— с американским музыкантом, 
который заливает, что он из 
группы U2, и очень озадачен, 
когда смекнет: Анна не знает, что 
это такое. Картина вся состоит 
из встреч разных миров, вер и 
убеждений, разных существ, 
единственно чем объединенных 
— это человеческим обликом. 
Инопланетяне не в счет, но ведь и 
видели мы только их тарелку — 
тоже самую человечную из таре-
лок, тоже излучающую умирот-
ворение.

Третий диалог — самый корот-
кий и неубедительный, словно не 
знали, как поставить точку. На 
экран выйдет Иван Вырыпаев, 
чтобы в разговоре с ним героиня 
могла словесно сформулировать 
то, о чем в своем безмолвии уже 
рассказал фильм.

Важная деталь: фильм идет на 
английском, переводит Иван Вы-
рыпаев. И это делает картину его 
монологом. Его с нами сораз-

мышлением. Таким же созерца-
тельным и умиротворенным, 
благожелательно внимательным 
к проявлению любой жизни. Я 
думаю, что при всей кажущейся 
скромности это фильм-событие. 
Он реанимирует затасканное по-
нятие духовности в широком и 
необязательно религиозном 
смысле слова — возвращает в его 
естественное измерение. Он дает 
новый смысл многократно обру-
ганной толерантности к другим 
укладам, убеждениям, заблужде-
ниям, верованиям, ритуалам — 
они все оказались нашими общи-
ми перед лицом этой вселенной. 
Он примиряет всех со всеми.

Режиссура странная, неров-
ная. Статичная, вселяющая чув-
ство стабильности камера не 
всегда логично сменяется руч-
ной и нестойкой. Вырыпаев слов-
но напоминает: он не киноре-
жиссер, он человек театра. И тут 
же выдает такое точное понима-
ние кинематографа, какое дано 
немногим. Слов мало, но от того, 
что кажется простеньким диало-
гом, нельзя оторваться. И гипно-
тически хороши актеры — Груш-
ка в эпизоде, Казимир Лиске в 
роли музыканта, художница По-
лина Гришина в роли монахини 
Анны. В картину входишь ощу-
пью, не без труда отрываясь от 
суеты, улавливая другую меру 
душевного покоя. А к финалу ис-
пытываешь благодарность авто-
рам, словно ненароком открыв-
шим для тебя все это — как выя-
снилось, главное.

Анастасия Скорондаева

Д
ядя Федор из Просток-
вашино, Чиполлино с 
Айболитом, персона-
жи «Волшебника Из-
умрудного города» — 

они вроде из сказки — выдума-
ны. А между тем мы каждого лег-
ко узнаем. Нам известны выра-
жения их лиц, у кого какие 
шляпки, какие фуфайки и кам-
зольчики. 

А еще во всем мире помнят 
Мишку — талисман Олимпий-
ских игр 1980 года в Москве. И 
все это — благодаря Виктору Чи-
жикову, одному из лучших дет-
ских иллюстраторов и карика-
туристов. 26 сентября у Викто-
ра Александровича 80-летний 
юбилей, а он бодр и молод ду-
шой, и шутит, и сыплет захваты-
вающими историями из жизни. 
В «ИД Мещерякова» выпустили 
даже альбом: «Чижиков Виктор 
Александрович: мои истории о 
художниках книги и о себе». 
Корреспонденту «РГ» было о 
чем побеседовать с  художни-
ком.

Альбом с вашими 
историями вышел по-
трясающий. Листаешь 
его — как листаешь 
эпоху... 
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Идея 
выпустить мою мо-
нографию возни-
кла три года назад. 
Сам Вадим Меще-
ряков,  главный 
редактор издатель-
ства, мне это пред-
ложил. Но его заявле-
ние, что в этой книжке 

не будет участвовать ни один 
искусствовед, меня встревожи-
ло. Сам себя я же не могу хва-
лить! Вот когда Шилов делает 
альбом — он созывает всех, и они 
говорят, говорят… Говорю изда-
телю, что я сам себе цену не на-
бью. А он в ответ: «Вот и хорошо. 
Все набивают, а ты — нет. И сразу 
будешь отличаться, и книжка 
будет не как все».

А часто переиздают книжки с ва-
шими иллюстрациями? 
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Видимо, да, но я 
не всегда об этом знаю. Вот как-
то звонят с Украины и говорят: 
«Мы хотим издать «Великие за 

партами» и «Веселые истории» 
— вы не против?» Нет, говорю, не 
против, но вы заплатите мне 
хоть долларов десять за рису-
нок. «Ой, что вы! Это очень до-
рого». На том и закончили раз-
говор. Потом знакомый прислал 
одну из этих книжек . Я удивил-
ся: откуда они это все взяли? 
Оказывается, в Интернете все 
выложено. Кто выложил? Я лич-
но не выкладывал. И это не еди-
ничная история. Бороться с 
этим? Дон Кихот боролся с 
мельницами — все над ним сме-
ются до сих пор. Я доволен, что 
перепечатывают. Значит — нра-
вится, это главное.

Еще как нравится! Кого вы 
только не рисовали, какие 
книжки не иллюстрировали! А  
какого своего героя больше лю-
бите? 
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Любимые герои — 
Петя и Потап, потому что я их 
сам придумал. Японцы попроси-
ли сделать иллюстрации к  «Вер-

шкам и корешкам» — это та-
кая русская сказка. Я сде-

лал, они напечатали. 
Потом звонят и гово-

рят: «Пишите про-
должение и рисуй-

те». Я сказал, что у 
нас вообще-то 

не принято пи-
сать продол-
жение рус-
ских сказок. 
А потом ре-

шил:  чтобы 
не было повто-

р а ,  в  н о в о й 

книжке будут действовать внук 
медведя и внук мужика. Так поя-
вились Петя и Потап. Через пять 
лет я по просьбе японцев напи-
сал еще продолжение и нарисо-
вал. Получилась трилогия: начи-
нается с русской народной сказ-
ки, а заканчивается уже моими 
— как все думают, тоже народны-
ми. 

А есть нелюбимые герои, кото-
рых сложнее было рисовать?
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Я змей не люблю 
рисовать. Хотя, конечно, в «Вол-
шебнике Изумрудного города» я 
рисую злую волшебницу Гингему 
со змеями, совами, нагнетаю 
страхи разные… А вообще, я лю-
блю Чехова. 

Да, дядя Федор у вас был, а «Дяди 
Вани» не было…
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Но мне никто Че-
хова не заказывал. А я его любил 
со школы: иллюстрации и к 
«Свадьбе с генералом», и к «Ун-
тер Пришибееву», и к «Хирур-
гии» рисовал… Самое интере-
сное: я встречался с сестрой Че-
хова Марией Павловной. Это 
случилось, когда дядя пристро-
ил меня художником в пионер-
лагерь в Севастополе, — и меня 
взяли в поход на Ай-Петри. Я с 
альбомом шел и на каждом пля-

же рисовал смешных, а иногда и 
несмешных людей. Пришли в 
Ялту, подошли к домику Чехова, 
там разрешили за столиком в па-
лисаднике перекусить. И тут Ма-
рия Павловна появилась, стала с 
нами общаться. Я сказал, что 
мне очень понравились стога 
сена, нарисованные Левитаном 
на печке внутри домика. Она го-
ворит: «Правильно, это очень 
хорошая работа! Левитан это с 
большим удовольствием рисо-
вал, поэтому картинка такая вы-
разительная». Потом смотрит: 
«Так вы художник, у вас альбом, 
можно посмотреть? Хорошие 
наброски. Подождите, а вот это-
го человека вы где видели?» — «В 
Гурзуфе». — «Иван Иваныч, зво-
ните в Гурзуф, этот подлец не вы-
ходит на работу, так вот он в Гур-
зуфе у своего брата!.. Представ-
ляете, как вы нам помогли! Вот 
что значит художник». Потом 
мы сфотографировались вместе 
на фоне домика, а карточки 
должны были забрать, когда 
пойдем обратно с Ай-Петри. Но 
уже на Ай-Петри узнали, что в 
лагере что-то случилось, и надо 
срочно возвращаться в Кастро-
поль. Так что мы не заехали боль-
ше в домик Чехова — и нет у меня 
фотографии с Марией Павлов-
ной. 

Были книжки, которые вы отка-
зывались иллюстрировать?
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Конечно. Предпо-
ложим, битву 1812 года, Наполе-
она надо рисовать — на черта он 
мне нужен? Я лучше возьму Петю 
и Потапа нарисую. Драматизм 
может возникнуть и во взаимоот-
ношении двух гномов, да какой! 
Гномы могут поднять такой скан-
дал у себя где-то под пеньком в 
лесу! Это же интересней!

Новые детские герои — Смеша-
рики, Лунтики, Фиксики — на 
мой взгляд, такие безликие…
ВИКТОР ЧИЖИКОВ: Смешарики мне 
не нравятся. Поставить голову 
на ножки и заставить ее ходить — 
проще простого. У детей должна 
возникнуть масса вопросов. Ког-
да я нарисовал Тяни-Толкая в 
«Докторе Айболите», было обсу-
ждение у дошколят, и вот встает 
девочка и говорит: «А мне непо-
нятно, как Тяни-Толкай какает». 
Я смотрю на рисунок — действи-
тельно! Говорю: и мне непонят-
но — как. Но это же сказка! Мо-
жет, он и не какает». Так что не 
только мы воспитываем детей,  
но и дети учат, как быть детским 
художником.

То есть не всякому дано — стать 
детским иллюстратором? Что 
для этого надо?
В И К ТО Р  Ч И Ж И К О В : Очень хорошо 
помнить свое детство надо. Я 
помню многое, и мне интересно 
это вспоминать. Еще желательно 
быть добрым. Потому что есть 
художники — такие злюки, что не 
могут наскрести добра на дет-
скую книжку. А вообще — это 
врожденное, тут не научишь ни-
чему.

Мы легко узнаем всех персонажей Виктора Чижикова. Знаем, какие у них лица, шляпки, фуфайки и камзольчики.

Фильм весь состоит из встреч разных миров, вер и убеждений.

Акцент

 Гномы могут 
такой скандал поднять 
у себя под пеньком!

Акцент

 Фильм реанимирует понятие 
духовности в самом 
широком смысле

Фоторепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1167749

На выставке - идеальные объекты для селфи

Его Мишка - символ 
Олимпиады!

Деловой завтрак

Урин Владимир Георгиевич
Генеральный директор Большого театра

СВОИ ВОПРОСЫ ВЛАДИМИРУ ГЕОРГИЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 24 СЕНТЯБРЯ, С 

10.00 ДО 13.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Из первых уст  Виктор Чижиков о сказках, казусах и художниках-злюках 

Дядя Федор вместо дяди Вани

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «Нацрыбресурс» извещает о проведении общественных слу-
шаний по проекту «Реконструкция объектов федеральной собственно-
сти морского терминала, предназначенного для комплексного обслу-
живания судов рыбопромыслового флота в морском порту 
Петропавловск-Камчатский».

С техническим заданием, материалами ОВОС и проектной доку-
ментацией по объекту, можно ознакомиться в общественной приемной 
с 25 сентября 2015 г. по 25 октября 2015 г., а также после проведения 
общественных слушаний в течение 30 календарных дней в помещении 
ФГУП «Нацрыбресурс» по адресу: г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Красинцев, 1, тел. 300-430. Часы работы 9.00—18.00 (выходные — 
суббота, воскресенье).

Итоговые обсуждения состоятся 26.10.2015 г. в 10.00 в актовом зале 
№ 404 здания администрации Петропавловск-Камчатского городско-
го округа (улица Ленинская, дом 14) в форме слушаний. Подать заявку 
на выступление в слушаниях можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Войнов провел
тренировку
в Новогорске

СЛАВА СНОВА 
НА ЛЬДУ

Илья Зубко 

ХОККЕИСТ Вячеслав Войнов 
провел первую тренировку на 
льду подмосковного Новогорска. 
Напомним, российский защит-
ник накануне вернулся из США, 
где отбыл тюремный срок по об-
винению в домашнем насилии.

Войнов занимался под руко-
водством главного тренера на-
циональной сборной Олега 
Знарка. Как признался потом 
журналистам Вячеслав, этот вы-
ход на лед стал для него первым 
за полгода. Помимо судебного 
разбирательства, из-за которого 
Войнову нельзя было трениро-
ваться с командой «Лос-Андже-
лес Кингз», защитнику мешала 
травма ахилла. Теперь же, вер-
нувшись на Родину, хоккеист на-
мерен как можно быстрее вос-
становить форму и найти новый 
клуб. «Этот сезон точно проведу 
в России,» — сказал Войнов. По 
словам защитника, в ближайшее 
время у него запланирована 
встреча с руководством челя-
бинского «Трактора», которому 
принадлежат права на игрока в 
КХЛ. 

Левандовски
установил
снайперский
рекорд

ДАЛ ПЯТЬ

Иван Ильин

УНИКАЛЬНЫЙ матч провел 
нападающий мюнхенской «Ба-
варии» Роберт Левандовски. 
Выйдя на замену во втором тай-
ме, польский форвард в течение 
девяти минут забил пять мячей в 
ворота «Вольфсбурга» и принес 
своей команде победу — 5:1. 

Отметим, что к моменту по-
явления на поле Левандовски 
«Бавария» проигрывала. Все 
свои мячи Роберт провел в пери-
од с 51-й по 60-ю минуту. Это са-
мый быстрый пента-трик в исто-
рии четырех ведущих европей-
ских чемпионатов — Испании, 
Италии, Англии и Германии. 
«Это какое-то безумие! Я просто 
счастлив. Для меня это истори-
ческий день», — признался после 
игры Левандовски. А главный 
тренер мюнхенцев Хосеп Гвар-
диола заявил, что не может объя-
снить произошедшее. «Не ду-
маю, что еще когда-нибудь уви-
жу такое», — сказал он.

Федерация футбола Сан-Ма-
рино, в свою очередь, отметила в 
официальном «Твиттере», что 
Левандовски за девять минут за-
бил больше мячей, чем сборная 
Сан-Марино за всю свою исто-
рию.

Остается добавить, что 
«Вольфсбург» является соперни-
ком московского ЦСКА в груп-
повом этапе Лиги чемпионов. 

В КХЛ
очередная 
тренерская 
отставка

«БАРЫС» 
НЕ ВЫДЕРЖАЛ

Сергей Сокольский

КАЗАХСТАНСКИЙ «Барыс» 
отправил Ерлана Сагымбаева в 
отставку с поста главного трене-
ра команды. 

Соответствующее решение 
было принято по итогам заседа-
ния попечительского совета клу-
ба, состоявшегося накануне. Ис-
полняющим обязанности на-
ставника «барсов» назначен ле-
генда казахстанского хоккея Ев-
гений Корешков.

Причина отставки не называ-
ется, но турнирная таблица не 
оставляет простора для толкова-
ний. В 13 матчах на старте сезо-
на «Барыс» выиграл только че-
тырежды. Кроме того, продолжа-
ется проигрышная серия казахс-
танцев, составляющая четыре 
игры.

Напомним, ранее «Барыс» 
возглавлял Андрей Назаров, ко-
торый с нынешнего сезона рабо-
тает в питерском СКА. 

Отставка Ерлана Сагымбаева 
стала второй по ходу текущего 
регулярного чемпионата Конти-
нентальной хоккейной лиги. Ра-
нее тольяттинская «Лада» осво-
бодила от должности Сергея 
Светлова.

Футбол ЦСКА с большим трудом переиграл иркутский клуб из первого дивизиона 
в 1/16 финала Кубка России

«Байкал» переплыли
Артур Нанян, Илья Соболев 

Н
акануне состоялись 
первые матчи 1/16 
финала Кубка Рос-
сии. На этой стадии в 
борьбу за трофей 

вступили команды Премьер-ли-
ги, многие из которых обошлись 
без своих лидеров.

Клубы элиты традиционно 
прохладно относятся к кубко-
вым играм, особенно когда при-
ходится далеко лететь. Нередко 
они отправляют на такие встре-
чи ближайший резерв, макси-
мум — смешанный состав. Боль-
ше всего со жребием не повезло 
«Уфе» с «Рубином» — футболи-
стам Игоря Колыванова при-
шлось совершить вояж через всю 
страну в Южно-Сахалинск к «Са-
халину», а казанцам предстоит 
почти такое же утомительное пу-
тешествие до Хабаровска в гости 
к «СКА-Энергии». Впрочем, дол-
гий перелет уфимцев на Дальний 
Восток не отразился на результа-
те: команда Колыванова выигра-
ла более чем уверенно — 4:0. 

Без особого энтузиазма отне-
слись к своим матчам «Спартак» 
и «Зенит», которые встретятся в 
эту субботу друг с другом в рам-
ках чемпионата страны. Главный 
тренер «красно-белых» Дмит-
рий Аленичев оставил вне заявки 
на поединок в Нижнем Новгоро-
де с «Волгой» Романа Широкова, 
Юру Мовсисяна и Дмитрия Ком-
барова, в то время как «сине-бе-
ло-голубые» отправились в 
Тверь в гости к местной «Волге» 
без Халка, Акселя Витселя и Оле-
га Шатова. 

Еще один представитель элит-
ного дивизиона «Ростов» попал в 
неприятную историю накануне 
вылета в Санкт-Петербург на 
матч с «Тосно». По неофициаль-
ным данным, футболисты основ-
ного состава решили бойкотиро-
вать сегодняшнюю встречу из-
за задержек по зарплате. Не бу-
дет присутствовать на игре и 
главный тренер ростовчан 
Курбан Бердыев, которому 
клуб задолжал серьезную сум-
му. Как в такой ситуации облада-
тели Кубка России-2013 настро-
ятся на встречу с «Тосно», не сов-
сем понятно.   

Учитывая отношение лучших 
команд страны к кубковым мат-
чам, как-то даже неловко рассу-
ждать о престиже этого турнира. 
Более того, не только участники, 
но и организаторы делают все 
возможное, чтобы отбить у лю-
дей желание идти на стадион. 
Взять хотя бы время начала 
встреч «Волга» — «Зенит», «Тор-
педо» (Армавир) — «Локомотив» 
и «Тамбов» — «Крылья Советов». 
Игры в Твери и Тамбове старто-
вали в 15.00 по местному време-
ни, а в Армавире — в 15.30. Все 
это — в рабочий день. Остается 
только догадываться, кого хотят 
увидеть футбольные боссы на 
трибунах в это время суток. 

Что касается непосредствен-
но футбола, то вице-чемпион 
страны ЦСКА не без труда, но 
обыграл в иркутский «Байкал». 
Как и обещал после зажигатель-
ного матча с «Мордовией» (6:4) 
главный тренер армейцев Лео-
нид Слуцкий, в Иркутск коман-
да отправилась без целого ряда 
ведущих игроков, в том числе 
Игоря Акинфеева, Сейду Дум-
бия, Сергея Игнашевича, Васи-
лия Березуцкого, Ахмеда Мусы, 
Романа Еременко и Алана Дзаго-
ева. 

По ходу первого тайма «кра-
сно-синие» могли как минимум 
трижды открыть счет, но здорово 
действовал вратарь хозяев Миха-
ил Бородько. В отличие от своего 
коллеги, Сергей Чепчугов по 
большей части откровенно ску-
чал. Единственный раз «Байкал» 
потревожил его на 31-й минуте, 
когда вратарь ЦСКА прозевал 
удар Максима Машнева и хозяе-
ва вышли вперед. 

С учетом дождливой погоды и 
горячей поддержки трибун раз-
ница в классе между командами 
была не столь ощутима, но ближе 
к концу встречи гости активизи-
ровались и на 79-й минуте уси-
лиями Александра Цауни срав-

няли счет. Ну а побед-
ный мяч уже в дополнитель-

ное время у армейцев провел Ки-
рилл Панченко — 2:1 в пользу 
ЦСКА. 

- Рад, что ребята проявили ха-
рактер. В случае поражения мож-
но было бы отправить футболи-
стов из Иркутска на поезде, - от-
шутился после матча Слуцкий.

Еще один столичный клуб  — 
«Спартак», в самом результатив-
ном поединке вчерашнего дня 
разгромил в Нижнем Новгороде 
«Волгу» со счетом 7:0. По дублю 
сделали Ивелин Попов с Зе Луи-
шем, плюс отличились Арас Оз-
билис, Сердар Таски и Алек-
ксандр Зотов. Тем самым «Спар-
так» повторил свою самую круп-
ную победу в истории россий-
ского футбола. В последний раз 
москвичи забивали семь безот-
ветных мячей в ворота «Тюме-
ни» в 1998 году. В 1/8 финала 

«красно-белые» встретятся с 
«Кубанью», которая обыграла 
«Шинник» (2:1). 

Результаты других матчей 
вчерашнего дня: «Волга» — «Зе-
нит» —0:3, «Тамбов» — «Крылья 
Советов» — 2:3, «Торпедо» (Арма-
вир) — «Локомотив» —  0:1; «Но-
ста» —  «Терек» —  0:2; «Сокол» — 
«Анжи» — 2:4.  

С НТВ — на «Матч ТВ»
Вчера Российская футбольная 

Премьер-лига подписала согла-
шение о передаче прав на показ 
чемпионата России телекомпа-
нии «НТВ-Плюс». Контракт рас-
считан на три года.

«НТВ-Плюс» получил права 
на чемпионат как в России, так и 
за рубежом, включая страны 
СНГ. В управление компании пе-
решел официальный телеканал 
РФПЛ «Наш футбол», на котором 
будут транслироваться все 240 
матчей Премьер-лиги. Абонент-
ская плата при этом останется 
прежней.

За общедоступный фут-
бол теперь будет отвечать 
новый спортивный те-
леканал «Матч ТВ», 
выходящий в эфир 
с 1 ноября. На 

федеральном телевидении бо-
лельщики смогут увидеть как ми-
нимум 45 матчей. А вот в теле-
программе «большого» НТВ фут-
бол теперь искать не стоит, при-
чем не только российский.

«Лига чемпионов, как и Лига 
Европы, с 1 ноября также будет 
транслироваться на «Матч-ТВ». 
У нас есть видение развития ка-
нала. Планируем топовые хок-
кейные матчи КХЛ показывать в 
понедельник в прайм-тайм, а 
пятницу сделать днем едино-
борств. Лучшие боксерские пое-
динки или единоборства будут 
также показаны в самое удобное 
время», — рассказал генеральный 
директор «НТВ-Плюс» Алек-
сандр Вронский.

К слову, время топ-матчей 
российской премьер-лиги теперь 
также будет другим. Раньше они 
неизменно начинались в 13.30, 
что вызывало недовольство бо-

лельщиков, а иногда и самих фут-
болистов, если игра проходила, 
например, в летнюю жару.

Какой доход предполагается 
получить от реализации прав на 
показ российского футбола, 
Вронский уточнять не стал, но за-
верил, что интерес к продукту 
есть, в том числе и за рубежом.

«Прибыли от показа матчей 
российского чемпионата за гра-
ницей и сейчас достаточно высо-
ки. У иностранных зрителей есть 
интерес к просмотру матчей с 
участием клубов, которые игра-
ют в еврокубках. Если по России 
сумма уже зафиксирована в ру-
блях, то за права за рубежом мы 
получили сумму в иностранной 
валюте в два раза больше, чем 
было раньше», — пояснил гене-
ральный директор «НТВ-Плюс».

По условиям контракта, если 
доход превысит фиксированные 
суммы, то прибыль будет делить-
ся в пропорции 60 на 40 в пользу 
Премьер-лиги. Впрочем, как зая-
вил Вронский, сейчас вопрос 

« м о -
н е т и з а -
ции» не явля-
ется приоритет-
ным.

«Это вопрос 
перспективы, — 
подчеркнул фун-
кционер. — В хол-
д и н г  « М а т ч » 
входят более 20 
различных кана-
лов. Также каждый 
матч будет досту-
пен по отдельной 
подписке в Интерне-
те. Кроме того, в ско-
ром времени мы запу-
стим приложение вто-
рого экрана. Эта фун-
кция даст возможность 
получать оперативную 
статистику, просматри-
вать повторы. Главное, 
что отныне телезрители 
смогут смотреть спорт в еди-
ном комплексе».

Акцент

 С 1 ноября этого года матчи Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы будут показывать
на новом канале «Матч ТВ»

ВОЛЕЙБОЛ Сборная России уехала с Кубка мира без олимпийской путевки и теперь в начале 2016-го 
выступит на европейской квалификации в Германии 

Отбор продолжим в январе 
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России в 
своем заключительном 
матче на Кубке мира в 

Японии взяла верх над хозяевами 
площадки — 3:2 (27:29, 25:17, 
21:25, 25:17, 15:13). В итоге у на-
шей в круговом турнире дюжины 
участников восемь побед и три 
поражения. Этого не хватило ни 
для завоевания олимпийской пу-
тевки, ни для призового места — у 

России четвертая позиция. Попа-
дание в Рио-де-Жанейро обеспе-
чили себе обладатели Кубка мира 
американцы и финишировавшие 
вторыми итальянцы. Борьбу за 
выход на Олимпиаду команда 
Владимира Алекно, равно как и 
бронзовый призер Польша, про-
должит в январе на европейском 
отборе в Берлине.

В составе нашей сборной сразу 
три игрока — воспитанники ни-
жневартовского «Самотлора» 

(Александр Янутов, Артем Воль-
вич, Евгений Сивожелез). Поэто-
му мы и попросили прокомменти-
ровать итоги турнира директора 
ВК «Самотлор» Алексея Березина. 
Кстати, в Нижневартовске вчера 
стартовал второй круг предвари-
тельного этапа Кубка Победы — 
турнира, учрежденного Всерос-
сийской федерацией волейбола к 
70-летию разгрома немецко-фа-
шистских захватчиков в Великой 
Отечественной войне.

Как расцениваете итоговый ре-
зультат на Кубке мира?
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: Мы у себя в клубе 
очень переживали за сборную, 
надеялись на положительный ре-
зультат и сильно расстроились, 
когда задача по выигрышу олим-
пийской путевки оказалась не-
выполненной. Эмоций выплесну-
то предостаточно. Конечно, было 
приятно, что в национальной ко-
манде выступало три наших вос-
питанника. Не в моей компетен-
ции комментировать тренерские 
решения. Отмечу, что у сборной 
России виден большой потенци-
ал, просто нужно время, чтобы 
его реализовать. Тем более что 
главный тренер сменился по ходу 
этого сезона.

На ваш взгляд, сможем добыть 
путевку в Рио?
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: Надеемся, все ре-
шится положительно. Не сомне-
ваюсь, что команда обязательно 
добавит, выйдет на те позиции, 
которые обязана занимать, хоро-
шо подготовится к январской 
квалификации и решит задачу 
попадания на Олимпиаду. Про-
фессионализма тренерского 
штаба, мастерства игроков для 
этого должно хватить. Хотя, ко-
нечно, путь к Рио весьма тернист, 
отбор сложный и многоступенча-
тый. 

Для вас завершение Кубка мира 
совпало с началом домашнего 
этапа Кубка победы. Какие зада-
чи на турнир?

АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: В нашей команде 
«Югра-Самотлор» к этим сорев-
нованиям относятся очень се-
рьезно, постараемся на достой-
ном уровне организовать их на 
своей арене. Задача — пройти как 
можно дальше, сначала добиться 
права выступать во втором раун-
де, а там уже побороться и за 
«Финал четырех». Конечно, как и 
для всех остальных клубов — это 
этап подготовки к чемпионату 
Суперлиги, но спортивный ре-
зультат в Кубке Победы имеет 
значение. 

Из-за длительного отбора на 
Олимпиаду в этом сезоне в Су-
перлиге отменен плей-офф. Ка-
кое у вас отношение к такой схе-
ме чемпионата?
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: Для меня как для 
руководителя клуба отсутствие 
плей-офф осложняет постановку 
стартовой задачи перед коман-
дой. Если в прошлом сезоне была 
цель пройти в восьмерку, то сей-
час, наверное, нужно отталки-
ваться от того, чтобы нам прев-
зойти прошлогодний результат. 
Объективно мы пока не доросли 
до того, что бороться за призо-
вую тройку или за попадание в 
еврокубки, то есть выход в топ-5. 
По сути, теперь в двухкруговом 
турнире какой-то принципиаль-
ной разницы между, например, 
седьмым и 12-м местом не прос-
матривается. Будем искать моти-
вацию для игроков в том плане, 
что они должны своими победа-
ми радовать болельщиков, учре-

дителей клуба, чтоб на домашних 
матчах «Самотлора» всегда была 
атмосфера волейбольного празд-
ника. 

В межсезонье в вашей команде 
произошла значительная рота-
ция состава… 
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: Это происходило 
не по воле руководства или глав-
ного тренера Юрия Мельничука. 
Продолжительное время по объ-
ективным причинам нам не дово-
дили цифры по финансам, на ко-
торые можем рассчитывать в 
предстоящем сезоне. Мы поэто-
му не могли предлагать волейбо-
листам какие-то особенные кон-
трактные условия. Нам искренне 
хотелось сохранить команду, тем 
более что мы здорово разыгра-
лись в концовке прошлого чем-
пионата. Но время было упуще-
но, и ребята оказались востребо-
ванными в других клубах Что ж, 
уже строим новый коллектив. 
Пригласили тех, кого планирова-
ли. Ряду игроков пришлось поме-
нять амплуа, ищем оптимальные 
возможности использования 
этих исполнителей. Потенциал 
нынешней нашей команды, в ко-
торой почти половина ребят — 
собственные воспитанники, 
вполне сравним с прошлогодним. 
Надеемся, что сможем продви-
нуться по турнирной таблице. В 
прошлом сезоне мы слишком 
многое упустили на старте Су-
перлиги. Думаю, даже в отсутст-
вие плей-офф чемпионат обеща-
ет быть очень интересным. На Кубке мира наши волейболисты проиграли три матча и финишировали только четвертыми.

ТУРНИР

Кубок 
Президента 
примет 
Манчестер

ЭТО САМБО, 
СЭР

Николай Долгополов

САМБО уже соприкоснулось с 
футболом в городе, где царству-
ют «Манчестер Юнайтед» и 
«Манчестер Сити». И мирно, не 
применив болевых приемов, до-
говорилось о взаимодействии. 

Второй розыгрыш Кубка пре-
зидента по самбо должен был со-
стояться в Мекке английского 
футбола в субботу, 26 сентября. 
Но именно в этот день в матче 
премьер-лиги «МЮ» принимает 
на стадионе «Олд Траффорд» го-
стей из «Сандерленда». И чтобы 
не обижать тренера Луи ван Гала, 
а также его подопечных во главе с 
Уэйном Руни, Давидом де Хеа, Ба-
стианом Швайнштайгером и про-
чих мировых знаменитостей 
вежливые самбисты согласились 
перенести свой турнир на вечер 
воскресенья. Что было оценено 
как джентльменский жест.

 И есть надежда, что, как и в 
прошлом сентябре в Лондоне на 
первом Кубке, зал будет полон. 
Жителям Манчестера, пусть и не 
слишком искушенным в самбо, 
будет на кого посмотреть. Вчера 
президент Всероссийской феде-
рации самбо Сергей Елисеев 
объявил состав нашей команды. 
В ней — сплошь первые номера.

К тому же самбо, которое на-
ходится на пороге включения в 
олимпийскую семью, чутко вос-
приняло программу-2020 прези-
дента МОК Томаса Баха. Тот при-
зывал для повышения зритель-
ского интереса проводить как 
можно больше так называемых 
смешанных состязаний для муж-
чин и женщин, которые бы со-
ревновались в одной команде. 
Некоторые консервативные ме-
ждународные спортивные феде-
рации задумались: а как это? 
ФИАС же, объединяющая 84 на-
циональные самбистские орга-
низации, сразу поддержала ини-
циативу. Вот на этот раз каждую 
из восьми команд представляют 
пять мужчин и две дамы. Все 
схватки идут в зачет, здесь 
сплошное равноправие.

Почему соревнуются в семи 
весовых категориях, а не в при-
вычных девяти? Потому что — де-
мократия. Самбо благодаря уси-
лиям ФИАС и ее президента Ва-
силия Шестакова бурно развива-
ется во всем мире. И в целом 
ряде стран появились отличные 
самбисты — пусть пока в трех-че-
тырех весах. И чтобы уравнять 
шансы, решено было не брать 
«длинной скамейкой», а дать ка-
ждой стране возможность вы-
ставить лучших, добавив к ним 
еще несколько перспективных.

В прошлом году в финале 
наши победили Великобрита-
нию. Сейчас соперниками будут, 
естественно, британцы, сборные 
Франции, Испании, Германии и 
три команды стран Британского 
Содружества.

 Чтобы потихоньку раздви-
гать горизонты претендующего 
на олимпийское признание вида 
спорта, решено провести пока-
зательный турнир по боевому 
самбо в открытой весовой кате-
гории. Победителям «Британ-
ского Гранд Шлема по боевому 
самбо» вручат, как я понял, даже 
денежные призы. Сумма  органи-
заторами пока не оглашается. 
Конечно, не теннисный Уимбл-
дон с его миллионами фунтов, но 
все равно приятно. 

 В Великобритании начали с 
Кубка президента, который про-
водится по инициативе прези-
дента Ассоциации самбо стран 
Британского Содружества лорда 
Рединга. Ассоциация и ФИАС 
взяли на себя все хлопоты по ор-
ганизации турнира. 

Вчера на пресс-конференции 
сборную России представляла 
Яна Костенко. Двукратная чем-
пионка мира приятно удивила 
элегантным черным платьем. 
Еще раз доказав, что самбо — это 
не только умение защищаться 
без оружия, но еще и женствен-
ность. 
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У Яны Костенко есть все спортив-
ные награды. Кроме Кубка прези-
дента.

ЦИФРА

7
РАЗ
побеждал ЦСКА в Кубке России, 
что является рекордом турнира

Бибрас Натхо — один из немногих 
игроков основного состава ЦСКА, 
которому пришлось лететь в дале-
кий Иркутск на кубковый матч про-
тив «Байкала».
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Чемпионат России по 
футболу: онлайн-
трансляции, турнирная 
таблица, фото, интервью 
со спортсменами 
www.rg.ru/sujet/5499
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